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ДЕНЬГИ ФНС упростила 
уплату налога со «списанной» 
задолженности

Долг приравняли 
к доходу 

Татьяна Зыкова 

БАНКИ сообщают в налоговые 
органы о списанных безнадеж-
ных кредитах граждан. С этих 
сумм горе-заемщикам начислят 
налог на доходы физических лиц 
(НДФЛ). Причем речь касается 
не только банков. Операторы 
связи опубликовали информа-
цию о передаче таких сведений 
налоговым органам и предупре-
дили клиентов-должников, что с 
суммы списанного долга они 
обязаны заплатить налог.

Как пояснили «РГ» в ФНС, 
ажиотаж не связан с налоговыми 
новациями. Эта норма не нова и 
принципиально для граждан ни-
чего не меняет: порядок опреде-
ления налоговой базы и ставка 
налога остались такими же, как 

и были. Равно как и обязанность 
банков, сотовых операторов и 
других учреждений, которые не 
могут удержать налог с доходов 
граждан в письменном виде, ин-
формировать своих клиентов-
должников и налоговые службы.

Оснований для этого в Нало-
говом кодексе прописано нема-
ло. Например, если гражданин 
получает доход в натуральной 
форме в виде подарков, оплаты 
за обучение, иных услуг. В спи-
сок «натуральных выгод» попа-
дает и списание безнадежных 
долгов коллекторскими агентст-
вами, микрофинансовыми орга-
низациями, кредитными коопе-
ративами, жилищно-комму-
нальными службами, 
поставщиками элек-
троэнергии.

ПЛАНЫ Росстат могут вернуть 
под контроль 
минэкономразвития

Подсчет открыт

Роман Маркелов

КАК СТАЛО известно «Россий-
ской газете»,  правительство об-
суждает переподчинение Росста-
та минэкономразвития. На дан-
ный момент окончательного ре-
шения о контроле за статистиче-
ским ведомством еще нет. 

Факт обсуждения переподчи-
нения Росстата минэкономраз-
вития подтвердил «РГ» источник 
в правительстве. По его словам, 
совещание на эту тему у первого 
вице-премьера Игоря Шувалова 
может состояться в ближайшее 
время. Официальные представи-
тели секретариата Шувалова и 
минэкономразвития ситуацию 
не комментируют. Представи-
тель Росстата сообщил «РГ», что 
статистическое ведомство не в 
курсе предстоящих изменений.

Как рассказал «РГ» еще один 
источник, знакомый с ситуа-

цией, попытки переподчинить 
Росстат минэкономразвития — 
это постоянный процесс, не-
сколько раз этот вопрос обсу-
ждался и при прежнем руковод-
стве министерства экономики. 
«То, что обсуждается сейчас, 
можно назвать очередным раун-
дом этого процесса», — сказал он. 
По словам собеседника «РГ», 
окончательного решения о пере-
подчинении Росстата пока еще 
нет, как и о его будущем курато-
ре в минэкономразвития, если 
ведомство все же будет передано 
министерству. 

Накануне глава минэконо-
мразвития Максим Орешкин со-
общил, что опубликованная Рос-
статом статистика о социально-
экономическом положении за 
февраль является нерепрезента-
тивной и по фундамен-
тальным, и по техниче-
ским причинам. 
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Только в «РГ» Юрий Трутнев — о новых поселках 
на Дальнем Востоке и настройке налоговой системы

В округе первом

Ирина Жандарова

В 
этом году есть все основа-
ния ждать рекордного уро-
жая. Но это рекорд буду-

щий, а вот и настоящий: за весь 
138-летний период наблюдений 1 
марта не было так тепло. Об этом 
«Российской газете» рассказал 
директор Гидрометцентра Роман 
Вильфанд.

Гидромет подготовил отчет по 
зерновым. Каковы его выводы? 
РОМАН ВИЛЬФАНД: Атмосферные про-
цессы осенью создали хорошие 
условия для перезимовки озимых. 
Осенью озимые в большинстве 
регионов были посеяны в сроки, 
близкие к оптимальным. Обиль-
ные дожди, которые наблюдались 

как в конце лета, так и осенью, 
обеспечили насыщенность почвы 
влагой. А снег в этом году в боль-
шинстве регионов выпал раньше 
многолетних значений. Напри-
мер, в Москве он выпал и остался 
29 октября. Такого не было за весь 
период метеонаблюдений. Обыч-
но октябрьский снег тает.

Чем полезен снег, который лег 
так рано?
Р О М А Н  В И Л Ь ФА Н Д : Это привело к 
тому, что вымерзания озимых не 
было на всей территории нашей 
страны. Другой процесс, кото-
рый мог негативно сказаться, — 
выпревание. Оно возникает при 
очень теплой погоде и 
большом количестве 
снега. 

Елена Березина

В 
июне заработает элек-
тронная торговая пло-
щадка для распределе-
ния рыбоводных участ-
ков и развития аквакуль-

туры, сообщил «Российской газе-
те» вице-премьер РФ, полпред пре-
зидента в Дальневосточном феде-
ральном округе Юрий Трутнев.

И рассказал, сколько заявок 
на участки, расположенные ря-
дом, должны подать соискатели 
бесплатного дальневосточного 
гектара, чтобы власти создали 
здесь новый населенный пункт — 
поселок. «РГ» расспросила Юрия 
Трутнева и о его недавнем визите 
во Вьетнам и Индию, где он встре-
чался с властями и бизнесом, что-
бы обсудить возможности меж-
дународного сотрудничества.

Юрий Петрович, какой нужен 
объем заявок на гектар, чтобы 
можно было говорить о создании 
нового полноценного города?
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Пока рамку чуть-

чуть сузим, будем говорить о на-
селенных пунктах. Это начиная 
от 100 заявок. Город — совсем 
большая заявка, хотя все может 
быть.

А когда заработает интернет-
портал по распределению рыбо-
водных участков?
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Надеюсь, летом все 
будет запущено. Информация на 
портале будет дублироваться на 
другие языки, чтобы она была по-
нятна иностранным инвесторам.

Могут в этом году появиться но-
вые территории опережающего 
развития (ТОРы)?

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Могут, но у нас нет 
какого-то жесткого плана. Мы со-
здаем ТОРы для бизнеса, не для 
плана. Это как раз та причина, по 
которой они у нас все живые, все 
работают. Поэтому если будут 
новые предложения с экономи-
кой, с инвестициями, с желанием 
людей работать, мы создадим под 
них новые ТОРы. То, что такие 
предложения будут, у меня нет 
никаких сомнений.

Режим электронной визы могут 
распространить в этом году на 
весь Дальневосточный феде-
ральный округ, а не только на ре-
гион посещения?

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Думаю, пока нет, 
надо сначала попробовать, по-
смотреть, как дело пойдет.

Сейчас на Дальнем Востоке 
 около 30 процентов иностран-
ных инвесторов. Каких 
 пропорций вы хотите 
добиться по отношению 
к российским?
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Честно скажу, меня 
эти пропорции практически 
устраивают, но они резко изме-
нятся в ближайшее время, пото-
му что стартуют проекты терри-
торий опережающего развития 
«Свободненская» и «Нефтехи-
мический». Там у нас произойдет 
увеличение российского объема 
в два раза, соответственно, ино-
странных станет не 30 процен-
тов, а 15, а это уже маловато. Я 
считаю, что 30 процентов — хоро-
шая цифра, хотя ничего 
страшного не произой-
дет, если будет 50. 

ПРОГНОЗ Директор Гидрометцентра Роман Вильфанд: 
В этом сезоне есть все условия для рекордного урожая зерновых

Климат благоприятен

Юрий Трутнев: 
Мы создаем ТОРы для бизнеса, 
не для плана.
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Австралийский доллар  44,1722
Азербайджанский манат  33,1432
Армянский драм**  11,9206
Белорусский рубль  30,6330
Болгарский лев  31,8150
Бразильский реал  18,6627

Венгерский форинт**  20,1666
Вон Республики Корея***  51,4079
Датская крона*  83,6747
Доллар США  57,6360
Евро  62,2699
Индийская рупия**  88,1082

Казахстанский тенге**  18,2606
Канадский доллар  43,0956
Киргизский сом**  83,3251
Китайский юань*  83,6930
Молдавский лей*  29,4437
Новый туркменский манат  16,4933

Норвежская крона*  67,8574
Польский злотый  14,5355
Румынский лей  13,6388
СДР 78,4674
Сингапурский доллар  41,1803
Таджикский сомони*  70,7459

Турецкая лира  15,8755
Узбекский сум***  16,5052
Украинская гривна*  21,3863
Фунт стерлингов   71,9585
Чешская крона*  23,0304
Шведская крона*  65,3855

Швейцарский франк  58,0598
Южноафриканский рэнд*  45,5621
Японская иена**  51,7541

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 23.03.17 

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Началась продажа 
билетов 
на «Славянский базар 

в Витебске» / стр. 4

В НОМЕРЕ

Акцент

 Создавать населенные 
пункты будем, если соберется 
от 100 заявок
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Сергей Собянин 
назвал ветхое жилье 
проблемой 
номер один 
для Москвы
Страница 3

Теракт у стен 
Вестминстера
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АВТОРИТЕТНО Минкультуры 
не рассматривает вопрос 
о cлиянии РГБ и РНБ

Две библиотеки 

Павел Басинский

МИНИСТЕРСТВО куль-
туры не рассматривает 
вопрос объединения Рос-
сийской государствен-
ной библиотеки в Мо-
скве (РГБ, бывшая Государ-
ст в е н н а я  б и бл и оте ка 
СССР им. В. И. Ленина) и 
Российской национальной 
библиотеки (РНБ, бывшая 
Публичная библиотека) в 
Санкт-Петербурге. Так министр 
культуры Владимир Мединский 
ответил на запрос депутата Гос-
думы Сергея Боярского. «Ни о 
каком слиянии речь не идет во-
обще. Нет никаких планов по 
массовому увольнению, сокра-
щению сотрудников», — подчер-
кнул министр, выступая в Обще-
ственной палате. 

Напомним, что вопрос этот 
поднимался в «РГ» еще в январе 
этого года. Тогда культурное со-
общество взбудоражил слух, что 
в адрес премьер-министра по-
ступило обращение из минкуль-
туры с просьбой поддержать 
предложение руководителей 
РНБ и РГБ Александра Вислого и 
Владимира Гнездилова об их объ-
единении. За комментариями мы 
обратились к специалистам. 

— Ни на секунду я не допускал и 
не допускаю мысли о том, что 
можно пойти на объединение двух 
величайших библиотек мира, со-
бирающих и хранящих письмен-
ные артефакты российской циви-
лизации и ее грандиозного вклада 
в мировую культуру и, в частно-
сти, в мировое библиотечное дело, 
— заявил Евгений Кузьмин, прези-
дент Межрегионального центра 
библиотечного сотрудничества. 

Столь же категорически выска-
зался известный писатель, стар-
ший научный сотрудник Пушкин-
ского дома Евгений Водолазкин: 

— Известие о возможном соеди-
нении РГБ и РНБ достигло Пуш-
кинского дома, и мы обсуждали 
его с коллегами в отделе древне-
русской литературы, который 
долгие годы возглавлял Д.С. Лиха-
чев. И у нас оно не вызывает ниче-

го, кроме недоумения. Зачем нуж-
но создавать единую мегабиблио-
теку?

За ответом мы обратились к ди-
ректору РНБ Александру Вислому, 
и он заверил, что речь идет лишь о 
создании единой электронной би-
блиотеки.

— Что касается административ-
ного объединения библиотек, то 
решение этого вопроса — не наша 
прерогатива. Решить этот вопрос 
имеет право только правительст-
во РФ, — заявил он.

В начале марта состоялась 
пресс-конференция в ТАСС, в ко-
торой приняли участие оба руко-
водителя главных библиотек стра-
ны. Они подтвердили, что речь 
идет не о слиянии библиотек, а 
только об объединении их инфор-
мационных ресурсов. Еще один 
механизм экономии госсредств 
касается обязательного экземпля-
ра для вечного хранения. Сегодня 
на вечное хранение в РГБ, РНБ и 
Российскую книжную палату пе-
редаются пять печатных экзем-
пляров и с 1 января 2017 года 2 
электронных экземпляра. Это 
много, уверен Вислый и убежден, 
что одного экземпляра будет до-
статочно при едином электрон-
ном фонде.

Министерство культуры при-
няло окончательное решение. Это 
подтвердила «РГ» пресс-секре-
тарь министра культуры Ирина 
Казначеева. Речь идет о создании 
единой электронной базы, а не о 
слиянии двух крупнейших библи-
отек.

КРЕМЛЬ Владимир Путин 
предложил Госдуме 
продлить полномочия 
главы ЦБ

Банк 
под защитой

Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТ внес в Госдуму кандидатуру Эльвиры Наби-
уллиной для продления ее полномочий во главе Центро-
банка на новый срок. 

По словам президента, за время руководства ЦБ На-
биуллиной (с 2013 года) «банк стал еще более важным 
регулятором», от деятельности которого в значитель-
ной степени зависит здоровье российской экономики. 
«Что бы в это сложное время Центральный банк ни де-
лал, какие бы шаги 
он ни предприни-
мал, это всегда вы-
зывает реакцию и 
экспертных кругов, 
и реакцию общест-
венности, и мнение 
всегда расходится 
по поводу того, что и 
как делает Цен-
тральный банк», — 
заявил Путин на 
встрече с Набиулли-
ной. Он уверен, что ЦБ и дальше будет принимать нуж-
ные и своевременные решения.

«За 4 года мы вынуждены были отозвать лицензию у 
более чем 300 банков — у 317 кредитных организаций», 
— сказала Набиуллина. В 70 процентах случаев такие 
банки участвовали в обслуживании «теневой экономи-
ки» и сомнительных операций, уточнила она. ЦБ рас-
считывает получить право на передачу правоохрани-
тельным органам документов, содержащих банковскую 
тайну, если это необходимо для возбуждения дел про-
тив недобросовестных банкиров. Сейчас у правоохра-
нительных органов зачастую нет оснований, чтобы сде-
лать это быстро. Это позволит в том числе гарантиро-
вать возврат вкладов. Сейчас часто банкиры начинают 
в последние дни перед отзывом лицензии быстро выво-
дить активы, и важно защитить права вкладчиков и кре-
диторов. Она также сообщила, что более 90% банкома-
тов и терминалов готовы к принятию карты «Мир».

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев попросил 
доступно объяснять населению цели 
стратегического развития страны

Язык имеет значение

Владимир Кузьмин

Ц
ели и показатели выполне-
ния приоритетных проек-
тов должны быть сформу-

лированы на понятном для обыч-
ных людей языке, потребовал 
премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев.

На следующий день после засе-
дания совета при президенте по 
стратегическому развитию и при-
оритетным проектам председа-
тель правительства собрал его 
президиум и дал несколько общих 
установок по работе в рамках про-
ектного офиса. «В нашей проек-
тной деятельности при принятии 
всех необходимых решений мы 
должны основываться на новых и 
современных методах и техноло-
гиях, но при этом нельзя забы-
вать, что мы работаем прежде все-
го для людей, для граждан нашей 
страны», — подчеркнул он.

В паспорт каждого приоритет-
ного проекта включены цели и по-
казатели его выполнения, и вот 
они должны быть прописаны на 
понятном людям языке. «То, что 
мы делаем, должно быть понятно, 
чтобы было ясно, для чего появил-
ся тот или иной показатель, поче-
му мы добиваемся его достиже-
ния, в чем он заключается», — ука-
зал Медведев. 

В качестве примера он привел 
внедрение в поликлиниках систе-
мы электронной очереди. «Необ-
ходимо, чтобы каждый понимал, 
что эти новшества дадут ему лич-
но. Уровень подготовленности 
многих людей, которые такими 
услугами пользуются, несколько 
отличается от уровня людей, кото-
рые эти документы готовили, — 
подчеркнул премьер. — Нужно, 
чтобы эти сложные для быстрого 
понимания вещи для обычного че-
ловека означали, что он просто 
быстрее попадет к врачу».

— Нужно все это сформулиро-
вать человеческим языком, — по-
вторил премьер-министр.

Другая тема совета -- ревизия 
действующих законодательных 
актов применительно к произво-

дительности труда. По словам пре-
мьера, нужно оперативно нала-
дить такой механизм, чтобы отме-
на устаревших правовых норм 
стала необратимой и быстрой. Ар-
гумент, что для отмены старого за-
кона необходимо сначала принять 
новый, в этой ситуации звучит 
справедливо. «Но это очень часто 
просто оправдания, чтобы ничего 
не делать, — возразил Медведев. — 
Работать нужно в любом случае 
быстрее и нужно синхронизиро-
вать эти процессы — отмены ста-
рого законодательства и введение 
нового». Самое главное, чтобы та-

кая работа проводилась в самые 
короткие сроки, а если, рассудил 
премьер, кажется, что сделать бы-
стро не получится, но в то же вре-
мя нет уверенности, что сохране-
ние тех или иных правил необхо-
димо, то, возможно, лучше вообще 
никакого регулирования не 
иметь, чем иметь устаревшее. «Та-
кие ситуации неоднократно в 
истории нашей страны бывали, и 
никаких коллапсов не возника-
ло», — сказал он.

ДОСЛОВНО

В Кремле 
не предлагали 
назначать 
главу РАН

РЕШАТЬ 
АКАДЕМИИ

Кира Латухина

В КРЕМЛЕ не рассматривают 
возможность назначения главы 
РАН вместо выборов. Об этом 
журналистам заявил пресс-се-
кретарь главы государства 
Дмитрий Песков.

По словам Пескова, в Кремле 
внимательно следят, как разви-
вается ситуация в академии 
наук, так как это чрезвычайно 
важный институт и президент 
придает огромное значение во-
просам его развития. 

«Что касается этой инициати-
вы, то она никоим образом не 
проистекает из Кремля, — заве-
рил Песков. — И до тех пор, пока 
эта инициатива не будет как-то 
консенсусно сформулирована в 
самой академии наук на общем 
собрании, то говорить о какой-
то позиции Кремля не представ-
ляется возможным».

Подсчет открыт

По его словам, статистические данные искази-
ли база прошлого, високосного года, принятая 
Росстатом за основу, а также перенос на фев-

раль 2017 года дополнительных праздничных дней. 
«С технической точки зрения, оказался крайне неу-

дачным проект перехода Росстата на новую методоло-
гию: в начале года возникли частые переносы сроков пу-
бликации, текущие оценки не всегда базируются на ре-
альных отчетных данных», — отметил Орешкин. Все это 
означает, что публикуемые данные за январь и февраль 
текущего года могут быть в дальнейшем значительно пе-
ресмотрены, добавил глава минэкономразвития.

Росстат начал использовать в своих подсчетах новые 
классификаторы видов экономической деятельности и 
продукции с 2017 года. Точно такие же классификаторы 
использует Европейское экономическое сообщество. 
Как сообщал на прошлой неделе сам Росстат, задержки в 
публикациях были связаны в том числе и с переходом на 
новую систему подсчета.

По новой методологии Росстат пересчитал и данные о 
динамике ВВП за прошлые годы. В результате оказалось, 
что российская экономика в 2015 году просела не на 3,7 
процента, как ведомство сообщало ранее, а на 2,8 про-
цента. По итогам 2016 года спад ВВП, по подсчетам Рос-
стата, составил только 0,2 процента при оценке минэко-
номразвития в 0,6 процента. 

По словам одного из собеседников «Российской газе-
ты», вопрос о переподчинении Росстата минэкономраз-
вития снова начал обсуждаться именно из-за опозданий в 
выходе данных и «чрезмерного» улучшения экономиче-
ских показателей. «Но на данный момент я все-таки не по-
нимаю, чем конкретно переподчинение минэкономраз-
витию может улучшить работу Росстата», — заключил он.

Росстат подчиняется напрямую правительству с 2012 
года. С 2008 по 2012 год, а также в 2004 году статистиче-
ское ведомство уже контролировалось минэкономраз-
вития.

ОХОТНЫЙ РЯД

Глава 
минтранса 
обсудил 
с депутатами 
«убитые» 
дороги

КИЛОМЕТРЫ 
ПРОБЛЕМ

Татьяна Замахина

ДЕПУТАТЫ Госдумы пожалова-
лись главе минтранса Максиму 
Соколову на то, что сеть регио-
нальных дорог «убивает» систе-
ма «Платон». Чтобы не платить 
сборы за проезд по федеральным 
трассам, дальнобойщики, где это 
возможно, объезжают их по ре-
гиональным.

Депутат-одномандатник 
Алексей Журавлев (партия «Ро-
дина») рассказал министру о но-
вом проекте Общероссийского 
народного фронта — «Карта уби-
тых дорог». За месяц работы 
пользователи занесли туда 7 тыс. 
141 километр таких дорог, а вер-
нее, «направлений».

Федеральные трассы в прош-
лом году удалось довести до нор-
матива, а вот критика регио-
нальных дорог справедлива, 
признал Соколов. Они соответ-
ствуют нормативу лишь на 40 
процентов. «И это вызывает осо-
бую тревогу и озабоченность, — 
сказал министр. — Здесь без кар-
динальных решений по увеличе-
нию финансирования субъекто-
вых дорожных фондов не обой-
тись». 

Олег Николаев из «Справед-
ливой России» заметил, что си-
туация ухудшается. В связи с 
тем, что была введена система 
«Платон», большегрузные ма-
шины начали объезжать феде-
ральные участки трасс через ре-
гиональные дороги, рассказал 
он. А ведь эти дороги рассчитаны 
на меньшие нагрузки и, соответ-
ственно, больше разрушаются. В 
том числе под угрозой мосты ре-
гионального значения. Да и насе-
ление жалуется: «Большегрузы 
проезжают — дома, как говорит-
ся, трясутся».

Ситуация может усугубиться, 
ведь с 15 апреля тарифы для 
большегрузов вырастут с 1,5 до 
3,06 руб. за 1 км проезда. Есть от-
дельные направления, где эта 
проблема существует, согласил-
ся министр. «Здесь надо адресно 
вместе с руководством субъек-
тов Федерации, муниципалите-
тами решать этот вопрос уста-
новленными законными метода-
ми», — заявил он. Одна из мер — 
вводить ограничения для прое-
зда большегрузных автомобилей 
как по времени передвижения, 
так и тем более по массе, если до-
рога не соответствует норматив-
ным весовым нагрузкам. Ну а для 
тех, кто будет нарушать, будут 
выписывать штрафы. А они, как 
известно, направляются в бюд-
жеты субъектов и пополняют ре-
гиональные дорожные фонды, 
которые как раз идут на развитие 
региональных и местных дорог. 
Кстати, и деньги с «Платона» 
тоже, надо помнить, идут на ре-
монт и строительство дорог. Как 
рассказал министр, за прошлый 
год системой собрано порядка 22 
млрд рублей. Это позволило при-
вести в нормативное состояние 
порядка 9 тыс. километров феде-
ральных дорог. Кроме того, на 
эти деньги «до ума» довели более 
тысячи километров дорог в 40 го-
родах и регионах нашей страны.

Президент Владимир Путин обсудил проект «Северный поток-2» 
на встрече с главой BASF Куртом Боком

Газ без политики
Кира Латухина

П
роект «Северный по-
ток-2» носит чисто 
экономический ха-
рактер и не направлен 
против партнеров. 

Россия готова продолжать отно-
шения со всеми, в том числе и с Ук-
раиной, в качестве транзитера. Об 
этом заявил президент на встрече 
с главой BASF Куртом Боком.

«У нас очень давние и добрые 
отношения с компанией BASF. 
Она работает у нас давно и в раз-
ных сферах», — отметил глава го-
сударства. Концерн занимается 
химией и энергетикой, вклады-
вает хорошие средства в локали-
зацию производства.

«Вы — заметный, весомый ак-
ционер в «Северном потоке». На-
сколько мне известно, вы поддер-
живаете продолжение этого про-
екта, который носит чисто эконо-
мический характер, «Северный 
поток-2», — констатировал Вла-
димир Путин. — И здесь еще хотел 
бы подчеркнуть, что проект не 
направлен против каких бы то ни 
было наших партнеров».

«Более того, мы готовы со все-
ми нашими партнерами отноше-
ния продолжать, в том числе с Ук-
раиной, в качестве транзитера», 
— заявил президент. «Исходим из 
того, что нам будут предостав-
ляться надежные, экономически 
выгодные рыночные условия для 
совместной работы», — сказал он.

«С учетом роста потребления 
в Европе и падением добычи на-
ших европейских партнеров «Се-
верный поток-2» — абсолютно 
естественный проект», — убе-
жден Путин.

«Приятно отметить, что наши 
надежные партнеры в Европе в це-
лом и в Германии продолжают ра-
ботать в России», — сказал глава 
государства. «К сожалению, по-
следние события в экономиче-
ской сфере негативно отражаются 
на объемах взаимной торговли», — 
констатировал он. По данным вос-
точного комитета немецкой эко-
номики, в Германии потеряно в 
результате этих неблагоприятных 
событий минимум 150 тысяч ра-
бочих мест, сообщил президент.

«Все-таки мы не теряем над-
ежды, что удастся восстановить 
полноформатное сотрудничест-
во», — заявил Путин. «Конечно, 
будем настойчиво работать над 

этим с нашими экономическими 
партнерами и с нашими партне-
рами на политическом уровне», 

— добавил он, напомнив, что 2 
мая в Россию приедет канцлер 
ФРГ Ангела Меркель.

BASF более 140 лет активно 
работает на российском рынке, 
заявил Бок. Что касается хими-
ческой отрасли, то последние 
два года были непростые, но с 
этого года отмечается тенденция 
к росту, сказал он. «Исходные ус-
ловия для дальнейшего роста 
сейчас лучше, чем некоторое 
время назад», — оценил глава 
компании.

«Сотрудничество в области 
энергетики, конкретно газовой 
отрасли, протекает очень хоро-
шо и успешно», — оценил Бок. 
«Здесь для нас главный проект — 
это «Северный поток-2», — со-
гласен он. «Мы вместе привели к 

успеху «Северный поток-1» 
именно потому, что между нами 
сложилось хорошее сотрудниче-
ство. Как вы отметили, этот про-
ект имеет под собой чисто эко-
номическую подоплеку, и он об-
условлен тенденцией к увеличе-
нию потребления газа в Евро-
пе», — заключил глава компа-
нии.

Вопрос восстановления полнофор-
матного сотрудничества в энерге-
тике будет прорабатываться и на 
политическом уровне, заявил пре-
зидент РФ, беседуя с главой BASF. 

Язык новейших современных технологий, чтобы его понимали все россияне, 
нужно переводить на простой человеческий, считает премьер.

Акцент

 С учетом роста потребления 
в Европе и падением добычи 
наших европейских партне-
ров «Северный поток-2» — абсо-
лютно естественный проект

Больше фото на сайте
rg.ru/art/1381461

За 4 года 
Центробанк 
отозвал лицензию 
у более чем 
300 банков

Сегодня на вечное хранение в РГБ, 
РНБ передаются пять обязатель-
ных печатных экземпляров.

ГЕОПОЛИТИКА Россия 
уверенно удерживает 
второе место по экспорту 
вооружений

«Оборонка» 
в портфеле

Кира Латухина

В КРЕМЛЕ прошло первое в этом году заседание Комиссии 
по вопросам военно-технического сотрудничества.

«По итогам прошедшего года Россия уверенно удержи-
вает второе место в мире по объему военного экспорта: в 
прошлом году он превысил 15 млрд долларов, — подчер-
кнул Владимир Путин. — Напомню, что в 2015 году было 
14,5 млрд долларов». «По данным Стокгольмского между-
народного института исследования мировых проблем, 
доля России в мировом экспорте оружия составляет 23%. 
Соединенные Штаты существенно впереди — 33%, а даль-
ше идут Китай — 6,2%, Франция — 6%, Германия — 5,6%», — 
сравнил он. Система ВТС не только успешно конкурирует 
в жестких условиях глобального рынка, но и перевыполня-
ет плановые показатели. Так, корпорация «МиГ» выполни-
ла свои задания на 118%, ВПК «НПО машиностроения» — 
на 155%, «Алмаз-Антей» — на 185%. «Российская продук-
ция военного назначения пользуется устойчивым спро-
сом, поставляется в 52 страны», — отметил Путин. «В прош-
лом году были подписаны новые контракты на общую сум-
му 9,5 млрд долларов. Таким образом, портфель экспор-
тных заказов отечественной «оборонки» сохраняется на 
уровне 50 млрд долларов», — уточнил он. «При этом мы на-
мерены наращивать присутствие России на мировом рын-
ке вооружения и военной техники, расширять географию 
поставок и перечень экспортируемой продукции, улуч-
шать качественные характеристики отечественного ору-
жия. Так, в прошлом году были подписаны 18 международ-
ных договоров в области ВТС», — заметил Путин.

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560
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МЧС

Спасатели 
возьмут уроки 
риторики

КАК СКАЗАЛ 
БЫ ПУШКИН

Тимофей Борисов

СОТРУДНИКИ Восточно-Си-
бирского института культуры в 
Улан-Уде разработали специаль-
ный курс для спасателей. Их до-
полнительно подучат правильно 
говорить, общаться с людьми и 
держаться на публике.

Иронии тут никакой нет, а вот 
логика в такой идее есть.  Во вре-
мя ЧС у любого человека не-
рвное напряжение достигает 
максимума. Тут уж, как говорит-
ся, не до поэтического выраже-
ния своих мыслей. Тем более что 
в профильных вузах системы 
МЧС людей учат, как максималь-
но эффективно тушить, спасать, 
выводить людей. А вот, скажем, 
курс культуры речи, хоть он и 
есть в программе обучения — не 
профильное это искусство для 
спасателей, но, как посчитали в 
Бурятии, важное. И вот теперь 
первые 23 руководящих сотруд-
ника МЧС в Улан-Уде пройдут 
курсы, состоящие из нескольких 
программ. Сотрудники институ-
та культуры проведут для них 
также и дикционный тренинг, и 
классические театральные 
упражнения, и видеотренинг. 
Если в условиях реальной беды 
спасатели будут четче отдавать 
команды и от этого пострадает 
меньше людей, то любые даже 
смешные уроки того стоят.  

— Наших руководителей об-
учат также невербальному язы-
ку общения. То есть уделят вни-
мание интонации, жестам, ми-
мике. Это необходимо, чтобы 
спасатели умели вести себя и пе-
ред телекамерами. Известно, что 
спокойствие и уверенность про-
фессионалов передается и телез-
рителям, и всем жителям в за-
тронутых стихией районах. Кро-
ме того, грамотная, четкая, пра-
вильно сформулированная речь 
поможет избежать двусмыслен-
ности, искажения фактов и не-
нужной паники. Это первый по-
добный опыт, который может 
быть распространен в дальней-
шем на всю страну, — сообщила 
сотрудник пресс-службы Главно-
го управления МЧС по Бурятии 
Дарима Данилова.

АРМИЯ

Военные 
защитили 
Крым от 
«террористов» 

ВЗЯЛИ ВРАГА 
В КЛЕЩИ

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА в Крыму на военном по-
лигоне Опук прошла заключи-
тельная фаза учения, в котором 
десантники во взаимодействии с 
кораблями Черноморского фло-
та и при поддержке авиации до-
били условно вторгшиеся на по-
луостров террористические 
формирования.

Для этого крылатой пехоте 
пришлось в том числе задейство-
вать бронетехнику — самоходные 
артиллерийские орудия 2С9 
«Нона» и боевые машины десан-
та БМД-2КУ. По позициям услов-
ных террористов нанесли удар 
расчеты гаубиц Д-30, а также ис-
требители Су-27, бомбардиров-
щики Су-24, штурмовики Су-25 
и вертолеты Ми-24. Выражаясь 
штабным языком, наступление 
на противника шло на встречных 
курсах и велось сразу с двух на-
правлений: со стороны моря и из 
глубины полуострова. Как и 
предвидели генералы, этот так-
тический ход обеспечил «голу-
бым беретам» победу над услов-
ным противником и помог воен-
нослужащим удержать в своих 
руках критически важные райо-
ны Крыма.

Учение на полуострове во 
многом уникально. С момента 
возвращения Крыма в состав 
России в этом субъекте РФ еще 
ни разу не проводили столь мас-
штабной антитеррористической 
тренировки. К ней генералы 
впервые привлекли сразу три со-
единения ВДВ — 7-ю Новорос-
сийскую десантно-штурмовую 
дивизию и две бригады: из Ка-
мышина и Улан-Удэ. Две с поло-
виной тысячи военнослужащих 
и более 600 единиц техники на 
полуостров оперативно пере-
бросили автомобильным, желез-
нодорожным, воздушным и мор-
ским транспортом. По словам 
командующего ВДВ Андрея Сер-
дюкова, эта переброска подтвер-
дила эффективность примене-
ния крылатой пехоты в качестве 
войск быстрого реагирования. 

Прямая речь  Сергей Собянин: Плохо не то, что люди едут в Москву, 
а то, что уезжают из России 

Пойдем по плану 
Александр Мелешенко  

П
р о б л е м о й  н о м е р 
один назвал ветхое 
жилье для столицы 
мэр Москвы Сергей 
Собянин.  В своем 

выступлении в Совете Федера-
ции поднял он и другие важные 
вопросы для жизни не только 
столицы, но и всей страны. Се-
наторы пригласили его высту-
пить в рамках так называемого 
«времени эксперта».

— По сути, на Москве были от-
работаны эксперименты строи-
тельства индустриального жи-
лья, и эти эксперименты далеко 
не всегда были качественными и 
успешными, — напомнил градо-
начальник. — Некоторые бетон-
ные блоки собирались просто из 
строительного мусора. Поэтому 
для Москвы сейчас это пробле-
ма номер один. И сегодня вместе 
с Федеральным Собранием мы 

разрабатываем новый проект 
закона, который позволит за-
няться проблемой реновации 
пятиэтажек. 

Напомню, именно Москва 
внесла недавно в Госдуму зако-
нопроект о реновации жилищ-
ного фонда Москвы, дающий 
столичным властям больше пол-
номочий при расселении пятиэ-
тажек. Снести устаревшие хру-
щевки и построить на их месте 
новое современное жилье Собя-
нину поручил президент Влади-
мир Путин. 

В городе уже создан штаб по 
реализации программы ренова-
ции, который начал собирать 
предложения горожан, как луч-
ше это сделать и формировать ос-
новные правила. Ранее мэр уже 
говорил о гарантиях, которые по-
лучат переселенцы из пятиэта-
жек. Они переедут в новое совре-
менное жилье в своих районах, 
лишь в Центральном, Зеленог-
радском округах и Новой Москве 
новые квартиры смогут распола-
гаться в границах округа. Пло-
щадь квартир при переселении 
увеличится примерно на 20% — 
количество комнат не изменит-
ся, но метраж вырастет за счет 
более просторных кухонь, прихо-
жих и санузлов в новостройках. 
Цены новых квартир будут при-
мерно на треть больше прежних. 

Благодаря программе пере-
селения жилищные условия 
улучшат более 1,5 миллиона мо-
сквичей, а их права защитит 
специальный закон, над кото-
рым сейчас работают законода-
тели. Об этом заявила журнали-
стам спикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко предва-
ряя выступление Собянина: 

 —Мне кажется, что предло-
жение правительства Москвы о 
том, чтобы заняться улучшени-
ем жилищных условий москви-
чей заслуживает всяческой под-
держки. Дома, о сносе которых 
идет речь, и морально и физиче-
ски устарели. Тратить огромные 
финансовые ресурсы на их ре-
конструкцию и ремонт — путь в 
никуда. Через какое-то время 
они все равно придут в негод-
ность, не говоря уже о том, что 
планировка квартир в них не от-
вечает современным требова-
ниям. 

Всего под программу сноса 
подпадут почти 8 тысяч пятиэ-
тажек, построенных преимуще-
ственно в 1960—70-е годы прош-
лого века и рассчитанных мак-
симум на 50 лет службы. 

Затронул мэр так же вопросы 
урбанизации и бюджетной по-
литики.

 Московская агломерация се-
годня входит в десятку крупней-
ших в мире, а численность го-
родского населения на планете 
стабильно растет, и недавно 
превысила 50%, говорил он. Бы-
стрее, чем в целом по стране, 
растет и экономика Москвы, но 
выигрывают от этого все: «Мо-
сква является крупнейшим рын-
ком сбыта для других регионов 
страны, потребляя в год около 3 
трлн рублей. Москва обеспечи-
вает рабочими местами пример-
но 2,5 млн жителей регионов». 
Но если спросить сенаторов о 
том, стоит ли часть доходов Мо-
сквы перераспределить в пользу 
регионов, то большинство под-
держит такую идею, заметил 
мэр. Сам он не  считает админи-
стративное перераспределение 
доходов региональных бюдже-
тов целесообразным. 

— Не стоит забывать, что за 
последние 6 лет объем посту-
плений средств в федеральный 
бюджет с территории Москвы 

вырос на 62%, в среднем на 50 
млрд рублей каждый год, — зая-
вил Собянин. — Ежегодно с тер-
ритории Москвы перечисляется 
в федеральный бюджет 1 трлн 
рублей налогов. Это две трети 
того, что получают из федераль-
ного бюджета регионы.  

Привел Собянин и другие 
цифры. В частности, в четыре 
раза увеличился и объем посту-
плений денег от Москвы в Пен-
сионный фонд и Фонд обяза-
тельного медицинского страхо-
вания с 2010 года. Каждый деся-
тый пенсионер страны сегодня 
обеспечивается пенсиями за 
счет Москвы. То же самое можно 

сказать и о медицинском обслу-
живании.

По мнению мэра, если в стра-
не будут замедлены темпы урба-
низации и развития крупных го-
родов, то станет неизбежным и 
отставание российской эконо-
мики. «Говорят, очень плохо, что 
население в России концентри-
руется в Москве, но статистика 
с в ид етел ь ст ву ет  п р я м о  о б 
обратном. Из России каждый 
год уезжает около 200 тыс. чело-
век. А в Москву перебирается из 
других регионов всего лишь 
около 10 тыс. Это говорит о том, 
что мы должны бороться не за 
то, чтобы не ехали в Москву, а за 

то, чтобы не уезжала из России 
наиболее активная часть насе-
ления», — заключил он. Сама же 
Москва и дальше будет стре-
миться по его словам, чтобы 
стать еще комфортнее и благоу-
строеннее. «Средства, которые 
тратятся на обустройство го-
родской среды, в полном объеме 
возвращаются в городскую эко-
номику», — объяснял он сенато-
рам. И привел цифру: доходы го-
рода только от туристической 
отрасли составляют около 400 
млрд руб. в год. 

Акцент

 Каждый десятый пенсионер 
России получает сегодня 
пенсию из доходов Москвы 

Притягательность Москвы для 
зарубежных туристов добавляет 
в ее бюджет 400 млрд руб в год. 

ПАРЛАМЕНТ Госдума защитила 
россиян, которые попали 
под санкции  

Судьба резидента  

Татьяна Замахина

ГОСДУМА окончательно приня-
ла поправки, касающиеся огра-
ничительных мер Запада против 
россиян. Споры у депутатов выз-
вал закон о том, что попавшие 
под персональные санкции гра-
ждане смогут отказаться от нало-
гового резидентства РФ. 

Напомним, что в персональ-
ном санкционном списке ЕС по 
состоянию на март 2017 года зна-
чится 150 физлиц, большинство 
из которых граждане РФ. Позже 
правительство определит пере-
чень государств или их объедине-
ний, чьи санкции дадут гражда-
нам России право освободиться 
от статуса налогового резидента 
России. А значит не платить на-
логи с доходов, полученных за 
рубежом. Закон вызвал возмуще-
ние у представителей оппозици-
онных фракций Госдумы. Поли-
тики заявили, что он направлен 
на то, чтобы оказать материаль-
ную поддержку самым богатым 
гражданам России. Автор по-
правки, глава Комитета Госдумы 
по бюджету и налогам Андрей 
Макаров («Единая Россия») объ-
яснил, что новшество вовсе не оз-
начает освобождения от уплаты 
налогов для тех, кто фигурирует 
в санкционных списках. Если 
гражданин признает себя рези-
дентом другого государства, он 
«заплатит подоходный налог не 
13%, а 30%, то есть речь идет об 
увеличении налоговой нагрузки, 
а не ее уменьшении», указал пар-
ламентарий. «Таким образом, до-
воды о том, что будут выпадаю-
щие доходы субъектов или феде-
рального бюджета — они являют-
ся не просто надуманными, они 
являются откровенной ложью», 

— считает Макаров. По его сло-
вам, изменения на самом деле яв-
ляются техническими и направ-
лены на защиту интересов гра-
ждан РФ, попавших под санкции. 
Ведь в условиях политических 
неурядиц «возникает возмож-
ность преследования наших гра-
ждан уже в уголовном порядке».

Против ответа Украине, кото-
рая еще в октябре прошлого года 
ввела запрет деятельности рос-
сийских платежных систем на 
своей территории, никто не спо-
рил. Согласно принятому окон-
чательно документу трансгра-
ничный перевод из России в ре-
спублику может быть осуществ-
лен только с помощью операто-
ра, который контролируется рос-
сийскими юрлицами. Эти прави-
ла будут распространяться на пе-
реводы без открытия банковско-
го счета. 

Таким образом, под запрет по-
падают переводы при помощи 
м е ж д у н а р о д н ы х  с и с т е м 
WesternUnion и MoneyGramm. 
Получается, для отправки денег 
на Украину остается вариант пе-
ревода с карты на карту или со 
счета на счет. Правда, при этом 
необходимо, чтобы и у отправи-
теля, и у получателя был открыт 
счет в банке. Закон очень значи-
мый для украинцев, ведь они 
принимают трансграничные пе-
реводы в огромных масштабах. 
По данным НБУ, за 2016 год на 
Украину поступило 2,5 млрд дол-
ларов с использованием платеж-
ных систем. Сумма полученных 
средств за полгода в семь раз пре-
высила сумму отправленных. 
Как объяснили в ЕР, для находя-
щейся в плачевном состоянии 
экономики страны это являлось 
хорошей внешней подпиткой. 

КОММЕНТАРИЙ

Социальные пенсии 
вырастут в апреле 
на 1,5 процента

Следом 
за минимумом

Марина Гусенко

СОЦИАЛЬНЫЕ пенсии проиндексируют в апреле на 
коэффициент 1,015 (это повышение на полтора процен-
та). Об этом написано в постановлении правительства, 
которое публикуется сегодня в «РГ» на с. 3. 

Увеличение пенсии связано с тем, что вырос прожи-
точный минимум пенсионера за прошлый год по данным 
Росстата. А по законодательству социальная пенсия еже-
годно повышается не на процент инфляции, как страхо-
вая пенсия по старости, а на процент роста прожиточно-
го минимума пенсионеров за предыдущий год.

Согласно статистике, в  2015 году прожиточный мини-
мум пенсионера в России в среднем составлял 7965 рублей, 
в прошлом году — 8081 рубль, разница — полтора процента.

Повышение коснется пенсий военнослужащих, прохо-
дивших военную службу по призыву, и членов их семей,  
участников Великой Отечественной войны, граждан, награ-
жденных знаком «Жителю блокадного Ленинграда», людей, 
пострадавших в результате радиационных или техногенных 
катастроф, и членов их семей, работников летно-испыта-
тельного состава, надбавок к пенсии за выслугу космонав-
там и членам их семей, работникам летно-испытательного 
состава и получателей других категорий.

По данным минтруда, всего прибавку к пенсии полу-
чат 3,9 миллиона человек. Средний размер социальной 
пенсии вырастет на 129 рублей — до 8774 рублей. Сред-
ний размер пенсии по инвалидности военнослужащих, 
проходивших военную службу по призыву, увеличится 
на 181 рубль — до 12 343 рублей, пенсии по случаю поте-
ри кормильца семьям военнослужащих, проходивших 
военную службу по призыву, увеличатся на 155 рублей — 
до 10 462 рублей.

ВУЗЫ Европейский 
университет продолжает 
учить студентов

Лучший 
не должен быть 
худшим

Ирина Борисова

ОДИН из негосударственных вузов — Европейский уни-
верситет  по решению Арбитражного суда Санкт-Петер-
бурга  лишили лицензии. 

Формальной причиной стало то, что университет 
устранил не все недостатки, которые обнаружились при 
проверке вуза.  Как рассказали в Европейском универси-
тете, одна из претензий касалась порядка аттестации 
преподавателей. Еще один недочет был связан с особен-
ностями работы преподавателей-практиков. В итоге — 
лишение лицензии.     

В интервью «РГ»  председатель Попечительского со-
вета этого университета  директор Государственного Эр-
митажа Михаил Пиотровский так прокомментировал 
ситуацию: «…ликвидация неэффективных вузов, про-
верка частных вузов — все это происходит в правовом 
поле. И это хорошо... Но иногда, как в случае с Европей-
ским университетом, это превращается в проверку са-
мой правовой системы на справедливость. Европейский 
университет, безусловно, замечательное явление».  

Этот вуз отличается от других тем, что предлагает 
только программы магистратуры и аспирантуры. Его ру-
ководитель — Олег Хархордин — стал первым ректором с 
американской степенью PhD в России, работал в Гарвар-
де. В мониторинге минобрнауки за 2016 год этот вуз — 
лучший по научно-исследовательской деятельности.

Решение о лишении лицензии вступает в силу через 
месяц со дня его принятия, если не подана апелляцион-
ная жалоба.  «В течение этого срока лицензия универси-
тета продолжает действовать», — рассказали в Рособр-
надзоре.  Представитель Европейского университета 
Алла Самолетова пояснила «РГ», что университет обяза-
тельно будет подавать апелляционную жалобу: «Хоте-
лось бы, чтобы были не только репрессии в адрес вузов, 
но и велась вспомогательно-методическая работа. А 
мера наказания должна соотноситься с нарушениями».  

Судебный вердикт о лишении вуза лицензии вступает в силу 
через месяц со дня его принятия, если не подана апелляци-
онная жалоба.

Постановление Правительства 
Российской Федерации

от 16 марта 2017 г. № 307 г. Москва
Об утверждении коэффициента 

индексации с 1 апреля 2017 г. 
социальных пенсий

В соответствии со статьей 25 Федерального закона «О государственном 
пенсионном обеспечении в Российской Федерации» Правительство Рос-
сийской Федерации постановляет:

1. Утвердить коэффициент индексации с 1 апреля 2017 г. социальных 
пенсий в размере 1,015.

2. Пенсионному фонду Российской Федерации проинформировать 
свои территориальные органы о размере коэффициента, утвержденного 
настоящим постановлением, для увеличения соответствующих пенсий, 
установленных Федеральным законом «О государственном пенсионном 
обеспечении в Российской Федерации».

3. Настоящее постановление вступает в силу с 1 апреля 2017 г.
Председатель Правительства Российской Федерации 

Д. Медведев
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ОПРОС Более половины граждан готовы сообщать 
о нарушителях правил в Госавтоинспекцию

Достучаться 
до ГАИ
Владимир Баршев

Р
едакция «Российской газе-
ты» совместно с Госавтоин-
спекцией России провела 

опрос на тему, готовы ли гражда-
не сообщать в ГИБДД о наруше-
ниях правил дорожного движе-
ния другими участниками до-
рожного движения.

Сам опрос проходил на сайте 
газеты и сайте ГИБДД. Предлага-
лось несколько вариантов отве-
тов. Готовы, но при условии лег-
кости подачи такого обращения. 
Готовы без всяких условий. Нет, 
потому что это не поможет. И не 

готовы потому, что на это нет 
времени. 

На сайте ГИБДД проголосова-
ло более 22 тысяч человек. На 
сайте «Российской газеты» в 
опросе приняли участие 4800 че-
ловек. 

Сообщать в ГИБДД о наруше-
ниях, при условии легкости пода-
чи обращения, готовы 56 процен-
тов посетителей сайта ГИБДД  
(12 400). На сайте «РГ» таких 
оказалось 49 процентов — 2384 
человека. 

Без всяких условий готовы со-
общать о нарушителях 27 процен-
тов посетителей сайта ГИБДД 

(6051). На сайте «РГ» таких оказа-
лось 23 процента — 1118 голосов. 

Отказались сообщать о нару-
шителях 17 процентов как посети-
телей сайта ГИБДД, так и сайта 
«РГ». 

Понятно, что аудитория у 
этих сайтов разная. Однако, схо-
жесть ответов говорит, что гра-
ждане хотят сообщать о наруше-
ниях. Но для этого требуется бо-
лее комфортные условия. То есть 
не так, как сегодня: в обязатель-
ном порядке писать заявление, 
являться куда-то лично. 

Сейчас подобный сервис раз-
рабатывается. Предполагается, 
что это будет специальное при-
ложение для смартфонов и план-
шетов. Но такие обращения не 
будут анонимными. Воспользо-
ваться приложением сможет 
только человек, который зареги-
стрирован на портале госуслуг. 

Одновременно с этим сейчас 
подготовлены поправки в Кодекс 
об административных правона-
рушениях. Благодаря им реше-
ния по таким обращениям будут 
приниматься так же, как это де-
лается по автоматическим ком-
плексам фотовидеофиксации на-
рушений. То есть без явки в по-
дразделение. А штрафы будут на-
правляться по почте. 

Планируется, что эти поправки 
в КоАП будут рассмотрены Госду-
мой уже в эту весеннюю сессию. 

В ГАИ отреагируют и на «сигналы» граждан, и на видео с регистраторов. 

Читайте также: Автомобили 
лихачей предложили 
конфисковывать
rg.ru/art/1379071
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РЫНКИ Минимальную 
розничную цену бутылки 
водки повысят к 1 апреля

Кому за двести

Сергей Куликов

МИНФИН должен подготовить приказ о пересмотре ми-
нимальной розничной цены на водку. Со 190 рублей бу-
тылка «беленькой» емкостью 0,5 литра может подоро-
жать до 219. Об этом говорится в поручении заместителя 
главы правительства РФ Александра Хлопонина.  

«Приказ с новой минимальной ценой должен быть го-
тов к началу апреля», — уточнила «РГ» пресс-секретарь 
вице-премьера Наталья Платонова. Между тем минфин 
считает «минималку» в 219 рублей завышенной и реко-
мендует поднять ее до 205 рублей за 0,5 литра. А вот гла-
ва Центра разработки национальной алкогольной поли-
тики Павел Шапкин считает адекватным показатель в 
240 рублей.

РЫНОК ТРУДА Россия 
не созрела для сиесты 

Обедаем 
по-быстрому 

Марина Гусенко

В РОССИИ рано говорить о введении четырехдневной 
рабочей недели или сиесты, поскольку производитель-
ность труда у нас оставляет желать лучшего, считают 
эксперты. Эта тема обсуждалась на конференции 
«РГ», посвященной перспективам рынка труда в XXI 
веке.

«Россия сильно отстает по производительности тру-
да по сравнению с другими странами ОЭСР, а зарплата 
в России растет быстрее производительности», — ска-
зал председатель Совета по профессиональным квали-
фикациям финансового рынка, исполнительный вице-
президент РСПП Александр Мурычев. С ним согласил-
ся ректор Финансового университета при правительст-
ве РФ Михаил Эскиндаров. Он рассказал, что препода-
вал в Йемене, где никто не работал с 13 до 17 часов 
ежедневно, и при этом производительность труда там 
не повышалась.

Напомним, в Госдуму внесен законопроект, кото-
рым предлагается установить более длительный обе-
денный перерыв, что, по мнению его авторов, будет 
способствовать повышению производительности тру-
да. «На самом деле ее повышение зависит от внедрения 
новых технологий и форм организации труда», — ска-
зал Мурычев. 

Новые технологии, по мнению экспертов, перевер-
нут рынок труда. «Некоторым необходимо волновать-
ся и думать о роботах, другим они не грозят. Сейчас 
надо сфокусироваться на вопросах, как будут взаимо-
действовать люди и роботы», — говорит профессор эко-
номики Массачусетского технологического института, 
лауреат Нобелевской премии по экономике 2016 года 
Роберт Бенгт Хольмстрем. А по словам Эскиндарова, 
новые технологии уже меняют финансовый рынок, где 
идет оптимизация кадров, и этот тренд будет только 
нарастать. 

Хольмстрем отметил, что не только роботы будут 
видоизменять рынок труда, но и новые технологии ор-
ганизации труда, а также нематериальные меры стиму-
лирования работников. Более подробно о них нобелев-
ский лауреат расскажет сегодня в 12.00 на междуна-
родной научно-методической конференции, которая 
пройдет в Финансовом университете.

Долг приравняли к доходу 
У людей в этом случае 
также возникает доход 
или экономическая 

выгода в виде экономии своих 
расходов по возврату долга. А 
раз так, то с полученного дохода 
они обязаны уплатить налог по 
ставке 13 процентов, предста-
вить в налоговый орган по месту 
жительства налоговую деклара-
цию (3-НДФЛ) и заплатить сум-
му налога. Только за 2015 год, по 
данным ФНС, 379 тысяч людей 
уплатили налог с такого рода до-
ходов на сумму 6,83 миллиарда 
рублей.

Однако с этого года процеду-
ра и сроки уплаты этого налога 
гражданами кардинально изме-
нились, причем стали более 
удобными для граждан. Теперь 
они освобождены от обязаннос-
ти подавать налоговые деклара-
ции по уплате налога на доходы 
физических лиц (НДФЛ). Нало-

говая инспекция рассчитает за 
них налог на основании сведе-
ний из банков и от других нало-
говых агентов, которые не име-
ют возможности самостоятель-
но удержать налог с граждан в 
денежной форме.

Сумма налога будет указана 
в налоговых уведомлениях, ко-
торые рассылаются с началом 
кампании по уплате имущест-
венного, земельного и тран-
спортного налога. Как правило, 
рассылка таких уведомлений 
начинается летом, при этом к 
ним прилагаются уже заполнен-
ные платежные документы. 
Оплатить их можно как непо-
средственно в отделениях бан-
ков, так и через интернет-бан-
кинг, не выходя из дома. Кроме 
того, срок уплаты налога с таких 
доходов перенесен с 15 июля на 
1 декабря.

В этом году в форме уведом-

лений появится раздел о начи-
слении НДФЛ с доходов, с кото-
рых он не был удержан налого-
выми агентами. Главным обра-
зом это снизит административ-
ную нагрузку на граждан, сдела-
ет более понятной процедуру 
уплаты налогов.

Если в нужный срок налог не 
будет оплачен, на сумму недо-
имки начнет начисляться пеня в 
размере 1/300 ключевой ставки 

Банка России за каждый кален-
дарный день просрочки. Полно-
мочия налоговых органов по 
взысканию задолженности не 
изменились. Сначала налогови-
ки направят требование об 
уплате налоговой задолженно-
сти, а потом вправе будут обра-
титься в суд с заявлением о взы-
скании задолженности по нало-
гу и пени.

Кстати, как говорят экспер-

ты, неуплата НДФЛ со списан-
ного долга, к примеру, в не-
сколько миллионов рублей, мо-
жет обойтись гражданам доро-
же самого долга. А в изменив-
шихся условиях по процедуре 
уплаты такие долги будут лучше 
просматриваться налоговика-
ми.

Как напомнили в ФНС, в от-
ношении остальных доходов: от 
продажи имущества, ценных бу-
маг, сдачи имущества в аренду, 
полученных доходов из-за рубе-
жа, налогоплательщики тради-
ционно отчитываются в налого-
вые органы посредством нало-
говой декларации (3-НДФЛ). 
В этом году ее нужно предста-
вить до 2 мая, а налог уплатить 
до 15 июля. Для удобства нало-
гоплательщиков налоговые ор-
ганы традиционно проводят 14—
15 апреля «дни открытых две-
рей».

АВИАПЕРЕВОЗКИ

Минтранс 
предложил 
наказывать 
диспетчеров

ШТРАФ 
НЕБЕСНЫЙ

Татьяна Шадрина

ДО СИХ ПОР никакой системы 
штрафов  для авиадиспетчеров 
не было, и минтранс решил ис-
править ситуацию.

Неправильные действия регу-
лировщиков воздушного движе-
ния могут привести к трагедии. 
Тем более что «дороги» в небе 
многоярусные. Там существует 
несколько эшелонов (высот), на 
которых летают самолеты, и дви-
жение по ним двухстороннее.

Только в феврале в воздуш-
ном пространстве России выпол-
нено почти 97 тысяч полетов на-
ших и 19,5 тысяч транзитных 
пролетов иностранных судов, 
подсчитали в Росавиации. Так 
что ответственность российских 
диспетчеров растет. 

Ространснадзор провел мони-
торинг авиационных событий, 
непосредственно влияющих на 
безопасность полетов. За 2014—
2015 годы зафиксировано 28 
авиационных инцидентов по 
срабатыванию системы преду-
преждения об опасном сближе-
нии самолетов, из них 22 были 
связаны с несоблюдением техно-
логий работы диспетчерского 
состава.  В 2016 году зафиксиро-
вано 12 инцидентов при органи-
зации воздушного движения.   

Если законопроект минтран-
са будет принят, диспетчеров бу-
дут штрафовать, и довольно су-
рово: должностных лиц — на сум-
му от 100 тысяч до 150 тысяч ру-
блей, юридических лиц — от 250 
тысяч до 300 тысяч. Увеличение 
штрафов за нарушение правил 
ждет и пилотов. Если сейчас он 
составляет 5 тысяч рублей, то 
после утверждения законопро-
екта вырастет примерно до 6 ты-
сяч рублей. Однако Росавиация 
ранее настаивала на том, чтобы 
увеличить их в сто раз — до 500 
тысяч рублей. Дело в том, что пи-
лоты авиации общего назначе-
ния (АОН), то есть частных само-
летов, зачастую не соблюдают 
правила Воздушного кодекса, в 
том числе не уведомляют ди-
спетчеров о том, куда вылетают.

В округе первом

Вряд ли иностранных 
и н в е с т о р о в  б у д е т 
больше, потому что 

люди все-таки больше доверяют 
своей стране, где знают законы, 
понимают, как бизнес работает, 
чего ждать от власти. Когда че-
ловек уходит в другую страну, 
это всегда немножечко с опа-
ской, немножечко по тонкому 
льду.

Это хорошо видно из вопросов 
представителей зарубежного 
бизнеса. Недавно я был с рабочим 
визитом во Вьетнаме и Индии. И 
знаете, какое первое заявление 
они сделали? Больше всего, гово-
рят, нам не хватает информации. 
И вопросы, которые у них есть, 
очень понятные. Мы бы задавали 
такие же. Они говорят: а если что-
то пойдет не так, мы можем к вам 
обратиться? А к кому именно 
обратиться? А кто будет нам по-
могать? Очень простые вопросы. 
И инвесторы должны получать 
ответы. Это именно та причина, 
по которой надо ездить, встре-
чаться.

Скажу честно: я не очень лю-
блю зарубежные командировки. 
Я с удовольствием езжу с позна-
вательными целями, но это, из-
виняюсь, за свой счет. Когда че-
ловек выезжает в командировку, 
то всегда возникает вопрос: что 
он там делает? Ему дома, что ли 
работы мало? Поэтому я редко 
принимаю приглашения, но ду-
маю, это тот случай, когда ехать 
было надо. Такая страна как Ин-
дия не может выпадать из про-
цесса инвестирования в Россию. 
Это неправильно. И Вьетнам 
тоже.

Местный бизнес в основном ин-
тересуют льготы?

Ю Р И Й  Т Р У Т Н Е В :  Скажу честно, я 
раньше придерживался другой 
позиции в отношении преферен-
ций. Но сейчас, за три года рабо-
ты на Дальнем Востоке, я сильно 
поменял мнение. Я уверен, что 
нельзя осваивать новые террито-
рии без льгот для бизнеса, да и во-
обще нельзя придать ускорение 
экономике страны без системы 
преференций. Не будем их предо-
ставлять, останемся без инвести-
ций. Вот и все.

Льготы будут расширены?
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Мы думать будем. 
Это ведь вопрос поиска, идей, 
мозгового штурма. Конечно, что-
то мы заимствовали, например, 
территории опережающего раз-
вития — идея в мире совсем не но-
вая. Особые экономические 
зоны, как бы они ни назывались, 
это один из основных элементов, 
связанных с поддержкой разви-
тия определенных территорий. 
Свободный порт — тоже совсем 
не новая идея.

С дальневосточным гектаром 
— чуть-чуть поинтереснее. Какие 
бы столыпинские реформы ни 
вспоминали, мы сегодня живем 
совсем в другой России. Эта идея, 
я считаю, все-таки новая.

А что помимо инвестиций мож-
но почерпнуть у наших азиат-
ских соседей?
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Мы ищем. И в наших 
поездках есть и второе содержа-
ние. Помимо того, что мы расска-
зываем о Дальнем Востоке, о пре-
ференциях, мы смотрим, как ра-
ботают, как развиваются другие 
страны, что нового находят они, 
думаем.

Я сейчас вам не назову немед-
ленно новых шагов, но они про-
исходят практически каждый 
день. Вот аквакультура через ин-
тернет-сервис, который сейчас 

создает Фонд развития Дальнего 
Востока, — ну это забавная такая 
авантюра, я вам честно скажу. Но 
она же интересная, если она у нас 
получится, будет здорово.

Инструмент для поддержки 
одного гектара. Нам его на ходу 
пришлось создавать. Я не думаю, 
что мы этим ограничимся, нам 
еще очень сильно придется под-
умать, как сделать, чтобы на 
карте действительно возникали 
новые города и населенные пун-
кты.

До конца года мы выйдем еще 
не с одним и не с двумя законо-
проектами, потому что привле-
чение инвестиций — это соревно-
вание. Когда ты в соревнованиях 
останавливаешься, ты проиграл. 
Мы проигрывать не планируем.

Индийский бизнес жаловался на 
высокие пошлины на реэкспорт 
обработанных бриллиантов, на 
малый объем поставок камней 
напрямую из России. Вы дадите 
поручение по поводу алмазов?
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Обязательно. Это, 
может быть, стоит за пределами 
моей компетенции, но я же член 
правительства и обязан своими 
мыслями делиться с коллегами. 
Мне кажется, нужна цельная на-
стройка налоговой системы, и 
своя, и с нашими соседями.

Сколько раз шел разговор с 
предыдущими руководителями, 
компания «Алроса», с людьми, 
которые курировали этот блок в 
правительстве РФ — давайте усло-
вия создавать для огранки, для 
изготовления ювелирных изде-
лий. И вот сейчас «Кей-Джи-Кей» 
(индийская компания, которая 
намерена создать проект по ог-
ранке алмазов в Приморском 
крае. — Прим. ред.) планирует от-
крыть предприятие.

И задает вопрос: а что делать 
с НДС? В других странах его нет, 

а у нас есть. А что делать с тамо-
женными пошлинами на драго-
ценные изделия? А зачем это 
все сделано? Никто раньше не 
мог собрать всю отрасль в одну 
цепочку и посмотреть? Мы этим 
занимаемся по рыбе, по лесу бо-
лее или менее успешно, мы ре-
гулируем, держим руку на пуль-
се.

Сейчас прикинули — надо по-
вышать пошлины на вывоз кру-
глого леса, потому что при преды-
дущем курсе доллара они были 
заградительными, а сейчас нет. 
Сломалась система. Но за этим 
тоже следить надо. Я поговорю 
обязательно с министром эконо-
мического развития. Мне кажет-
ся, нужна постоянная работа по 
настройке налоговой системы. Не 
просто по принципу — отобрать у 
бизнеса, здесь много ума не надо, 
а настроить так, чтобы в России 
было выгодно открывать бизнес 
разных видов деятельности. Это 
же невозможно, когда мы отдаем 
десятки тысяч рабочих мест, по-
тому что у нас налоги неправиль-
но отрегулированы. Это же су-
масшествие какое-то.

Еще есть нерешенные моменты?
Ю Р И Й  Т РУ Т Н Е В : Не без этого. Мы 
встречались с госпожой сопред-
седателем межправительствен-
ной комиссии между Россией и 
Индией, все хорошо, отношения 
замечательные. Только почему-
то у нас на ввоз российского угля 
пошлины. А у других стран — нет. 
У Индонезии нет, например. Что 
это за дружба, когда друзьям не 
позволяют развиваться? Это же 
неправильно.

Сегодняшнее состояние эко-
номики как раз обязывает к та-
кому тонкому регулированию 

налоговой системы по всем на-
правлениям, чтобы выгодно 
было перерабатывать лес, эк-
спортировать уголь, перераба-
тывать алмазы. По всем этим це-
почкам нужна конкретная рабо-
та с ликвидацией барьеров и не-
нужных элементов, чтобы в Рос-
сии новые производства созда-
вали.

Иностранные инвесторы гово-
рят об упрощении госконтроля 
по транзитным грузам, в частно-
сти, фитосанитарного. Будут по-
слабления?
Ю Р И Й  Т РУ Т Н Е В :  Это обязательно 
надо делать. У нас в режиме Сво-
бодного порта это предусмотре-
но. Мы по всем направлениям 
смотрим, что мешает. Как только 
начали заниматься рыбой, убеди-
лись: сильно мешает как раз до-
смотровая процедура. Мешает 
Россельхознадзор, который мо-
жет поставить на несколько суток 
на прикол судно со свежей рыбой, 
и, извиняюсь, она там портится. 
Мы со всем этим позанимались. 
Сейчас вроде бы ситуация улуч-
шается.

В рамках режима Свободного 
порта поручили сделать единое 
окно, когда осмотр проводится 
не всеми службами по очереди, а 
одной службой. Но мы будем про-
верять, как этот механизм рабо-
тает. Нам надо добиваться сниже-
ния таможенных простоев. Пом-
ните реакцию на одной из встреч, 
когда нам говорят: может быть, 
ваши таможенники съездят к нам 
поучиться? Потому что они так 
работают, что мочи нет никакой. 
Я не думаю, что у нас таможенни-
ки такие уж совсем плохие. У нас 
просто нормативные акты так 
сделаны.

Роман Мошной и его невеста Людмила осваиваются на своем «дальневосточном гектаре» в Приморском крае, где намерены выращивать дикоросы, в частности, лимонник.

Акцент

 Надо повышать пошлины 
на вывоз круглого леса, 
раньше они были загради-
тельными, а сейчас нет

Акцент

 Срок уплаты подоходного 
налога с прощенных долгов 
перенесен с 15 июля 
на 1 декабря

Документ на сайте
rg.ru/sujet/4255
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ЦИФРА

25
МИЛЛИАРДОВ
долларов инвестиций удалось 
привлечь на Дальний Восток 
за два года
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ТРАНСПОРТ В выходные 
вступает в силу летнее 
расписание пригородных 
поездов 

Не упустите 
электричку 

Светлана Батова

В ВОСКРЕСЕНЬЕ, 26 марта, пригородные электрички 
столичного региона переходят на летнее расписание. С 
потеплением прибавляется число дачников, для них пу-
скают больше дальних поездов. Кроме того, корректи-
ровки нужны и потому, что меняется расписание между-
народных поездов дальнего следования — оно ориентиру-
ется на летнее время стран Европы. А еще вводятся изме-
нения, о которых Центральную пригородную пассажир-
скую компанию просили пассажиры. 

На всех направлениях электрички подвинутся вперед 
и назад, в основном, по пятницам и выходным прибавит-
ся почти три десятка электричек и экспрессов. Как сооб-
щили «РГ» в ЦППК, на Рижском и Киевском направлени-
ях добавят по 3 поезда, на Павелецком и Савеловском — 
по 4, на Казанском — 6. Кроме того, с конца апреля доба-
вится по экспрессу до Рязани по субботам и обратно по 
воскресеньям. А на Горьковском направлении по воскре-
сеньям запустят дополнительный экспресс Владимир — 
Москва. Больше всего изменений произойдет на Бело-
русском направлении, откуда уходит основной поток по-
ездов в Европу. Изменения коснутся половины всех кур-
сирующих электричек, а также здесь назначат сразу 
семь дополнительных пригородных поездов. Пассажи-
рам следует внимательно отнестись и к расписанию 
международных составов. Часть поездов ЦППК выводит 
из обращения. Расписание можно изучить на сайте 
ЦППК,  в приложениях tutu.ru и Яндекс.Электрички.
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НАГРАДА 
Названы 
лауреаты 
премий 
президента 
для молодых 
деятелей 
культуры

ПОБЕДИЛА 
СНЕЖНАЯ 
КОРОЛЕВА

Павел Басинский

В ЧИСЛЕ лауреатов художница 
Вера Лагутенкова, артист театра 
«Ленком» Антон Шагин и дирек-
тор Приморского краевого му-
зея Виктор Шалай. Кроме того, 
обладателями премий стали ки-
норежиссер Владимир Грамма-
тиков, детская писательница и 
поэтесса Анастасия Орлова, а 
также режиссер-мультиплика-
тор Леонид Шварцман. 

Об этом на пресс-брифинге в 
МИА «Россия сегодня» объявил 
советник президента по культу-
ре Владимир Толстой.

«По итогам тайного голосова-
ния — голосует президентский 
совет по культуре и искусству — 
были определены три кандида-
туры соискателей и представле-
ны президенту. Сегодня указ но-
мер 113 подписан», — сказал он.

«Леониду Шварцману сильно 
за 90. Его шедевры: «Крокодил 
Гена», «Чебурашка», «Аленький 
цветочек», «Золотая антилопа», 
«Снежная королева». Я думаю, 
что большинство сидящих в 
этом зале выросли сами, и сегод-
ня их дети и внуки с удовольст-
вием смотрят фильмы Шварцма-
на», — отметил Толстой.

Премия президента РФ для 
молодых деятелей культуры, уч-
режденная в 2011 году, и премия 
в области литературы и искусст-
ва за произведения для детей и 
юношества, учрежденная в 2013 
году, вручаются ежегодно. Де-
нежный номинал обеих премий 
составляет 2,5 миллиона рублей 
Торжественная церемония прой-
дет в Кремле 24 марта, накануне 
Дня работника культуры.

Деловой завтрак

Алексей Алексеевич Немерюк  
Руководитель департамента торговли и услуг Москвы  

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ 23 МАРТА,  В ЧЕТВЕРГ, ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 

(БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ) С 10.00 ДО 12. 00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ. ВОПРОСЫ 

МОЖНО ПРИСЛАТЬ ТАКЖЕ ЗАРАНЕЕ ПО ФАКСУ: (499)-257-58-92 И ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: 

ZAVTRAK@RG.RU 
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ИНИЦИАТИВА В России предлагают 
защитить инвестиции граждан 
в страхование жизни

Полис с гарантией

Юлия Кривошапко

В НАШЕЙ стране предлагают 
ввести механизм гарантирова-
ния вложений граждан в страхо-
вание жизни. Такая инициатива 
прозвучала на заседании экспер-
тной сессии Координационного 
клуба Вольного экономического 
общества России в медиацентре 
«Российской газеты».

По мнению модератора сес-
сии, президента Вольного эконо-
мического общества Сергея Бо-
друнова, эта мера может стать за-
метным стимулом развития 
страхового рынка, который сей-
час переживает не самые лучшие 
времена.

Страхование жизни в прош-
лом году стало основным драйве-
ром рынка. Но основной прирост 
сборов страховщиков обеспечи-
ли не классические рисковые 
продукты, подразумевающие 
внесение человеком разового 
взноса, получения на руки поли-
са, а потом, в случае чего, круп-
ной опять-таки разовой выпла-
ты, а инвестиционные програм-
мы страхования жизни. Это дол-
госрочные договоры, которые 
подразумевают, во-первых, фи-
нансовую защиту на случай 
смерти или потери трудоспособ-
ности, а во-вторых, вложение ча-
сти денег в различные инвести-
ционные инструменты: в акции 
крупных компаний, паи фондов. 

Сейчас они достаточно попу-
лярны  у россиян как способ со-
хранить и приумножить капитал. 
Однако дальнейшее продвижение 
этого продукта сдерживается тем, 
что в России пока отсутствует га-
рантирование инвестиций гра-
ждан в страхование жизни.

«Создан дискриминацион-
ный режим, когда накопления 
россиян,  имеют даже большее 
социальное значение нежели 
вклады в банках, поскольку 

здесь речь идет не только о зара-
ботке, но и защите жизни, не под-
вержены гарантированию или 
страховой защите», — констати-
ровал, выступая на заседании, 
руководитель  департамента 
страхования и экономики соци-
альной сферы Финансового уни-
верситета  при правительстве 
РФ, член президиума «Нацио-
нальная страховая гильдия», до-
ктор экономических наук Алек-
сандр Цыганов. Очевидно, назре-
ла необходимость создания про-
фильного агентства, фонда, иной 
структуры, которая позволила 
бы гарантировать эти инвести-
ции, сказал Цыганов.

Сергей Бодрунов добавил, что 
предложение о защите вложений 
людей в страхование жизни наря-
ду с другими инициативами, в ча-
сти механизмов развития страхо-
вания будет полезна не только 
гражданам. 

«Вольное экономическое об-
щество — площадка, где традици-
онно обсуждаются самые важ-
ные вопросы текущей экономи-
ческой повестки, — напомнил 
Сергей Бодрунов. — То, что оче-
редное заседание с широким 
привлечением представителей 
экспертного сообщества и, пре-
жде всего, Финансового универ-
ситета при правительстве РФ мы 
решили посвятить именно теме 
развития страхового рынка, не 
случайность. Во-первых, это 
крайне актуальный вопрос в 
условиях нынешней экономиче-
ской ситуации. Во-вторых, в свя-
зи с нашей деятельностью к нам 
обратилась администрация пре-
зидента России с просьбой сфор-
мулировать основные имеющие-
ся у нас инициативы, с тем, что-
бы их можно было использовать 
в дальнейшей работе при подго-
товке тех или иных документов, 
связанных с развитием страхово-
го рынка России».

ТРАНСПОРТ 

В столичном метро 
возобновляются 
воскресные 
технологические окна 

Пути закроют 
на ремонт 

Светлана Батова

В БЛИЖАЙШЕЕ воскресенье, 26 марта, в столичном ме-
трополитене возобновляются удлиненные технологиче-
ские окна со снятием движения сразу на нескольких 
станциях одной линии. Хорошая новость: в отличие от 
прошлых двух лет, когда ветки на день по очереди закры-
вали почти каждые две недели, в 2017 году таких «окон» 
будет всего 13. Начнутся они с Калужско-Рижской линии. 

Напомню, во время технологических окон, длящихся 
больше суток, производится ремонт путевой инфра-
структуры. На работы выходят несколько тысяч человек. 
Перерыв в движении поездов позволяет им провести ог-
ромный объем работы и заложить большой запас про-
чности ветки. Изначально такие технологические окна 
проводились в течение двух дней — в субботу и воскресе-
нье, но затем их сократили до одного выходного. 

Итак, в воскресенье перекроют движение от станции 
«Проспект мира» до «Октябрьской», кроме того, закро-
ют вход на «Тургеневскую» и «Сухаревскую». Поезда бу-
дут ходить только от «Новоясеневской» до «Октябрь-
ской» и от «Проспекта мира» до «Медведково». Движе-
ние на центральной части «рыжей» ветки возобновят с 
утра в понедельник, 27 марта.

Как сообщал первый замначальника дирекции инфра-
структуры Московского метрополитена Роман Цуканов, 
из 13 запланированных на год «окон» два, скорее всего, 
проведут на Кольцевой линии — будут поочередно закры-
вать по полкольца от «Киевской» до «Курской». Еще 
шесть «окон» ждут пути Филевской ветки, поставленные 
на капитальный ремонт. 

ПРОГНОЗ В этом году Россия 
войдет в первую тройку 
стран по темпам роста 
экономики

Дела идут в гору

Сергей Куликов

В ТОМ, что наша страна окончательно выходит из по-
лосы спада, все меньше сомневаются западные анали-
тики. По мнению опроса, проведенного международ-
ным агентством Bloomberg, Россия по итогам этого года 
покажет третий по величине показатель темпов эконо-
мического восстановления — плюс 1,4 процента. Как 
считают эксперты, прогноз вполне объективный, хотя 
есть факторы, которые могут помешать ему реализо-
ваться. 

По итогам 2017 года могут ускориться темпы роста 
экономик 62 стран, тогда как 33 страны покажут отри-
цательные достижения. На первом месте с показателем 
роста в 5,1 процента окажется Аргентина, за которой с 
4,4 процента разместится Бразилия. С большим отры-
вом, но все-таки на почетном третьем месте будет Рос-
сия, которая сменит свой показатель с минус 0,3 про-
цента в прошлом году до плюс 1,4 процента в текущем.     

Как считают респонденты, которых опрашивал 
Bloomberg, России 
может помочь вос-
становление цен на 
энергоносители. 
Эту же причину, на-
ряду с улучшением 
перспектив, а также 
снижением рисков 
оттока капитала, 
называет и агентст-
во Standard & Poor’s 
(S&P), которое на 
прошлой неделе по-
высило прогноз по 
кредитному рей-
тингу России со «стабильного» до «позитивного». Бо-
лее того, «инвестиционный» рейтинг этим же агентст-
вом был возвращен вчера сразу 13 российским компа-
ниям. 

Отечественные эксперты отмечают, что прогноз 
Bloomberg вполне объективен. 

«Российская экономика вошла в период относитель-
ной стабилизации, привыкла к новым условиям, так что 
на сегодняшний день в таких предположениях и оценках 
нет ничего удивительного», — полагает первый вице-пре-
зидент «Российского клуба финансовых директоров» Та-
мара Касьянова. Хотя в российском минфине считают, 
что результат может быть даже выше — 1,5—2 процента, 
напоминает она. 

Как отмечают аналитики, серьезные геополитиче-
ские риски, расширение экономических санкций и дру-
гие внешние угрозы в этом году России не угрожают. Бо-
лее того, они могут быть даже снижены или смягчены, 
так что главным риском становится возможное падение 
нефтяных цен. 

«Российская экономика по-прежнему является не-
фтезависимой, и если маневры ОПЕК и американских 
нефтедобытчиков окажутся недостаточно удачными, то 
цены на нефть могут опять попасть в нисходящий тренд, 
— предупреждает Тамара Касьянова. — Что не может не 
ударить по отечественной экономике, которая все еще 
довольно сильно зависит от нефтяной биржи». 

Впрочем, несмотря на то, что в последние дни на рын-
ках нефть немного лихорадит в районе 50—52 долларов 
за баррель, часть прогнозов, в том числе и международ-
ных, все-таки оптимистичны. 

ИННОВАЦИИ

Обработка 
повысит
качество
продукции

АТОМ 
ПОМОЖЕТ

Евгения Мамонова

ПОЧТИ 30 процентов сельско-
хозяйственной продукции во 
всем мире портится на стадии 
хранения, не успевая дойти до 
потребителя. А в таких развива-
ющихся странах, как, например, 
Индия, этот процент доходит до 
70. О том, как улучшить качест-
во продуктов питания, вывести 
традиционное сельское хозяйст-
во на новый уровень, не прибе-
гая к генной инженерии, говори-
ли на «круглом столе» «Забота о 
жизни: инновационные техноло-
гии обработки продукции», ко-
торый прошел на IV Междуна-
родном форуме «NDExpo 2017» 
— «Высокие технологии для 
устойчивого развития».

Объем потерь можно сокра-
тить, если встроить в процесс 
производства и хранения пище-
вой продукции новый элемент 
цепочки — инновационные тех-
нологии обработки. Такими ин-
новациями стали многофункци-
ональные центры обработки, ко-
торые продвигает в России и за 
рубежом компания «ОИК» — до-
чернее предприятие госкорпо-
рации «Росатом».

«Госкорпорация «Росатом» 
нацелена не только на энергети-
ческие рынки, — говорит дирек-
тор по развитию и реструктури-
зации госкорпорации «Росатом» 
Олег Барабанов. — Приоритет-
ным направлением стратегии де-
ятельности госкорпорации явля-
ется разработка, изготовление и 
реализация коммерчески успеш-
ных новых продуктов для рос-
сийского и международного 
рынков. Многофункциональные 
центры обработки продукции — 
одно из наших комплексных 
предложений». 

Многофункциональные цен-
тры обработки, работающие на 
базе гамма-установки и/или 
ускорителя электронов, способ-
ны обрабатывать продукты пи-
тания, сельхозпродукцию, меди-
цинские изделия, увеличивать 
прочность полимерных покры-
тий и т.д.

Источником гамма-лучей 
служит изотоп кобальт-60. Изо-
топ заключают в своеобразный 
пенал — «карандаш», а затем — 
уже на заводе — «карандаши» по-
мещают на специальные полки и 
в таком виде вносят в гамма-
ячейки. Медицинская или пище-
вая продукция, упакованная в 
конечную отгрузочную тару, 
проходит на конвейере через 
гамма-ячейку, где и подвергает-
ся обработке. Обработка уско-
ренными электронами базиру-
ется на работе лучевой пушки, 
«бьющей» пучком лучей. Ис-
пользование гамма-лучей или 
ускоренных электронов абсо-
лютно безопасно.

Применение подобных техно-
логий в сельском хозяйстве по-
зволит обрабатывать семена, по-
вышая их всхожесть, предотвра-
тит прорастание овощей, удалит 
насекомых и вредителей, увели-
чит срок хранения продукции. И 
все это без применения каких-
либо химических веществ.

Пищевая промышленность 
может использовать такие тех-
нологии обработки не только 
для свежей продукции, но и для 
замороженной, консервирован-
ной, герметично упакованной. 
Лучи проникают сквозь упаков-
ку, не влияя ни на вкус, ни на 
аромат продукции. 

«Применение инновацион-
ных технологий для обработки 
медицинских изделий позволит 
инактивировать патогенные 
формы микроорганизмов в виде 
спор и непатогенных микроорга-
низмов внутри обрабатываемо-
го материала, продлит срок хра-
нения стерильных инструмен-
тов, — рассказывает директор на-
правления «Технологии иннова-
ционной обработки продукции» 
компании «ОИК», госкорпора-
ции «Росатом» Марина Брилка. — 
Такая обработка не оставляет 
никаких вредных следов, что 
крайне важно. А инструменты 
можно использовать сразу же».

Применение подобных техно-
логий позволит шагнуть далеко 
вперед, решив проблемы, кото-
рые до недавнего времени счита-
лись неразрешимыми.

Климат благоприятен 

Но, к счастью, этой зи-
мой погода была неод-
нородной, и наблюда-

лись частые вторжения холод-
ных арктических воздушных 
масс, которые сглаживали или 
замедляли процесс выпревания.

Это хорошо?
РОМАН ВИЛЬФАНД: Да. Вымерзания 
не было, а выпревание коснулось 
очень небольшого количества ре-
гионов.

Осенью было много разговоров 
об экстремально холодной зиме, 
они оправдались?
РОМАН ВИЛЬФАНД: До сих пор непо-
нятно, от кого исходили эти про-
гнозы. Особая пикантность была 
связана с тем, что в долгосроч-
ном прогнозировании погоды 
отсутствует теоретическая воз-
можность предсказания экстре-
мальных событий. Гидромет-
центр России старается на слухи 
не реагировать. Оказалось, что 
зима на территории страны была 
умеренная. Средняя температу-
ра зимних месяцев оказалась 
ниже, чем в три предыдущие 
зимы, с 2014 по 2016 год, но те-
плее, чем зима 2010 года. Вполне 

нормальная зима с небольшой 
положительной сезонной анома-
лией. 

В феврале—марте проводят эк-
сперимент, когда на определен-
ной территории выращиваются 
озимые и определяется их состо-
яние. В этом году такое исследо-
вание проводилось?
РОМАН ВИЛЬФАНД: Есть такая проце-
дура, называется отращивание. 
Это когда берется цельная глыба 
почвы с озимыми — пшеницей, 
рожью, и в лабораторных усло-
виях температура по определен-
ному режиму быстро повышает-
ся. Происходит искусственное 
быстрое отращивание озимых — 
за 10—12 дней. Отращивание по-

казывает нам сценарий — каким 
будет всхожесть семян в естест-
венных условиях. Мы анализиру-
ем эти результаты и можем про-
гнозировать урожай.

Каковы результаты этого иссле-
дования в этом году?
РОМАН ВИЛЬФАНД: Количество пло-
щадей, на которых ожидаются 
разреженные всходы или просто 
невзошедшие зерна, небольшое и 
составляет всего по прогнозам от 
3 до 5 процентов посеянных пло-
щадей. В абсолютных величинах 
от 0,51 до 0,80 млн га.

Это много или мало?
РОМАН ВИЛЬФАНД: Средняя площадь 
озимых с плохими посевами за 

последние пять лет составляла 
более 7 процентов. А сейчас от 3 
до 5 процентов — это очень хоро-
шие условия. 

То есть мы можем рассчитывать 
на хороший урожай в этом году?
РОМАН ВИЛЬФАНД: Сейчас все благо-
приятно, и мы надеемся, что бла-
гоприятные условия будут скла-
дываться и в дальнейшем. Но 
нужно иметь в виду, может быть 
всякое — и заморозки ранние. К 
примеру, в апреле такое бывает. 
Но мы не ожидаем, что в апреле 
будут заморозки до минус 15—20 
градусов, это почти невероятное 
событие.

Тем более в такую раннюю ве-
сну, как в этом году…
РОМАН ВИЛЬФАНД: Да, весна в этом 
году стартовала настолько бурно, 
настолько ярко, что уже 1 марта 
были зафиксированы темпера-
турные рекорды. Никогда еще ка-
лендарная весна не начиналась с 
такого тепла, как в этом году. За 
весь 138-летний период наблюде-
ний 1 марта не было так тепло. 

В Санкт-Петербурге, в Пскове, 
в Брянске, в Новокузнецке, в Рос-
тове-на-Дону, в некоторых горо-

дах Краснодарского края, в Мо-
скве никогда еще не было таких 
высоких температур. Такие же ре-
кордные значения были и в Котла-
се, в Кирове, в Чебоксарах. Даже в 
Магадане впервые за весь период 
наблюдений в начале марта тем-
пература была положительной.

Если не будет никаких катастро-
фических факторов, можем мы 
ожидать в этом году, что полу-
чим такой же урожай, как в 
прошлом, или даже выше?
РОМАН ВИЛЬФАНД: Все условия для 
этого есть, но давайте не будем 
торопиться. На самом деле, мы 
сейчас говорим только о зимовке 
озимых. Впереди еще посевная 
яровых культур. «Вес» озимых 
составляет около 45 процентов, а 
55 процентов — вклад яровых. По-
этому все еще впереди. Если бу-
дут засушливые или увлажнен-
ные периоды в мае и июне, то бу-
дет откорректирована аналити-
ческая оценка, проведены новые 
расчеты и т.д. В самом начале ве-
сны прогнозы следует рассма-
тривать в качестве ориентиров.

За 138-летний период наблюдения 
в Москве еще ни разу не было 
в марте таких высоких температур. 

Акцент

 Весна в этом году стартовала 
настолько бурно, что уже 
1 марта были зафиксированы 
температурные рекорды

S&P повысило прогноз по рейтингу России — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1380117

Росту российской 
экономики может 
помешать только 
снижение нефтяных 
цен на мировом 
рынке

Пищепром может 
использовать обра-
ботку не только для 
свежей продукции, 
но и для заморо-
женной

КОШЕЛЕК Минфин начнет выпускать 
«народные облигации» в середине апреля

Бумаге повысят цену
Александра Воздвиженская

П
ервый выпуск облигаций 
федерального займа для 
населения (ОФЗ-н) запла-

нирован на середину апреля. 
Этот финансовый инструмент 
станет более доходным, чем ана-
логичные суверенные бумаги:  
«премия» к рынку — полпроцен-
та. Больше таких выгодных усло-
вий размещения не будет.

Об этом рассказал директор 
департамента госдолга и государ-
ственных финансовых активов 
минфина Константин Вышков-
ский, выступая на мероприятии 
в рамках проекта «Содействие 
повышению уровня финграмот-
ности населения и развитию фи-
нансового образования в РФ».

По его словам, целевая ауди-
тория  ОФЗ-н — это граждане с до-
ходом ниже среднего уровня. По 
данным Росстата, в прошлом 
году под этот показатель попада-
ли работники со среднемесячной 
зарплатой до 36,7 тысячи ру-
блей. Вышковский рассчитыва-
ет, что это будут люди, которые 
еще не имели опыта накопления 
денег на банковском депозите, 
кто еще не пользовался индиви-
дуа льными инвестсчетами 
(ИИС) и так далее, то есть мин-
фин ждет «народных инвесто-
ров» без опыта.

Чтобы привлечь их, выбраны 
наиболее безопасные параметры 
размещения ОФЗ-н. Они не ры-
ночного образца, то есть их нель-
зя будет передать другим физи-
ческим или юрлицам, и они не 
будут сопряжены с риском по-
терь. Предусмотрено только на-
следование ценных бумаг. Ку-
понный доход не будут облагать 
НДФЛ. Если не будет досрочного 
возврата вложенных средств, то 
не придется платить 
к о м и с -
сию.

Приобрести ОФЗ-н можно бу-
дет в одном из 1400 офисов Сбер-
банка или ВТБ24. Позднее дан-
ные об этом опубликуют на офи-
циальных сайтах кредитных ор-
ганизаций. Вне зависимости от 
того, является ли гражданин кли-
ентом одного из этих банков, 
один раз придется посетить их 
офис, чтобы подписать договор и 
открыть два счета (для ценных 
бумаг и для денежных средств). 
Следить за доходностью можно 
будет через личный кабинет на 
сайте банка.

Номинальная стоимость од-
ной облигации — тысяча рублей. 
Купить можно будет от 30 бумаг 
до 15 тысяч, то есть разрешен-
ный диапазон инвестирования — 
от 30 тысяч до 15 миллионов ру-
блей. Срок до погашения — три 
года, при этом каждые полгода 
доходность будет увеличиваться, 
если не возвращать вложенные 
деньги заранее. Самый высокий 
купон — последний. Окончатель-
ные цифры будут зависеть от ры-
ночной конъюнктуры, их будут 
публиковать на сайте минфина 
каждую неделю, но для конкрет-
ного выпуска не будет плаваю-
щих ставок — только фиксиро-
ванный доход.

Если все же держатель 
ОФЗ-н решит вернуть вло-
женные деньги раньше сро-
ка, то при сумме размеще-
ния до 50 тысяч рублей он 
заплатит банку-агенту ко-
миссию в полтора процен-
та, от 50 тысяч до 300 тысяч — 
один процент, более 300 ты-
сяч — полпроцента. Если сде-
л а т ь  э т о  д о 
и с т е ч е н и я 
первых 12 ме-

сяцев, то держатель потеряет и 
доход.

Ежегодно на выпуск ОФЗ-н 
минфин планирует тратить до 30 
миллиардов рублей, и это делает-
ся не для пополнения федерально-
го бюджета, подчеркнул замми-
нистра финансов Сергей Сторчак. 
В пользу этого говорит тот факт, 
что минфин на каждом аукционе 
по размещению ОФЗ в I квартале 
2017 года может приобретать 36 
миллиардов, что больше годового 
объема ОФЗ-н. Основная цель — 
дать населению более широкий 
выбор финансовых инструментов 
для сбережения. «В долговой 
устойчивости нам нет равных. По 
этой причине риска дефолтов по 
этому инструменту 
нет», — заключил 
Сторчак.
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ПРОЕКТ В СИЗО арестантам-
подросткам будут давать 
фрукты и соки

Меню за решеткой

 Владислав Куликов

М И Н И С Т Е Р С Т В О  юстиции 
предлагает ввести повышенные 
нормы питания для несовершен-
нолетних арестованных.

Теперь арестантам-подрост-
кам в следственных изоляторах 
будут положены свежие фрукты. А 
еще на тюремном столе юного си-
дельца появятся колбаса, яйца, 
творог и прочие вкусные вещи. 
Соответствующие гастрономиче-
ские поправки предлагается вне-
сти в постановление правительст-
ва страны, утверждающее нормы 
питания для заключенных.

Проект документа минюст вы-
нес на общественное обсуждение. 
В ведомстве напоминают, что в 
прошлом году были введены по-
вышенные нормы питания для 
осужденных несовершеннолет-
них, отбывающих наказание в 
воспитательных колониях. В 
СИЗО же подростковая пайка 
осталась прежней. Получается, 
что в камере изолятора несовер-
шеннолетнего кормят хуже, чем в 
колонии. И причины здесь не эко-
номические, а чисто юридиче-
ские: дополнительных разносолов 
для подростков в СИЗО просто не 
предусмотрено. Администрация 
кормит несовершеннолетних аре-

стантов почти так же, как взро-
слых. «Рацион питания несовер-
шеннолетних подозреваемых и 
обвиняемых отличается от нормы 
питания совершеннолетних подо-
зреваемых и обвиняемых лишь 
увеличенным количеством коро-
вьего масла, сахара и наличием 
сыра», поясняют в ведомстве.

В колониях в меню для под-
ростков входят соки, свежие 
фрукты, колбасные изделия, тво-
рог, сметана, яйцо, кондитерские 
изделия, мясо птицы, бобовые. Те-
перь такая же прибавка к рациону 
будет предусмотрена в СИЗО. Как 
сообщают в ведомстве, минюсту 
по согласованию с минэкономраз-
вития предписано установить по-
вышенные нормы питания для 
осужденных беременных жен-
щин, кормящих матерей, несовер-
шеннолетних, осужденных, явля-
ющихся инвалидами I и II групп, а 
также больных осужденных, подо-
зреваемых и обвиняемых в совер-
шении преступлений. Поэтому в 
проект постановления включены 
положения, наделяющие Минюст 
России полномочием по установ-
лению нормы питания для подо-
зреваемых, обвиняемых и осу-
жденных беременных женщин и 
кормящих матерей, находящихся 
в СИЗО и казенных домах. 

СУД Против 
экс-губернатора Белых 
возбуждено новое дело

Под стражей

Владимир Полетаев

ВЧЕРА Басманный районный суд столицы рассмотрел  
просьбу следствия о продлении срока ареста экс-губер-
натору Кировской области Никите Белых. Он обвиняется 
в получении взятки.

Судья сообщил, что экс-чиновнику предъявлено еще 
одно обвинение, и тоже во взятке. Оба дела объединены в 
одно производство.

Белых был задержан с поличным 24 июня 2016 года в 
одном из ресторанов Москвы, и на следующий день суд 
выдал санкцию на его арест. Он находится в следствен-
ном изоляторе «Лефортово». 

В январе у него ухудшилось здоровье, и он некоторое 
время провел в тюремной больнице СИЗО-1 «Матрос-
ская Тишина». После обследования Белых снова вернули 
в «Лефортово», ему назначено лечение. Тем не менее, не-
смотря на то, что он принимает медицинские препараты, 
адвокаты экс-губернатора заявили, что состояние здо-
ровья их подзащитного ухудшается. Вчера он вошел в зал 
судебного заседания, опираясь на палочку. 

По версии следствия, Белых лично и через посредни-
ка получил взятки в особо крупном размере на общую 
сумму 400 тысяч евро. По данным следствия, он это сде-
лал «за совершение действий в пользу взяткодателя и 
контролируемых им АО «Нововятский лыжный комби-
нат» и ООО «Лесохозяйственная управляющая компа-
ния». А также за общее покровительство и попуститель-
ство по службе при осуществлении правительством Ки-
ровской области контроля за ходом реализации пред-
приятиями инвестиционных проектов и ведением пред-
принимательской деятельности на территории всего 
региона».

ПРЕЦЕДЕНТ Стюардесса предъявила иск 
к авиакомпании

Худеть и летать
Владимир Федосенко

П
ресненский районный суд 
Москвы принял к рассмо-
трению интересный иск 

сотрудницы авиакомпании Евге-
нии Магуриной. Она недовольна 
тем, что работодатель снизил раз-
мер надбавки к ее заработной 
плате, в частности, из-за того, что 
она носит 52-й размер одежды. 
Истица требует вернуть ей над-
бавку, а также компенсировать 
100 тысяч рублей в качестве мо-
рального вреда.

Стюардессатакже требует 
признать незаконным и отме-
нить пункт требования к внешне-
му виду членов экипажа, кото-
рый позволяет работать на меж-
дународных рейсах только 
стройным и молодым стюардес-
сам. В своем иске женщина обви-
няет компанию в «дискримина-
ции бортпроводников на между-
народных линиях по возрасту, 
весу и внешним параметрам». По 
ее словам, в июне прошлого года 
руководство компании объяви-
ло, что на международных рейсах 
будут работать «только молодые 
и худые». Теперь якобы сотруд-
ницы, разменявшие четвертый 
десяток с размером одежды боль-
ше 48-го, не летают за границу.

В авиакомпании отвергли пре-
тензии в дискриминации борт-
проводников по внешним дан-
ным и возрасту. Как сообщили 
там корреспонденту «РГ», в своей 
кадровой работе авиакомпания 
неукоснительно придерживается 
положений российского законо-
дательства, а также в соответст-
вии с международными практи-
ками принципов «работодателя 
равных возможностей». Предста-
витель компании подчеркнул, 
что главным критерием являют-
ся опыт и профессиональные на-
выки. В компании объяснили 
корреспонденту «РГ», что заяв-
ление стюардессы об ограниче-
ниях географии полетов не соот-
ветствует действительности.  

Сама Магурина утверждает, 
что не работала на зарубежных 
рейсах с июля прошлого года. А в 
компании отметили, что 21 фев-
раля она летала в Караганду (Ка-
захстан). 

Поясним, отсев сотрудни-
ков в любой авиакомпании 
происходит по решению вра-
чебной летно-экспертной ко-
миссии. Перед медкомис-
сией летающий персонал 
пытается похудеть — из-за 
этого даже бывают случаи 
голодных обмороков.

РЕШЕНИЕ

Приговор 
Карауловой 
признан 
законным

ОПАСНЫЕ 
СВЯЗИ

Владимир Полетаев

ВЕРХОВНЫЙ суд РФ признал 
законным приговор бывшей сту-
дентке философского факульте-
та МГУ Варваре Карауловой, по-
зже сменившей имя и фамилию 
на Александру Иванову. 

За попытку примкнуть к за-
прещенной в РФ террористиче-
ской группировке «Исламское 
государство» она была осуждена 
и получила четыре с половиной 
года в колонии общего режима. 
По решению военной коллегии 
Верховного суда, рассмотрев-
шей сегодня апелляционную жа-
лобу осужденной, приговор Мо-
сковского окружного военного 
суда от 22 декабря прошлого 
года оставлен без изменения, 
жалоба защиты — без удовлетво-
рения. Суд признал Иванову ви-
новной в совершении преступле-
ния, предусмотренного частью 1 
статьи 30 и частью 2 статьи 
205.5 УК РФ (приготовление к 
участию в деятельности терро-
ристической организации). 

Защита охарактеризовала 
данное решение как «жестокое». 
Адвокаты осужденной в жалобе 
просили отменить приговор во-
енного суда и оправдать девуш-
ку. Они считают, что со стороны 
их подзащитной имел место до-
бровольный отказ от соверше-
ния преступления. Так как она за 
месяц до задержания отдала все 
свои гаджеты родителям, чтобы 
больше не общаться с виртуаль-
ным возлюбленным. Это под-
тверждают как протокол обыска, 
так и опись изъятого в квартире 
родителей фигурантки. 

Согласно этим документам 
на них были непросмотренные 
сообщения с просьбой выйти на 
связь. Защита в суде настаивала, 
что Караулова решила отпра-
виться в Сирию только из-за 
любви к своему вербовщику и 
якобы ни к каким террористам 
примыкать не собиралась. 

Гособвинитель Михаил Рез-
ниченко заявил, что «сотрудни-
ки ФСБ на протяжении полугода 
нянчились с их подзащитной: во-
первых, они ее нашли, во-вто-
рых, устроили в больницу, но 
тем не менее она была настроена 
вновь присоединиться к терро-
ристической организации».

И суд согласился с позицией 
прокуратуры и отверг доводы 
адвокатов, настаивавших на не-
виновности девушки. На приня-
тие этого решения судьям пона-
добилось 45 минут.

В ходе следствия эксперты 
признали ее вменяемой, таким 
образом, она должна отвечать за 
свои действия и нести уголов-
ную ответственность. Сама Ка-
раулова настаивает на своей не-
виновности.

Напомним, 27 мая 2015 года 
Караулова втайне от родителей 
вылетела из Москвы в Стамбул. 
В Турции ее встретили и перевез-
ли на конспиративную квартиру 
в город Килис, позднее она была 
задержана при попытке незакон-
ного пересечения границы с Си-
рией. Караулову удалось вернуть 
домой 12 июня 2015 года. Она 
была арестована 28 октября по-
сле попытки вновь уехать к тер-
рористам. Как установлено след-
ствием и судом, Караулова при-
няла решение вступить в «ИГ», 
присоединившись к группиров-
ке «Бадр». В материалах дела за-
писано, что сделала она это «для 
осуществления диверсионной 
деятельности, намереваясь стать 
шахидкой». Она в соцсети всту-
пила в контакт с вербовщиком 
Айратом Саматовым, чтобы по-
пасть в одно из подразделений 
группировки.

БЕЗОПАСНОСТЬ Новый сканер 
ускорил досмотр 
пассажиров до 5 секунд

Все тайное — 
на просвет

Владимир Богданов 

СОТРУДНИКИ таможни в международном аэропорту 
Кемерово им. А.А. Леонова обзавелись уникальным ска-
нером для персонального досмотра пассажиров. Об этом 
сообщила пресс-служба ведомства.

По ее информации, с помощью новой аппаратуры в 
течение 5 секунд можно обнаружить любые спрятанные 
от таможенников предметы, не прибегая к личному до-
смотру. 

— Помимо наркотиков можно обнаружить оружие, 
взрывчатку, изделия из драгметаллов, скрытые, напри-
мер, в обуви, одежде, головных уборах, а также внутри 
тела досматриваемого. Сканер может использоваться 
при досмотре людей с протезами, имплантатами, гипсо-
выми повязками для обнаружения спрятанных там за-
прещенных предметов, — заявили в пресс-службе ведом-
ства. 

Евгений Хрипченко, начальник Кузбасского тамо-
женного поста Кемеровской таможни, добавил, что су-
щественно сокращается время и упрощается процедура 
досмотра пассажира. «Ведь теперь гражданину не нужно 
снимать обувь, верхнюю одежду и вынимать предметы 
из карманов», — заявил он. 

Что касается безопасности для пассажира при досмо-
тре с помощью этого нового сканера, то в Федеральной 
таможенной службе корреспондента «РГ» заверили, что 
излучение прибора имеет чрезвычайно низкий уровень 
мощности и является абсолютно безвредным для челове-
ка. Сканер позволяет обнаружить оружие, взрывчатку и 
другие опасные предметы диаметром от 10 миллиме-
тров. При досмотре не требуется индивидуальный учет 
накопленной дозы, что делает возможным использова-
ние прибора в местах массового скопления людей. 

Даже беременные женщины и дети без вреда для здо-
ровья могут подвергаться подобному досмотру ежегод-
но сотни раз. 

На вопрос корреспондента «РГ», почему столь уни-
кальный сканер установили именно в аэропорту Кеме-
рово, а не в одном из столичных воздушных портов, наш 
источник в ФТС ответил коротко: «Так попросили разра-
ботчики». 

Несколькими подобными приборами уже оснащены 
московские аэропорты и Пулково. 

Правда, по техническим возможностям они немного 
уступают кемеровской новинке, но превосходят зару-
бежные аналоги. В них использована технология, осно-
ванная на получении цифрового проекционного рентге-
новского изображения человека в полный рост методом 
«сканирования плоским пучком». Это позволяет обна-
ружить любое оружие из неорганических материалов, из 
керамики. Кстати, с помощью такого сканера в Пулково 
в воротнике мальчика нашли забытую там мамой иголку. 

Новый сканер позволит упростить поиск наркотиков 
у так называемых «глотателей» прямо на месте, не возя 
их на рентген. 

Первые громоздкие прототипы сканеров для таможни были 
показаны в 2011 году в Сингапуре. 

Верховный суд РФ 
отклонил жалобу 
защиты на приговор 
Карауловой 
за попытку при-
соединиться к «ИГ»

Стюардесса судится 
с компанией из-за 
того, что ей якобы 
запрещают 
летать 
на международных 
линиях 
из-за параметров 
фигуры.
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Андрей Васянин, 
Сусанна Альперина, 
Петр Лихоманов

О
том, что Юля Самой-
лова не сможет при-
нять участие в «Евро-
видении-2017» сооб-
щила пресс-секре-

тарь Службы безопасности Укра-
ины (СБУ) Елена Гитлянская на 
своей страничке в «Фейсбуке». 

Несколько последних дней 
СБУ и политики Украины готови-
ли общественность к этому сооб-
щению. Сначала сообщалось о 
том, что украинская спецслужба 
проверяет информацию о высту-
плении Самойловой в Крыму в 
июне 2015 года. Депутат Верхов-
ной рады Антон Геращенко в том 
же «Фейсбуке» призывал пу-
стить российскую певицу на Ук-
раину, чтобы потом «привлечь ее 
к ответственности за нарушение 
государственной границы». Гла-
ва Службы безопасности Васи-
лий Грицак публично ратовал за 
запрет въезда Юлии на Украину, 
«угрожая» принятием этого ре-
шения в самое ближайшее время. 
Продолжая нагнетать обстанов-
ку, СБУ сообщало о том, что доку-
мент о запрете на въезд уже го-

тов. Переубедить власти Украи-
ны пыталась европейская музы-
кальная общественность, пыта-
лась не раз. Но решение принято. 
Самойловой на три года запре-
щен въезд на территорию стра-
ны. Концерт в Крыму, недавнее 
участие в марафоне «Хватит уби-
вать» и призывы прекратить об-
стрелы мирных жителей Донбас-
са сделали российскую певицу 
«террористом или пособником 
террористов». 

В ответ на официальный за-
прет Украины на участие россий-
ской певицы Юлии Самойловой в 
международном песенном кон-
курсе «Евровидение» Первый ка-
нал отреагировал следующим 
образом: «Даже на предостав-
ленную возможность попытать-

ся выглядеть цивилизованными 
у украинской стороны здравого 
смысла не хватило. Очень жаль». 
Кроме того, Первый канал сов-
местно с ВГТРК выступили с за-
явлением, что если в этом году 
Юлии Самойловой не удастся по-
ехать на «Евровидение» на Укра-
ину, то в следующем году Россию 
на конкурсе вне зависимости от 
места его проведения будет пред-
ставлять именно Юлия Самойло-
ва. В свою очередь Европейский 
вещательный союз (EBU) — офи-
циальный владелец и распоряди-
тель конкурса, распространил 
заявление, в котором говорилось 
следующее: «Мы должны ува-
жать местные законы принимаю-
щей страны, однако мы глубоко 
разочарованы в этом решении, 

так как мы считаем, что это про-
тиворечит духу конкурса и поня-
тию инклюзивности, которое ле-
жит в его основе». При этом в 
EBU подчеркнули, что ранее 
союз получил от украинской сто-
роны «заверения о том, что со-
гласно духу мероприятия все, кто 
пожелает принять участие в «Ев-
ровидении» и не представляет уг-
розы, смогут сделать это, а их 
безопасность будет гарантирова-
на». Вероятно, поэтому там еще 
надеются на «продолжение диа-
лога с украинской властью с це-
лью обеспечения того, чтобы все 
артисты могли выступать на кон-
курсе «Евровидение» в Киеве».

МИД России уже расценил от-
каз СБУ пускать Самойлову на 
Украину как «бесчеловечный». 
«Думаю, что сейчас момент 
истины для европейского сооб-
щества: пойдет ли оно на поводу 
у СБУ и мотивирует украинских 
радикалов на дальнейшие «по-
двиги», тем самым просто похо-
ронив все усилия по минскому 
процессу, или все-таки докажет, 
что Европа с ее базовыми ценно-
стями, за которые, кстати, на сло-
вах всегда выступали украин-
ские политики, еще жива», — на-
писала в своем «Фейсбуке» офи-

циальный представитель МИД 
Мария Захарова. 

От лица зрителей возникает 
вопрос — будет ли в случае отсут-
ствия российской участницы Пер-
вый канал проводить трансляцию 
конкурса? Ответа на него пока нет. 
Можно предположить, что Перво-
му как каналу-вещателю потребу-
ется время, чтобы изучить ситуа-
цию и принять соответствующее 
решение. Ведь в итоге главное, 
чтобы зритель не пострадал. Кро-
ме того, Европейский вещатель-
ный союз (EBU) в случае отказа 
каналом от трансляции потеряет 
огромную аудиторию — только в 
России 140 млн человек (а Первый 
канал вещает по всему миру), что 
скажется и на денежной составля-
ющей. Напомним, что в каждом 
году после конкурса европейцы с 
гордостью отчитываются о том, 
сколько человек и в какой стране 
его посмотрели и приняли участие 
в голосовании. Конечно же, создан 
прецедент — ранее были случаи, 
когда страна сама отказывалась от 
участия в конкурсе. Видимо, этого 
ждали и от России в этом году. Но 
все вышло иначе…

Юлии Самойловой уже пообещали, 
что на «Евровидение» она обяза-
тельно поедет.

Акцент

 Самойлова будет представ-
лять Россию на «Евровидении» 
в следующем году вне зависи-
мости от места его проведения
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Скандал Власти Украины признали российскую певицу угрозой 
национальной безопасности

Юлю в Киев не пускают
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КРИМИНАЛ В Куршевеле 
ограблено шале 
российского олигарха

К Прохорову 
пришли ночью

Петр Лихоманов

ПРИНАДЛЕЖАЩЕЕ российскому миллиардеру Миха-
илу Прохорову шале на знаменитом альпийском курор-
те Куршевель на днях подверглось нападению грабите-
лей. Об этом сообщает региональное издание «Ле До-
фин». 

По информации издания, речь идет о шале «Женепи» 
(«Полынь»), расположенном в элитном квартале Амо 
де Белькот, на улице Визель. Ограбление произошло в 
ночь на воскресенье. Камеры наблюдения зафиксиро-
вали двух мужчин в масках и с рюкзаками, которые 
проникли на территорию шале и непосредственно в дом 
миллиардера. Местная полиция не сообщает о нанесен-
ном Прохорову ущербе или размере добычи грабите-
лей, однако по факту совершения попытки кражи про-
водится проверка. Расследование поручено жандарме-
рии Куршевеля и прокуратуре соседнего города Аль-
бервиль. Напомним, что в январе 2007 года отдыхав-
ший в Куршевеле Михаил Прохоров вместе с друзьями 
оказался в центре грандиозного скандала. После мас-
штабных обысков в гостиницах и шале, где останавли-
вались россияне, жандармы задержали 26 человек, в 
том числе российского миллиардера и сопровождав-
ших его лиц, включая молодых девушек. Примечатель-
но, что главой МВД Франции, без чьего согласия такая 
операция не могла быть проведена, являлся Николя 
Саркози. Прокуратура Лиона подозревала Прохорова в 
связях с несовершеннолетними и даже выдала ордер на 
его задержание. Однако вскоре после избрания Сарко-
зи президентом дело против россиянина было прекра-
щено за отсутствием состава преступления.

АВИАЦИЯ 

США и Британия 
ужесточили правила 
авиаперевозок

Ноутбук сдайте 
в багаж

Екатерина Забродина

БЕСПРЕЦЕДЕНТНО жесткие правила безопасности 
полетов утвердили авиационные власти США, а следом 
их британские коллеги. Они ввели запрет на провоз в са-
лоне пассажирских лайнеров любых электронных 
устройств, превыщающих по размеру средний смар-
тфон. Однако эти ограничения не универсальны: они ко-
снутся исключительно международных рейсов из опре-
деленных стран Ближнего Востока и Северной Африки. 
Не исключено, что примеру Вашингтона и Лондона по-
следуют и другие государства, например, Канада. 

Американцы и британцы не оставили национальным 
и зарубежным авиакомпаниям выбора. Агентство тран-
спортной безопасности США отвело им 96  часов на вы-
полнение «бессрочных условий», которые фактически 
не подлежат обжалованию. Причем изначально это 
было сделано кулуарно. Как сообщает BBC, ведомство 
разослало авиаперевозчикам «циркуляр» с предписани-
ями, призванными снизить террористическую угрозу.  
Спустя несколько часов стало известно об аналогичных 
мерах, принятых британцами.  Речь идет о запрете на 
провоз в ручной клади любой габаритной электроники, 
включая крупные смартфоны  (чьи размеры превышают 
16 на 9,3 сантиметра), планшеты,  ноутбуки, ридеры и 
фотоаппараты, внутри которых можно спрятать взрыв-
чатку. Эти гаджеты разрешается брать на борт, но толь-
ко сдавать в багаж . Предписания США касаются девяти 
авиакомпаний, совершающих рейсы из десяти между-
народных аэропортов Марокко, Турции, Египта, Иорда-
нии, Саудовской Аравии, Кувейта, Катара и Объединен-
ных Арабских Эмиратов. В список Лондона попали 14 
авиаперевозчиков (в том числе британских), летающих 
из  Турции, Ливана, Иордании, Египта, Туниса и Саудов-
ской Аравии. Источники в Британии заверили Reuters, 
что  меры «не связаны с инициативой Дональда Трампа, 
запретившего гражданам ряда мусульманских стран 
въезд в США». 

Из государств, которые попали «под санкции», пу-
блично возмутилась только Турция. Как заявил министр 
транспорта республики Ахмет Арслан,  запрет «был не-
верным шагом, он ущемляет интересы пассажиров и 
должен быть отменен или смягчен». Тем временем руко-
водители Quatar Airways, Emirates, Etihad Airways, Royal 
Jordanian и других крупных авиакомпаний на Ближнем 
Востоке не знают, что  им теперь сказать своим постоян-
ным клиентам — влиятельным бизнесменам,  которые не 
смогут взять в бизнес-класс айфон последней модели 
или привычно поработать на ноутбуке во время долгого 
перелета. «Мы обеспокоены неутихающей в последние 
два года активностью террористов, которые стремятся 
нанести удар по коммерческим авиарейсам, что следует 
из катастрофы самолета в Египте в 2015 году, попытки 
взорвать самолет в Сомали в 2016 году и вооруженных 
нападений на аэропорты в Брюсселе и Стамбуле в 2016 
году», — говорят в министерстве внутренней безопасно-
сти США. При этом в ведомстве не поясняют, почему но-
вые правила будут применяться выборочно в отноше-
нии небольшой группы стран.  «Ручную кладь для бага-
жа, по крайней мере, можно тщательно досмотреть и до-
просить ее владельца», — скептически комментирует 
инициативу главный редактор журнала «Авиационная 
безопасность» Филип Баум. — Если уж мы в 2017 году не 
можем отличить обычный ноутбук от устройства, в ко-
тором спрятано самодельное взрывное устройство, то 
вся наша система проверки ничего не стоит».  

СЛЕДСТВИЕ Смертью погибшего в СИЗО Евдокимова занимаются сразу почти 
все правоохранительные органы

Никто ничего не видел
Наталья Козлова

С
егодня состоятся похоро-
ны исполнительного ди-
ректора по контролю за ка-

чеством и надежностью «Роскос-
моса» Владимира Евдокимова. 
Накануне его тело с разрешения 
следствия передали родным. К 
этому времени и столичная про-
куратура закончила проверку 
СИЗО № 5, где погиб арестант, и 
свою версию случившегося огла-
сили правозащитники.

 Давно в столичных следствен-
ных изоляторах не было одновре-
менно столько высокопоставлен-
ных визитеров с правом задавать 
вопросы и заглядывать во все 
углы камер. Подобное редко слу-
чается, особенно если следствен-
ный изолятор не статусный — 
типа «Лефортово» или известной 
«Бутырки». Нашествие случи-
лось в заштатном заведении под 
безликим названием «Водник».

С прошлой недели в СИЗО № 5  
работают практически одновре-
менно проверяющие из самого 
тюремного ведомства, столич-
ной прокуратуры и Следственно-
го комитета. 

Всех интересовал факт подо-
зрительной смерти в камере № 
600  исполнительного директора 
по контролю за качеством и над-
ежностью «Роскосмоса» Влади-
мира Евдокимова. Его нашли в 
туалете с двумя неглубокими ра-
нами на груди и одной на шее, ко-
торая задела сонную артерию. 
Поэтому смерть наступила в те-
чение одной-полутора минут. 

Первыми результаты провер-
ки огласили московские проку-
роры. Сотрудники прокуратуры 
Москвы выявили массу наруше-
ний закона «О содержании под 
стражей подозреваемых и обви-
няемых в совершении преступле-
ний». 

По мнению прокуроров, глав-
ное нарушение в следственном 
изоляторе — плохой надзор за за-
ключенными. 

Ножа у арестантов по прави-
лам быть не должно, а если вдруг 
нож бы и  появился, то найти его 
—  прямая обязанность надзира-
телей, за которую они несут от-
ветственность, вплоть до уго-
ловной.

Естественно, столовыми но-
жами заключенные СИЗО поль-
зуются. Но по правилам после 
еды приборы сдаются. 

 По информации из неофици-
альных источников, нож, кото-
рый лежал около тела Евдокимо-
ва, никому из заключенных офи-
циально не выдавался. 

Но с другой стороны — нож не 

со стороны, он тот же, что и те,  
которыми пользуются арестан-
ты, но заточенный и специально  
заостренный.

В УФСИН по Москве прокура-
тура внесла представление с тре-
бованием «принять исчерпыва-
ющие меры по недопущению 

впредь подобных нарушений за-
кона, а также привлечь к строгой 
дисциплинарной ответственно-
сти виновных должностных лиц». 

В Следственном комитете РФ 
корреспонденту «РГ» категори-
чески отказываются комменти-
ровать слухи вокруг смерти Ев-
докимова. А их вокруг странной 
смерти сейчас очень много.

В СКР корреспонденту «РГ» 
сказали, что все необходимые эк-
спертизы по делу следователями 
назначены. А официальный ком-
ментарий по этому уголовному 
делу будет тогда, когда следствие 
сочтет это необходимым. 

На самом деле версий у след-
ствия сейчас, собственно,  всего 
две. Первая — произошло самоу-
бийство. В пользу  такой говорит 

то, что, по словам сокамерника, 
нашедшего тело, дверь туалета в 
четыре часа утра была подперта  
изнутри, хотя засова на ней нет. 
Ран на теле погибшего — три. 
Смертельная  из них лишь одна — 
на шее. Следов борьбы на теле 
нет, если не считать синяка на го-
лени.

Вторая версия  — убийство в ка-
мере. И здесь возможны варианты 
— заказное преступление или бы-
товая ссора сокамерников.

Версию заказного убийства 
подтверждает непонятный пере-
вод арестанта из шестиместной 
камеры с видеонаблюдением в 
другую, на двенадцать человек, 
где никакого наблюдения нет. 
Правда, перевод из камеры в ка-
меру состоялся  за месяц до тра-
гических событий. 

В большой камере рецидиви-
стов и судимых не было, в ней со-
держались обвиняемые в мошен-
ничестве и торговле наркотика-
ми. И все без криминального 
прошлого. На сленге тюремщи-
ков — первоходки.

Еще один момент в пользу 
версии об убийстве. Погиб Евдо-
кимов спустя два часа после раз-
говора по телефону с женой. Этот 
разговор  прошел спокойно, и ни-
чего не предвещало беды. Более 
того, супруги договорились со-
звониться на следующий день. То 
есть человек не готовился свести 
счеты с жизнью.

 О заказной версии больше 
всего сейчас говорят правоза-
щитники. По словам членов об-
щественной наблюдательной ко-

миссии Москвы, перевод Влади-
мира Евдокимова в другую каме-
ру был незаконным. 

И они попросили следствен-
ные органы обратить особое вни-
мание на инициатора такого пе-
ревода. 

Также они высказали мысль, 
что арестанта убрали по заказу 
тех, кто боялся, что Евдокимов 
дает показания. Но это общие 
слова.

Остается невыясненным во-
прос: кому конкретно погибший 
мог быть опасен, если поверить в 
заказное преступление? Со слов 
адвокатов получается, что вины 
ни он, ни его подельники не при-
знавали. 

У погибшего никакого догово-
ра о сотрудничестве со следстви-
ем, по словам защитников, не 
было.

Свою проверку по факту 
смерти арестованного Евдоки-
мова помимо Следственного ко-
митета   проводит и служба соб-
ственной безопасности ФСИН. 
От них никакой официальной ин-
формации нет и, судя по всему, не 
будет.

Интересно, что защита погиб-
шего версию заказного убийства, 
похоже, не поддерживает. Но вер-
сию убийства не опровергает. 

Адвокаты  говорят, что их кли-
ента могли  просто запугать. Об 
этом, на взгляд защитников, го-
ворят небольшие раны на груди, 
а когда нож приставили к горлу, 
что-то случилось — возможно, 
арестант дернулся, и лезвие заде-
ло сонную артерию.

ИНЦИДЕНТ

Адвокат попал 
в больницу 
после падения 
с четвертого 
этажа

ЛЕБЕДКА 
ПОДВЕЛА

Иван Петров

ПАДЕНИЕ накануне с высоты 
4-го этажа в Троицке адвоката 
Николая Горохова вызвало в не-
которых СМИ череду догадок, 
что защитнику помогли упасть. 
Все дело в том, что пострадав-
ший юрист представлял интере-
сы семьи Сергея Магнитского — 
сотрудника инвестфонда 
Hermitage Capital Management, 
который скончался в ноябре 
2009 года в СИЗО «Матросская 
Тишина». Смерть за решеткой 
Магнитского рождала множест-
во пересудов. В итоге же установ-
лено, смерть Магнитского насту-
пила от сердечно-сосудистой не-
достаточности.

«Правоохранительные орга-
ны не рассматривают версию по-
кушения в качестве причины па-
дения с высоты адвоката Нико-
лая Горохова, — сообщил «Интер-
факсу» источник в правоохрани-
тельных органах. — По предвари-
тельным данным, происшествие 
произошло по причине баналь-
ного несоблюдения техники без-
опасности, на криминальную 
подоплеку ничего не указыва-
ет». Оказалось, что лебедка, ко-
торой пользовались адвокат и 
рабочие, чтобы с земли поднять 
на мансарду частного дома боль-
шую ванну-джакузи, не пролез-
шую в дверь, была подобрана не-
правильно. Это привело к обры-
ву тросов, и Горохов вместе с 
ванной рухнул на землю.  

Нехитрая деревянная кон-
струкция, на которой поднима-
ли ванну, состояла из лебедки с 
тросами и подвесной балки. По 
словам соседей адвоката, она 
долгое время доставляла цемент 
и строительные материалы в 
квартиру Николая Горохова, но 
этот груз оказался ей не под 
силу. Адвокат получил множест-
венные ушибы и переломы. Горо-
хов был вертолетом оперативно 
доставлен в Боткинскую больни-
цу, где его состояние оценили 
как критически тяжелое. 

КОНТРОЛЬ

Эксперты 
ищут  
опасные 
детские
площадки

ПРОВЕРКИ 
НА КАЧЕЛЯХ

Сергей Бабкин 

ДЕПУТАТЫ около песочниц… 
Такую картину можно наблюдать 
в эти дни во многих дворах Мо-
сквы. Парламентарии вместе с эк-
спертами оценивают, как перези-
мовали горки-карусели и другие 
элементы детских площадок. Ведь 
скоро малышня снова будет про-
водить там целые дни. 

За последние шесть лет во дво-
рах Москвы отремонтировали 
или установили более 22 тысяч 
зон для ребячьих игр. В этом году, 
сообщил мэр Сергей Собянин, 
обновят еще 3 тысячи площадок. 
В Мосгордуме создана специаль-
ная рабочая группа, которая сле-
дит за состоянием всех качелей, 
каруселей и песочниц во дворах. 
Как рассказала депутат Ирина 
Ильичева, первый рейд состоялся 
уже на этой неделе. Эксперты по-
бывали в Хорошевском районе, 
нашли несколько  незначитель-
ных нарушений. Такие проверки 
помогут предотвратить несчаст-
ные случаи наподобие недавнего 
ЧП на северо-западе мегаполиса. 
Как сообщили в пресс-службе 
ГСУ СК по Москве, на улице 
Мневники 11-летний мальчик по-
лучил травму головы, катаясь на 
горке после школы, — вся кон-
струкция вместе с ребенком рух-
нула на землю. Школьник серьез-
но не пострадал, но следователи 
возбудили уголовное дело по ча-
сти 1 статьи 238 УК РФ — «Оказа-
ние услуг, не отвечающих требо-
ваниям безопасности». В целом 
же первые проверки показали, 
что большинство площадок в ме-
гаполисе добротные, отметила 
Ирина Ильичева. Но контролиро-
вать ситуацию в детских городках 
все равно продолжат муници-
пальные депутаты и члены моло-
дежных парламентов в различ-
ных районах. Обо всех замечани-
ях к состоянию детских площадок 
родители могут сообщать в упра-
вы и префектуры, а также в Мо-
сковскую городскую Думу. 

Исследование Почему не для всех детей в России доступны 
дошкольные учреждения?

Все в сад — с деньгами

Ольга Игнатова

Д
етские сады в России  
с е г о д н я  п о с е щ а ю т 
лишь  64,6 процента де-
тей, а 35,4 воспитыва-
ются либо дома, либо 

ходят в частные сады. Но из-за 
высокой стоимости частных са-
дов доступны они лишь чуть бо-
лее чем одному проценту от всех 
отечественных дошколят.

К такому выводу пришли ав-
торы исследования «Развитие 
поддержки материнства и детст-
ва в России», подготовленного 
РАНХиГС (имеется в распоряже-
нии «РГ»).

Проблема с детскими садами 
остро стояла с середины 2000-х 
годов, когда  закрылось большин-
ство ведомственных учрежде-
ний, но начался пик рождаемо-
сти. С 2010 года строительство 
садиков стало приоритетной за-
дачей властей. Только за послед-
ние три года по программе мо-
дернизации региональных си-
стем дошкольного образования 
построено свыше 5 тысяч новых 
современных комфортных зда-
ний дошкольных учреждений. И 
туда смогли попасть около 1,5 
миллиона ребятишек. В одной 
Москве, по данным столичного 
стройкомплекса,  с 2011 по 2016 
год появилось 195  новых сади-
ков. Тем не менее, как отмечается 
в исследовании,  сегодня  в сред-
нем на 100 мест в дошкольных 
учреждениях приходится 106 де-
тей. Иными словами, группы пе-

реполнены, что сказывается  на 
нагрузках на воспитателей и ве-
дет к ухудшению качества услуг. 

Лучше всего дела с дошколь-
ным образованием обстоят на 
Чукотке  (там возможность посе-
щать садики имеют 92,6 процен-
та детей),  в Новгородской обла-
сти (85,4%), Республике Коми 
(85,3%) и Мурманской области.

Меньше всего охвачен детски-
ми садами Северо-Кавказский 
федеральный округ. Так, в Ингу-
шетии лишь 14 процентов ребят 
ходят в садики, в Дагестане — 
27,6%, в Чечне — 29,2%.  Кстати, 
на Кавказе проблема не столько в 
отсутствии  мест в садах, сколько 
в том, что населенные пункты по-
рой  находятся в труднодоступ-
ных горных местностях, а бли-
жайший садик в десятках кило-
метров. Далеко не все родители 
готовы возить ежедневно своих 
детей из горных аулов в ближай-
ший город или поселок, где нахо-
дится садик. 

На общую цифру посещаемо-
сти детских садов негативное 
влияние, как подчеркивает один 
из авторов исследования Алла 

Макаренцева, оказывает и тот 
факт, что пока не решен вопрос с 
яслями. Многие регионы, пыта-
ясь построить как можно больше 
садиков для детей в возрасте от 3 
до 7 лет, забыли о самых малень-
ких. Ясли заменили группами 
кратковременного пребывания 
или игрового развития.

Однако такая форма устрой-
ства ребенка интересна далеко 
не всем мамам, которые хотят 
выйти на работу из декретного 
отпуска. Они уходят работать на 
полный день, а кто будет заби-
рать малыша после 3—4 часов, 
проведенных в группе? Наиболее 
остро вопрос с яслями стоит в 
Москве. «Для детей 3 лет уровень 
охвата едва превышает сельскую 
местность — 70,2 процента. Охват 
двухлетних детей ниже среднего-
родского уровня — 38,7%», — го-
ворится в исследовании. 

Эксперты советуют обратить 
более пристальное внимание на   
развитие частного сектора до-
школьных учреждений. Сейчас 
из  40 тысяч  государственных са-
диков частных всего лишь чуть 
более 800. Это направление нуж-

но развивать, уверены эксперты, 
но для этого требуется немало 
сделать.  частности, смягчить 
СанПиН для организации детса-
дов в нежилых помещениях, со-
здать модели государственно-
частного партнерства по строи-
тельству и реконструкции поме-
щений для частных детсадов, вве-
сти льготные ставки налога на 
имущество и льготное кредито-
вание частных детсадов.

Сейчас, как пояснила «РГ» 
управляющий партнер агентства 
недвижимости Мария Литинец-
кая, складывается парадоксаль-
ная ситуация: с одной стороны, 
власти требуют от девелоперов 
создания полноценной социаль-
ной инфраструктуры, с  другой — 
муниципалитет не всегда может 
принять сданный социальный 
объект на баланс и обеспечить 
его работу. По сути, в большинст-
ве случаев передача детского 

сада или школы становится «го-
ловной болью» застройщика. В 
результате застройщик находит 
частного оператора и сдает ему в 
аренду  уже построенный садик. 
Однако аренда довольно высока. 
И чтобы отбить затраченные 
деньги, а также закупку и осна-
щение оборудованием, зарплату 
педагогам, управляющие компа-
нии выставляют родителям непо-
мерную стоимость. В Москве она 
достигает 70 тысяч рублей в ме-
сяц. А по регионам колеблется в 
пределах от 8 до 25 тысяч. Учиты-
вая, что средняя зарплата в Рос-
сии составляет 36,2 тысячи ру-
блей, не каждый родитель готов 
водить свое чадо в такой садик.

Для многих мам отдать своего ребенка в садик остается лишь мечтой.   

Акцент

 Остается невыясненным: 
кому конкретно погибший мог 
быть опасен, если поверить 
в заказное преступление? 

Акцент

 Лучше всего дела 
с дошкольным образованием 
обстоят на Чукотке

А как у них: родители 
в Германии получат 
компенсацию за недостаток 
мест в детсадах
rg.ru/art/1322856
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Новые возможности регистрации недвижимости  
в России»
23 марта (четверг) в 11.00 состоится пресс-конференция 

с участием Андрея Приданкина — заместителя руководителя 

Росреестра, Виктора Кислова — президента НП «Национальная 

палата кадастровых инженеров», Александра Чупракова — 

 заместителя председателя Правительства Московской области, 

Владислава Мурашова — генерального директора Московского 

областного БТИ. 

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д.24, СТР.4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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Максим Макарычев 

Б
рюно Ле Ру, министр вну-
тренних дел  Франции, 
стремительно подал в от-

ставку сутки спустя после от-
крытия предварительного рас-
следования в его отношении фи-
нансовой прокуратурой Фран-
ции. Дело ведет бюро по корруп-
ции и финансовым нарушениям. 
На своем посту Ле Ру, считаю-
щийся одним из самых верных 
соратников президента Фран-
суа Олланда, проработал три с 
половиной месяца.

В понедельник в эфире фран-
цузского телеканала ТМС выш-
ла передача о том, как две люби-
мые дочери министра в быт-
ность его депутатом парламента 
фиктивно числились его помощ-
ницами в Национальном собра-
нии Франции в период с 2009 
года по 2016 год и получали за 
это неплохое вознаграждение. 
Парадокс заключался в том, что 

они стали получать фиктивную 
зарплату, еще учась в лицее: од-
ной из них было 15, другой — 16 
лет. Деньги, а речь идет о 24 кон-
трактах на общую сумму 55 ты-
сяч евро, продолжали выплачи-
ваться им, когда они закончили 
вузы и учились в аспирантуре. 
Причем одной из них деньги 
«капали» в 2013 году в тот пери-
од, когда она некоторое время 
практиковалась в Бельгии, дру-
гой — во время стажировки в из-
вестной косметической компа-
нии «Ив Роше», куда она попала 
благодаря протекции отца.

Узнав о телевизионном рас-
следовании, Ле Ру, по уверениям 
его близких, пребывал в шоке. 
Президенту Олланду доложили 
об этом, когда он обедал с япон-
ским премьером, приехавшим в 
Париж.  Днем в Елисейском 
дворце собрались Олланд, глава 
правительства Бернар Казнев, 
которого Ле Ру сменил на посту 
главы МВД, и сам министр, вля-

павшийся в историю. Ле Ру про-
сил об одном: удовлетворить его 
прошение об отставке. Уже спу-
стя три часа он объявил журна-
листам о том, что президент 
подписал его прошение.

До этого момента карьера 
Брюно Ле Ру шла в гору. В 25 лет, 
сын торговца и экономист по 
образованию, Ле Ру благодаря 
протекции легендарного лидера 
социалистов Пьера Моруа стал 
главой его аппарата. В тридцать с 
небольшим он стал депутатом 
Ассамблеи, где в 2012 году воз-
главил фракцию соцпартии. Ле 
Ру называют «одним из самых 
последних верных сторонников 
Олланда».  

Именно Ле Ру был инициато-
ром создания в Национальной 
ассамблее специальной комис-
сии по расследованию финансо-
вых связей,  существующих 
между французским Нацфрон-
том и Россией. Он — один из че-
тырех французов, попавших в 
российский санкционный спи-
сок из 89 европейцев.  Во фран-
цузских СМИ писали, что он 
«был награжден должностью 
министра за его неизменную ло-
яльность по отношению к главе 
государства».  Нынешний скан-
дал, отмечают аналитики, озна-
чает фактический конец карье-
ры Ле Ру, которого в полиции 
Франции так и не приняли и на-
зывали варягом. Как отмечает 
«Фигаро», он стал пятым мини-
стром во время правления Ол-
ланда, ушедшим после того, как 
их «честность была поставлена 
под сомнение».  

Новым главой МВД Франции 
стал 39-летний Маттиас Фекль. 
Этот политик с немецкими кор-
нями с 2014 года занимал дол-
жность госсекретаря по делам 
внешней торговли и развития 
туризма. Он как и Ле Ру, не име-
ет никакого опыта работы в ор-
ганах правопорядка.

ЧП В Лондоне неизвестный напал на парламент. 
Более 20 человек госпитализированы с тяжелыми ранениями 

Убивал на глазах у премьера

Петр Лихоманов

В
чера в центре британ-
ской столицы, в непо-
средственной близости 
от парламента, неиз-
вестный совершил на-

езд на пешеходов, а затем напал с 
ножом на полицейских. В резуль-
тате этой атаки, причины кото-
рой только предстоит выяснить 
полиции, погибли минимум че-
тыре человека, включая винов-
ника инцидента, более двадцати 
человек были госпитализирова-
ны с тяжелыми ранениями, в том 
числе трое полицейских. В Скот-
ланд-Ярде случившееся предва-
рительно называют терактом. 

По информации, озвученной 
британскими СМИ со слов оче-
видцев, неизвестный пытался 
проехать на джипе к Вестмин-
стерскому дворцу, где заседает 
британский парламент. Автомо-
биль ехал достаточно медленно, 
при этом водитель специально 

наезжал на людей и, по непод-
твержденной информации, стре-
лял в них из окна. 

После того как его машину по-
пытались остановить полицей-
ские, злоумышленник направил 
ее на ограду дворца, а затем вы-
скочил и напал на стражей по-
рядка. 

«Мы фотографировали Биг-
Бен, когда увидели, что к нам бе-
гут люди. Среди них был мужчи-
на азиатской внешности лет со-
рока, который размахивал но-
жом длиной семь-восемь дюй-
мов. Затем раздались три выстре-
ла, и он упал, обливаясь кровью», 
— рассказывают свидетели слу-
чившегося. По словам другого 
очевидца, «машина ехала по тро-
туару, сбивая людей, потом все 
стало похоже на преисподнюю, и 
отовсюду посыпались полицей-
ские». Свидетелем теракта стал 
также бывший министр ино-
странных дел Польши Радослав 
Сикорский: он даже опублико-

вал в социальной сети «Твиттер» 
видео, на котором виден лежа-
щий на дороге человек, только 
что сбитый автомобилем. 

Камеры наблюдения зафикси-
ровали внешность нападавшего: 
это был крепкий мужчина неев-
ропейской внешности, в голов-
ном уборе, традиционном для 
выходцев из Пакистана. В руках 
он держал большой нож с длин-
ной зеленой рукоятью. 

Из-за стрельбы, которую слы-
шали члены Палаты общин, был 
полностью оцеплен Вестмин-
стерский дворец, а находившим-
ся внутри людям, включая депу-
татов и премьера Терезу Мэй, за-
претили его покидать в течение 
трех часов. 

Только после того как поли-
ция полностью взяла под контр-
оль ситуацию, всех находивших-
ся в здании людей под охраной 

эвакуировали сначала в безопа-
сное место неподалеку от двор-
ца, а позже они самостоятельно 
смогли покинуть район оцепле-
ния. 

При этом кортеж главы бри-
танского правительства уехал с 
места событий только после эва-
куации всех находившихся в пар-
ламенте людей. Вечером Тереза 
Мэй собрала экстренное совеща-
ние кабинета министров. Бри-
танские СМИ отметили, что по-
добные встречи проходят только 
в том случае, если под угрозой 
находится безопасность государ-
ства. Синхронно с британскими 
законодателями прервал свою 
работу парламент Шотландии, а 
полиция усилила меры безопа-
сности в Эдинбурге. 

Впрочем, неприятные мину-
ты пережили не только британ-
ские политики. Вместе с находя-
щимися в кабинках туристами 
из-за стрельбы было остановле-
но знаменитое колесо обозре-

ния «Лондонский глаз», распо-
ложенное недалеко от места ин-
цидента. 

Также прекратили работу Му-
зей мадам Тюссо и другие тури-
стические объекты в центре Лон-
дона. Были перекрыты близлежа-
щие мосты через Темзу. 

Как пишут очевидцы, сотни 
людей, услышав выстрелы, в па-
нике бежали с Вестминстерского 
моста, а некоторые даже броса-
лись в воду. Так, полиция сообщи-
ла о спасенной из Темзы женщи-
не. 

На момент подписания номе-
ра полиция рассказала о том, что 
среди пострадавших есть трое 
граждан Франции. Это были сту-
денты, которые прогуливались 
по мосту, когда автомобиль тер-
рориста врезался в них. Молодые 
люди доставлены в госпиталь в 
тяжелом состоянии. По инфор-
мации посольства России в Вели-
кобритании, россиян среди 
жертв теракта нет. 

Акцент

 Камеры наблюдения 
зафиксировали внешность 
нападавшего: это был 
крепкий мужчина 
неевропейской внешности

Спустя ровно год после взрывов в аэропорту Брюсселя пережил теракт и относительно спокойный Лондон.   

ГЕОПОЛИТИКА США расшатывают систему
безопасности в Восточной Азии

Игры с огнем
Олег Кирьянов, 
«Российская газета», 
Сеул — Пекин 

В
ашингтон перенес фокус 
своего внимания на Корей-
ский полуостров, решив в 

этом регионе одним махом раз-
рубить все запутанные геополи-
тические узлы. Проблема, одна-
ко, в том, что такой подход, кото-
рый сопровождается не только 
очень рискованными заявления-
ми, но уже и действиями Соеди-
ненных Штатов, напоминает 
размахивание факелом возле по-
роховой бочки с непредсказуе-
мыми последствиями.

Последние недели Трамп в 
своем Twitter неоднократно вы-
сказывался по поводу Северной 
Кореи вообще и Ким Чен Ына в 
частности. 

В простой и ясной манере 
американский лидер заявил, что 
Ким  Чен Ын «плохой парень», 
который себя «очень-очень пло-
хо ведет», а КНДР теперь для 
США «угроза номер один». Таки-
ми эпитетами Трамп наградил 
Страну чучхе за ее ракетные за-
пуски, угрожающие заявления, а 
также продолжающиеся работы 
по совершенствованию ядерных 
арсеналов. 

Новый госсекретарь США 
Рекс Тиллерсон, недавно побы-
вавший в Японии, Южной Корее 
и Китае, развил пассажи Трампа 
в Twitter по поводу Северной Ко-
реи и того, какую политику в ее 

отношении следует проводить. 
Так, дипломат заявил, что тот 
подход, которого придерживал-
ся Вашингтон в отношении Пхе-
ньяна последние 20 лет и кото-
рый заключался  в «стратегиче-
ском терпении», доказал неэф-
фективность.  Тиллерсон не 
исключил возможности практи-
чески всего, что можно было 
предположить в худшем сне: раз-
мещения тактического ядерного 
оружия на Корейском полуо-
строве, передачи этих вооруже-
ний в руки Сеула и Токио, нане-
сения военных ударов по КНДР. 

Одновременно постпред США 
в ООН Никки Хейли заявила, что 

Вашингтон более не намерен 
возвращаться к шестисторон-
ним переговорам по ядерной 
программе КНДР, ликвидировав 
тем самым фактически единст-
венный канал многостороннего 
обсуждения этой проблемы. Сое-
диненные штаты уже стали под-
креплять свои резкие заявления 
не менее категоричными дейст-
виями, которые немедленно под-
няли градус напряженности в ре-
гионе. К радости южнокорей-
ских консерваторов, Вашингтон 
не только поддержал прежние 
планы по размещению в Корее 
противоракетных комплексов 
THAAD, но и ускорил их выпол-
нение. В Корею уже доставлены 
несколько пусковых установок, 
а также радар комплекса, а пото-
му, как считают специалисты, 
батарея ПРО может вступить в 

строй уже в апреле. Кроме того, с 
марта США и Южная Корея ста-
ли проводить регулярные воен-
ные маневры Foal Eagle и Key 
Resolve. Их отличие от предыду-
щих аналогичных учений в том, 
что они проводятся с беспреце-
дентным размахом. 

Союзники при этом делают 
максимум возможного, чтобы 
спровоцировать Пхеньян: стяну-
ли в регион большое количество 
самой мощной техники, включая 
атомный авианосец, истребите-
ли-«невидимки», стратегиче-
ские бомбардировщики, новей-
шие эсминцы и подлодки. Перед 
камерами корреспондентов по-
казывают, как спецназ США и 
Южной Кореи практикуется в 
погоне за Ким Чен Ыном по под-
земным бункерам, отрабатыва-
ют превентивные удары по Се-
верной Корее, в том числе и с 
возможным применением ядер-
ного оружия. Если еще пару лет 
назад Сеул и Вашингтон говори-
ли о «подчеркнуто оборонитель-
ном характере маневров», то те-
перь наступательное содержа-
ние учений не скрывается и 
даже, наоборот, подчеркивается. 

Как и следовало ожидать, 
КНДР, которая не имеет ни сов-
ременных ВМС, ни более-менее 
эффективных систем ПВО, что 
оставляет тот же Пхеньян безза-
щитным перед авиацией двух 
стран, огрызается как и чем мо-
жет, проведя запуски баллисти-
ческих ракет и намекая, что но-
вые тесты, включая очередные 
ядерные испытания, на подходе. 
Это, в свою очередь, уже исполь-
зуется США и консерваторами 
Южной Кореи как повод обви-
нить КНДР в «провокациях». В 
общем, маховик напряженности 
продолжает раскручиваться.

ЮБИЛЕЙ В США празднуют 
столетие вступления 
в Первую мировую

Америка: 
сто лет после 
войны

Константин Волков

США в этом году намерены с помпой отпраздновать 
100-летие вступления страны в Первую мировую войну. 
6 апреля 1917 года, почти через три года после убийства 
австрийского эрцгерцога в Сараево, Конгресс одобрил 
призыв президента Вудро Вильсона объявить войну Гер-
мании. Что интересно — только Германии, а не всему бло-
ку Четверного союза (войну Австро-Венгрии Америка 
объявила только в декабре 1917 года, а Болгарии и Ос-
манской империи не объявила вовсе).

Запланированные в США празднования включают ог-
ромное число мероприятий. Практически каждый штат 
проводит свои выставки, публикует книги воспомина-
ний и исследований о Первой мировой. Комиссию по 
празднованию столетия возглавляют сразу четыре быв-
ших президента — Джимми Картер, старший и младший 
Буши, а также Билл Клинтон. «Первая мировая оказалась 
в США «забытой войной», хотя там погибло больше на-
ших сограждан, чем в Корее и Вьетнаме вместе взятых», 
напоминают члены комиссии. Шестого апреля Нацио-
нальная церемония памяти погибших в Первой мировой 
пройдет в Музее Первой мировой войны в Канзас-сити, 
штат Канзас. На мероприятие приглашены президент 
Дональд Трамп и первые лица государства, ветераны 
войн, а также представители государств, участвовавших 
в Первой мировой. Во время празднования над собрав-
шимися пролетят самолеты ВВС США и французской пи-
лотажной группы Patrouille de France.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Экс-президент 
Бразилии дал 
эксклюзивное интервью 
«Российской газете»

Лула да Силва: 
Я знаю, как 
спасти страну 

Алексей Чуриков, «Российская газета», Сан-Паулу

В ЭКСКЛЮЗИВНОМ интервью для «РГ» экс-президент 
Бразилии Луис Инасиу Лула да Силва рассказал о своем 
видении внутриполитической и экономической ситуа-
ции в Бразилии, о роли БРИКС в современном мире.

Что изменилось в Бразилии с приходом новых властей?
 ЛУЛА ДА СИЛВА: Бразилия вернулась к своему прежнему со-
стоянию закомплексованности, как мы говорим — «ком-
плексу дворняжки». Когда власти стесняются повышать 
голос, оказываются подчинены воле дяди Сэма, воле 
США, наивно полагая при этом, что американцы искрен-
не переживают и заботятся о благополучии Бразилии. 
Что в Европе якобы кто-то действительно думает о буду-
щем бразильцев. Прислушайтесь внимательно к их се-
годняшней ритори-
ке, они откровенно 
презирают БРИКС. А 
на мой взгляд, 
БРИКС — это вели-
чайшее изобретение 
в мировой политике 
последних 15 лет. 
Просто вдумайтесь, 
насколько ценной 
является сама воз-
можность того, чтобы пять крупнейших стран мира си-
дели за одним столом и генерировали реальные альтер-
нативы в коммерции, развитии производств и науки, ко-
ординировали политическую повестку и прочее.  

Для экспертов в последние годы становится все сложнее 
понимать, что действительно происходит в Бразилии.  
ЛУЛА ДА СИЛВА: Проиллюстрирую вопрос живым примером 
из прошлого. В период наибольшего расцвета нашего пра-
вительства, если можно так выразиться, состоялся визит 
бывшего президента Португалии Мариу Суареша, боль-
шого политического деятеля XXI века. В тот момент он ра-
ботал над одним телевизионным проектом, и его в поездке 
сопровождало большое количество журналистов из веду-
щих мировых изданий, а также несколько корреспонден-
тов из наших, местных газет. И он меня прямо спросил, по-
стараюсь процитировать дословно: «Лула, помоги мне по-
нять Бразилию. Что у вас на самом деле происходит? Ты 
самый любимый в мире президент. Но, когда мы приезжа-
ем сюда и читаем ваши газеты, то создается впечатление, 
что страна вот-вот развалится!»  Так вот, это исторически 
сложившаяся особенность нашей страны, по крайней 
мере ее современного периода. Честно скажу, когда Дилма 
Руссефф стала президентом, то наивно полагал, что наши 
СМИ будут относиться к ней с большим уважением, неже-
ли ко мне. Но я ошибался.  У нас всего несколько семей 
контролируют все основные СМИ. И нам стоило огром-
ных усилий создать что-то в противовес этой устоявшейся 
«медийной мафии». Мы, пройдя очень сложный процесс 
согласования в Национальном конгрессе, все-таки откры-
ли государственную телевизионную сеть, выделили около 
350 миллионов реалов на ее развитие. Но в результате это 
не сработало. И я публично признаю, что в вопросе ин-
формационного противостояния с нашими оппонентами 
мы провалились, и провалились конкретно.

 В июне этого года состоится конгресс «Партии трудя-
щихся», где, как предполагается, вы можете объявить об 
окончательном решении баллотироваться на пост пре-
зидента в 2018 году. Вы пойдете на выборы?
 ЛУЛА ДА СИЛВА: Мною было выдвинуто предложение о том, 
чтобы наша работа в этом году была сконцентрирована в 
первую очередь на восстановлении образа «Партии тру-
дящихся» и возвращении доверия со стороны населения. 
И только после этого мы должны будем начать подготов-
ку к президентским выборам 2018 года. Кстати говоря, 
мною уже сформирована команда специалистов, разра-
батывающая экономическую программу, с которой мы 
пойдем на выборы. Должен сказать, что если мне позво-
лит здоровье и обстоятельства, то я буду бороться за пра-
во стать кандидатом. Я убежден, что Бразилию можно 
спасти, и я знаю, как это сделать. 

У нас всего несколь-
ко семей контроли-
руют все основные 
масс-медиа

Полный текст читайте на сайте 
rg.ru/art/1381400

После беседы с президентом и премьером Франции глава МВД Брюно Ле 
Ру ушел в отставку.  

A
P

Полный текст читайте 
на сайте 
rg.ru/art/1380805

Акцент

 Союзники делают максимум 
возможного, чтобы спровоци-
ровать Пхеньян

СКАНДАЛ Глава МВД  Франции не удержался 
на своем посту и четырех месяцев

А деньги капали
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КИНО В Петербурге 
вышла книга, 
посвященная режиссеру 
Алексею Герману

Неудобный 
человек

Светлана Мазурова

НА КИНОСТУДИИ «Ленфильм» состоялась презента-
ция книги «Большой Герман», посвященной Алексею 
Герману-старшему. Написал ее историк кино и режис-
сер-документалист Александр Поздняков, а издали ки-
ностудия «КиноМельница» и киностудия «Ленфильм» 
при поддержке петербургского Комитета по печати. 
Пришли вдова Германа — главный редактор «Ленфиль-
ма» Светлана Кармалита, режиссеры, актеры, продюсе-
ры, художники, поэты, работники архивов.

Александр Поздняков известен своей документаль-
но-игровой картиной «Свет в павильоне» (дань памяти 
поколениям ленфильмовцев), книгой «Листья аканта. 
История и предыстория «Ленфильма». 1914—2014». В 
2008-м выпустил фильм «Герман. По ту сторону каме-
ры». В основу новой книги «Большой Герман» легли 
монтажные записи из фильмов автора, его статьи и ин-
тервью с Алексеем Германом разных лет.

Специально для этого сборника Александр Поздня-
ков беседовал с близкими Германа, коллегами по рабо-
те, друзьями. Впервые публикуются редкие фото из се-
мейного архива, на-
броски и черновики, 
эскизы к фильмам. 
Тут и телеграмма 
1986 года министру 
культуры СССР Де-
мичеву от «группы 
товарищей»: «Счи-
таем, что выпуск на 
телеэкран для мно-
гомиллионного зри-
теля по первой про-
грамме Центрально-
го телевидения «художественного» фильма «Мой друг 
Иван Лапшин» — это дорогостоящий позор для советско-
го телевидения!». 

Из объемистой черно-белой книги (как кино Алексея 
Германа) узнаем, что Герман признавался: «Я не хотел 
быть ни кинорежиссером, ни режиссером вообще». Как 
он работал помрежем у Товстоногова, мучился над по-
становками в БДТ и где поставил свой первый самостоя-
тельный спектакль. Как Юрий Герман, отец, устроил 
сына на «Ленфильм» ассистентом к режиссеру Иосифу 
Хейфицу, снимавшему картину по роману писателя 
«Дорогой мой человек», и что из этого вышло. Как Алек-
сей женился на «международной манекенщице», а затем 
на Светлане Кармалите, аспирантке Института истории 
искусств, ставшей его музой, соавтором. Как заслужил 
репутацию «неудобного» для Госкино режиссера... Во-
шли в книгу шаржи, которые рисовали на Германа лен-
фильмовцы — художник Владимир Светозаров, режис-
сер Игорь Масленников.  

Опубликованы фильмография и список нереализо-
ванных проектов, факсимильное воспроизведение сце-
нария фильма «Генерал» (потом он стал называться 
«Хрусталёв, машину!»). Все страницы испещрены раз-
ноцветными фломастерами — видишь, как придирчиво 
работали над текстом авторы. Интересен итинерарий 
Алексея Германа — упоминание мест, где он бывал, начи-
ная с рождения и до кончины, с фотографиями этих 
мест: Лондон, Париж, Нью-Йорк, Крым, адреса петер-
бургские, московские, берлинский — где ему делали 
шунтирование сердца.

Многие впервые узнают из книги, как Герман кре-
стился, когда был уже зрелым человеком, снимая «Хру-
сталёва».  В Конюшенной церкви потом его и отпевали. 
Герман интересовался буддизмом, другими философ-
скими и этическими школами, религиозными доктрина-
ми. Такая история от автора: «Однажды я вломился к 
нему в четвертый павильон с толпой китайских кинема-
тографистов, а у него идет съемка, я думал, он в меня за-
пустит табуретом. Но нет. Вместо этого он любезно, 
даже светски приветствовал китайцев, так что сведения 
о том, что он был зверем на площадке, слегка преувели-
чены».

— Интересно, что когда книга уже вышла, мне стали 
звонить и писать, предлагать новые истории, воспоми-
нания, фотографии, — рассказал Александр Поздняков. — 
У каждого свой Герман.

Что любил повторять Алексей Герман:
* «Жизнь состоит из трагического, комического, ужа-

сного, никакого, но про себя я хотел рассказать только 
смешное». 

* Из «Молитвы человека среднего возраста», висев-
шей над рабочим столом Германа: 

«Господи, ты знаешь лучше меня, что я скоро соста-
рюсь. Удержи меня от рокового обыкновения думать, что 
я обязан по любому поводу что-то сказать. Спаси меня от 
стремления вмешиваться в дела каждого, чтобы что-то 
улучшить. Пусть я буду размышляющим, но не занудой. 
Полезным, но не деспотом». 

ЭКСПОЗИЦИЯ В Литературном музее открылась выставка «Русские писатели 
как зеркало революции 1917 года» 

В белом венчике из роз
Андрей Васянин

Ф
разами русских писате-
лей, произнесенными в 
1917-м, открывается каж-

дый из 12 разделов выставки 
«Двенадцать. Русские писатели 
как зеркало революции 1917 
года», открытой Государствен-
ным литературным музеем в 
Доме Остроухова в Трубниках. 

«Это невозможно оценить, та-
ких масштабов история еще не 
знала». «Стало понятно, что это 
начало, что революция будет дол-
гой, безумной и кровавой»… 

Восторг и ужас, растерян-
ность и готовность к действию — 
где как ни в писательских душах 
было запечатлеться этим чувст-
вам, пережитым тогда всей стра-

ной? Запечатлеться — и отразить-
ся в их статьях, стихах, дневни-
ках. При подборе героев выстав-
ки ее кураторы ориентировались 
не только на яркость имен — но и 
на яркость этих отражений. И вы-
брали Маяковского и Бунина, 
Блока и Гиппиус, Вертинского и 
Демьяна Бедного, Луначарского 
и Ремизова, Волошина и Цветае-
ву, Брюсова и Горького.

«Двенадцать» начинается с 
«Двенадцати», полос газеты 
«Знамя труда», занятых поэмой 
Блока, и рядом на пожелтевших 
фото — поэт, заседающий в Чрез-
вычайной комиссии «По рассле-
дованию деятельности бывших 
министров». Вокруг стенда с под-
линниками анненковских рисун-
ков к поэме — плакаты с цитатами 

из нее с призывами держать ре-
волюционный шаг.  

Поступь семнадцатого отдава-
лась в душах писателей очень по-
разному. «За шкапом две морды 
— уши ослиные, борода козья, а 
глаза умные песьи…» — это пере-
вод с каллиграфического на рус-
ский страницы из «Огневицы» 
Алексея Ремизова. Ремизов стра-
шился революции, ее стихия, ру-
шащая все вокруг, наполняла его 
мифологию инфернальностью. 
Под стеклом на выставке — насто-
ящее сокровище, недавно попол-
нившее музейные анналы — ре-
мизовский дневник тех лет, пол-
ный впечатлений о пережитом.

Революция гремела на улицах, 
сносила былые карьеры и воз-
двигала новые, сооружала на бу-

маге дворцы и рождала проекты, 
один другого фантастичнее. Мас-
штабы происходившего кружили 
голову. Валерий Брюсов, со свой-
ственным ему еще на заре симво-
лизма организаторским пылом, 
возглавил в 17-м Комиссариат по 
регистрации произведений печа-
ти — и вот черновики писем в гу-
бернии, написанные его идеаль-
ным почерком, он добивается ис-
полнения своих распоряжений. 
Луначарский, как мог, боролся с 
безумной идеей перепрофилиро-
вания фарфоровых заводов на 
производство изоляторов для вы-
соковольтных линий. И выставку 
украсили фарфоровые шахматы 
работы Натальи Данько, пода-
ренные наркому благодарными 
заводчанами: красные пешки в 

образе работниц с серпами и сно-
пами строем идут освобождать 
своих черных собратьев, пешек — 
рабов в цепях. 

Кураторы свели вместе персо-
ны, противоположные по духу, 
певшие революции осанну — и  
плачущие над ее жертвами. Вир-
ши Демьяна Бедного звучат на 
фоне его плакатов про попов и 
Колчака — и тут же Вертинский 
поет «Я не знаю, зачем и кому это 
нужно» и вспоминает, как он, ис-
полняя этот реквием, «подойдя к 
краю рампы, бросал слова, как 
камни в публику...» Вторым из 12 
стал Горький, чье пространство 
оформлено полосами «Новой 
жизни» с его «Несвоевременны-
ми мыслями», призывающими 
не забывать о том, ради чего «не-
выносимые испытания» бунта 
надо выносить. 

А в одном зале с Горьким — 
унесенный от кровавой конкре-
тики в выси чистой революцион-
ной борьбы Маяковский с эски-
зами костюмов «чистых» и «не-
чистых» героев «Мистерии-
буфф». В этой работе он вдохно-
венно сводит тканевые апплика-
ции с акварелью, тушь с кусочка-
ми металла, закрашивает, тони-
рует и вращает циркулем, уходя в 
сферы, которые другим откроют-
ся лишь через десятки лет.

— Когда же — во времена потря-
сений или в годы спокойствия — 
появляется высокое искусство? — 
вопрошал на вернисаже директор 
Литературного музея Дмитрий 
Бак. — Ответ, увы, напрашивается 
определенный — чаще всего  
именно потрясения и несправед-
ливости приводят его за собой!

НАГРАДА

В Твери 
подвели итоги 
конкурса 
молодых 
поэтов

В ЛАУРЕАТАХ 
ТОЛЬКО 
ДЕВУШКИ

Павел Зайцев

В РАМКАХ ежегодного Дня поэ-
зии, который проходит в Твери в 
Доме поэзии и который в этом 
году объявлен международным, 
подвели итоги поэтического 
конкурса «Зеленый листок» для 
поэтов в возрасте от 16 до 29 лет. 
Все три призовых места заняли 
девушки. А Гран-при получила 
самая юная участница — 16-лет-
няя Вероника Баранова из Сара-
товской области. Второе место 
досталось Екатерине Барбаняге 
из Санкт-Петербурга, третье — 
Анастасии Губановой из Твери.

Дом поэзии был создан три 
года назад по инициативе уро-
женца Твери — известного поэта 
и песенника Андрея Дементьева. 
Кто-то шутил: мол, Дементьев 
создал музей своего имени. На 
самом деле Дом поэзии — это 
удивительное место, где по сре-
дам собираются поэты и любите-
ли поэзии. Они читают друг дру-
гу стихи и обсуждают их, имеют 
возможность получить творче-
скую консультацию у старших 
мастеров, здесь постоянно про-
ходят выставки, фестивали, поэ-
тические и художественные кон-
курсы. На самом деле было бы 
прекрасно, если такой Дом был в 
каждом крупном российском го-
роде, где родился кто-то из сов-
ременных известных писателей, 
и если бы он взял на себя миссию 
организации такого поэтическо-
го клуба. 

Дом поэзии в Твери — милый, 
уютный оазис культуры, куда 
приезжали и приезжают высту-
пать многие знаменитые люди: 
Иосиф Кобзон, Евгений Евту-
шенко, Светлана Крючкова, 
Юрий Поляков, Лариса Рубаль-
ская, Полад Бюльбюль-оглы, 
Егор Кончаловский, Владимир 
Вишневский, Николай Дроздов, 
Игорь Николаев и другие. Недав-
но со своей выставкой там побы-
вал художник Никас Софронов.

Конкурс «Зеленый листок» 
проводится уже второй раз. В 
этом году вышел сборник фина-
листов прошлого сезона.

В жюри этого года входили 
Андрей Дементьев (председа-
тель), поэты Юрий Кубланов-
ский и Геннадий Красников, пи-
сатель и журналист Павел Ба-
синский, народный артист СССР 
Иосиф Кобзон, актер и музыкант 
Владимир Качан, тверские поэ-
ты Владимир Львов и Вера Гриб-
никова.

На следующий день в Твери 
состоялся концерт, в котором 
приняли участие артисты, пев-
цы, музыканты, театральные де-
ятели: Марк Тишман, Надежда 
Бабкина, Вениамин Смехов, 
Марк Розовский и другие.

Премьера В Мариинском театре поставили оперу о сицилийской мафии

Все смешалось у Верди

Владимир Дудин 

Н
а Новой сцене Мари-
инского театра пока-
зали премьеру опе-
ры «Сицилийская 
вечерня» Джузеппе 

Верди в постановке французско-
го режиссера Арно Бернара. Му-
зыкальный руководитель поста-
новки — Валерий Гергиев. 

На вопрос, почему «Сицилий-
ская вечерня» Верди — опера с эф-
фектным названием в  духе 
«Крестного отца» — более полу-
тора веков не ставилась в Москве 
и Петербурге, можно ответить, 
ознакомившись с либретто и му-
зыкой партитуры. Либретто за-
путано до предела: завязки-раз-
вязки, объяснения, кто есть кто, 
смесь итальянских и француз-
ских имен. Положительный ге-
рой Арриго пол-оперы не знает, 
что он сын Ги де Монфора, глав-
ного злодея, а узнав, долго кается 
перед возлюбленной Еленой, 
оказавшись «предателем». 

Опера требует певцов-уни-
версалов с безграничными голо-
сами. У главного женского персо-
нажа, герцогини Елены, должен 
быть голос с тесситурой едва ли 

не от лирико-колоратурного до 
драматического сопрано. Один 
из солистов Мариинки, испол-
нявший главную теноровую пар-
тию, признался, что у него музы-
ки в опере — почти два часа и за 
урок даже невозможно было 
пройти всю партию до конца.

Джузеппе Верди писал эту пя-
тиактную оперу на либретто 
Эжена Скриба по заказу париж-
ской Гранд-Опера с огромным 
энтузиазмом и не поскупился на 
краски и исполнителей. Речь в 
опере идет об эпизоде из истории 
Италии XIII века, о борьбе за не-
зависимость Сицилии, захвачен-

ной французами. Правда, из ре-
альных исторических персона-
жей здесь лишь изгнанник Джо-
ванни да Прочида, участвовав-
ший в восстании заговорщиков. 
Тем не менее опера Верди зарази-
тельна: хоть завтра вставай, пой 
хором и побеждай. В то же время 
это переходный этап к зрелым 
вердиевским операм «Дон Кар-
лос», «Сила судьбы» и особенно 
«Бал-маскарад», с которой в «Ве-
черне» больше всего перекличек. 

Режиссер Арно Бернар, дебю-
тировавший на сцене Мариин-
ского театра, пошел навстречу 
публике, которая, по его мнению, 

ничего не знает о событиях XIII 
века, но что-то слышала о сици-
лийской мафии. Он воспользо-
вался другим историческим кон-
текстом — Нью-Йорком 1920-х и 
орудовавшим там мафиози Лаки 
Лучано, под которого подогнал 
образ Прочиды. Вместо францу-
зов-захватчиков на сцене амери-
канская полиция, сицилийцы в 
костюмах итальянских эмигран-
тов. Под увертюру идет кинохро-
ника с английскими титрами.

Режиссер старательно натяги-
вает «туфельку», но «золушка»  
не появляется. И публика так до 
финала и не может прочувство-
вать освободительный пафос 
Верди: Италия — не Америка, а су-
хой закон и мафия не имеют ни-
чего общего с идеями свободы 
народа. Увлекательная картинка, 
размером во все гигантское зер-
кало сцены, изображавшая, как в 
глянцевом историческом комик-
се (художник Камилла Дуга), 
уголки старого Нью-Йорка, со-
здает ощущение сериального сас-
пенса. Режиссер, в плену собст-
венного «формализма», выбрал 
три удобных сценических поло-
жения: массовые картины (сцена 
открыта), «интимные» дуэты 

(сцена полузашторена) и ансам-
бли на авансцене перед черным 
занавесом. Это не помогло дина-
мике действия, тем более что над 
актерским мастерством режис-
сер явно не успел поработать.

В первый день премьеры пар-
тию Прочиды исполнял один из 
лучших басов Ильдар Абдраза-
ков, а Елену — Мария Гулегина. Во 
второй день эти партии доста-
лись Станиславу Трофимову — 
певцу, голос которого обворожи-
телен в низком регистре, но не 
звучит на верхних нотах, и Ирине 
Чуриловой — певице выносливой, 
но в утомительных репетициях 
потерявшей силы, (но сумевшей 
собраться для ударного хита — бо-
леро Елены). Нелегко пришлось и 
тенору Августу Амонову. Но ор-
кестр под управлением маэстро 
Гергиева отважно собирал номер 
за номером, как дивертисмен-
тные бусины на ожерелье...

Арриго (Мигран Агаджанян) кается 
перед Еленой (Мария Гулегина): 
он оказался сыном главного злодея.

Восторг и ужас, пережитые в дни революции всей страной, как в зеркале  отразились в статьях, стихах и картинах.

Акцент

 Вместо французов-захватчи-
ков на сцене оказалась аме-
риканская полиция, а сици-
лийцы предстали в костюмах 
итальянских эмигрантов

Герман признавал-
ся: «Я не хотел быть 
ни кинорежиссе-
ром, ни режиссером 
вообще» 

КСТАТИ
Один из любимых анекдотов Германа был про памятник 
на кладбище, где на могильной плите написано: «Ну те-
перь-то вы поняли, что я не симулянт?» 

В Доме поэзии, созданном Андреем 
Дементьевым, встречаются все, 
кому важна и дорога литература.

Светлана Кармалита, вдова Алексея Германа, представила 
новую книгу о режиссере.

За театральными 
премьерами следите 
на сайте
rg.ru/sujet/5330

Больше фото на сайте
rg.ru/sujet/1560
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Андрей Дементьев,
поэт:

— Когда я был главным редактором 

журнала «Юность», то во второй поло-

вине 80-х годов его тираж составлял 

три миллиона триста тысяч экземпля-

ров. Когда я объявлял эту цифру на пу-

блике, то триста тысяч уже не успевал 

назвать, в зале и так поднимался шум. 

Три миллиона! И это при том, что под-

писка на журнал была лимитирована. 

Сегодня тираж журнала две с полови-

ной тысячи. Немногим больше и у 

«Знамени», и у «Нового мира». Моло-

дые писатели ушли в Интернет. Там 

они помещают свои стихи, там идет 

общение между ними. Но я не буду се-

товать на время. Наша задача — под-

держивать традицию высокой рус-

ской поэзии от Пушкина до Есенина и 

от Есенина до поэтов «шестидесятни-

ков», памятник которым (Ахмадули-

ной, Вознесенскому, Высоцкому, Ев-

тушенко, Окуджаве, Рождественско-

му. — Прим. ред.) работы Зураба Цере-

тели стоит перед нашим тверским До-

мом поэзии.
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ПРАЗДНИК Навруз в Москве
отметят на ВДНХ

Культ плова

Сергей Жуков

В МОСКВЕ 1 апреля пройдет общегородской праздник 
Навруз. Центральной площадкой празднования станет 
75-й павильон на ВДНХ, сообщил руководитель столич-
ного департамента национальной политики и межрегио-
нальных связей Виталий Сучков.

Навруз — один из самых древних праздников на Зем-
ле, символизирующий начало новой жизни и приход 
весны. Обычно его отмечают в Казахстане, Узбекиста-
не, Таджикистане, Афганистане и российских регио-
нах: Башкирии, Дагестане, Татарстане. Праздник уже 
наступил, поскольку совпадает с днем весеннего рав-
ноденствия. В ближайшие выходные — 25 и 26 марта — в 
павильоне запланировано другое мероприятие, поэто-
му общегородской праздник пришлось перенести на 1 
апреля. Как рассказала представитель оргкомитета 
Хуршеда Хамракулова, традиция это позволяет: 
Навруз обычно празднуют две недели. В это время 
принято каяться в грехах, прощать долги, просить про-
щения за давние обиды и мириться с недругами. «На-
вруз в Москве диаспоры раньше праздновали по от-
дельности и в разных местах, — пояснила Хамракулова. 
— Мы хотим объединить всех на одной площадке 
и познакомить москвичей с традициями разных наро-
дов».

По оценкам организаторов, Навруз на ВДНХ отметят, 
как и в прошлом году, более 30 тысяч человек. Празднич-
ные мероприятия пройдут с 13.00 до 20.00 на двух пло-
щадках — в 75-м павильоне и на улице. В здании гости 
смогут посетить концерт и попробовать разные блюда в 
национальных двориках. Например, обещают угостить 
традиционным праздничным сумаляком. Готовят его из 
пророщенных зерен пшеницы. На улице впервые устро-
ят фестиваль «Культ плова». Жюри выберет лучшего по-
вара и лучший ресторан. Своего победителя определят и 
сами посетители.

ОТДЫХ Одобрен проект «Музейного парка» 
в центре Москвы

Театр на Лубянке
Сергей Бабкин

О
дна из красивейших в 
мире зон отдыха появится 
в самом центре Москвы 

на Лубянской площади. Власти 
города одобрили проект плани-
ровки «Музейного парка», сооб-
щили корреспонденту «РГ» в 
пресс-службе столичного коми-
тета по архитектуре и градо-
строительству. 

Парк разобьют на террито-
рии, которая примыкает к Поли-
техническому музею, — сейчас он 
закрыт на глобальную рекон-
струкцию. Согласно материалам 
сайта городского Архсовета на 
Лубянке появится улица-гале-
рея, которая пройдет на уровне 
подвального этажа образова-
тельно-культурного учреждения. 
Специалисты проектного бюро 
предложили частично разобрать 
цокольный этаж музея и факти-

чески вывести его на улицу. К 
вскрытому подвальному ярусу 
устроят спуск. Но это будут не 
просто ступени, а амфитеатр. Ар-
хитекторы уверены, что горожа-
не смогут использовать его не 
только как лестницу к галерее: 
там удобно кататься на велосипе-
де или просто отдыхать с книгой. 
К тому же удивительное общест-
венное пространство сможет ис-
пользовать и сам музей, напри-
мер для мастер-классов и лекций 
под открытым небом. «Амфите-
атр спускается от сквера к пло-
щади. Войти в музей можно с это-
го уровня, а можно — через пеше-
ходный мост или со стороны Лу-
бянской площади, где организо-
ван новый вход с подземного 
уровня в образовательно-куль-
турный центр, центром которого 
станет знаменитая по выступле-
ниям поэтов в 60-е годы прошло-
го века Большая аудитория Поли-

технического музея», — отмеча-
ют авторы концепции. 

При обсуждении этой концеп-
ции не раз звучали опасения: на 
Лубянке и так ведь есть сквер, со-
хранятся ли там деревья? В итоге 
разработали вариант, при кото-
ром зелени в районе площади 
станет даже больше, чем было. 
«Музейный парк» вообще значи-
тельно изменит облик площади. 
Ведь сейчас вокруг музея доволь-
но много транспорта, а после от-
крытия общественного про-
странства появится протяжен-
ный пешеходный маршрут. Ни-
кольская, Покровка, Мясницкая, 
Маросейка — все эти улицы гар-
монично соединятся и приведут 
к входу в парк «Зарядье». Гулять 
и отдыхать в «Музейном парке» 
можно будет круглый год: под га-
лереей проложат мощную лив-
невку, а пешеходную зону осна-
стят системой подогрева. 

ПАМЯТЬ 

В Беларуси 
готов сборник  
о сожженных 
фашистами 
селах России

НАБАТ ХАТЫНИ 

Елена Новосёлова 

РОВНО 74 года назад была со-
жжена белорусская деревня Ха-
тынь, которая стала символом 
нечеловеческих злодеяний наци-
стов на оккупированных терри-
ториях. Сейчас именно в Белару-
си, в Логойском районе, нахо-
дится единственное в мире клад-
бище сожженных деревень. 

У этой истории нет прошедше-
го времени. Когда в «РГ» был опу-
бликован материал минского 
журналиста Сергея Панченко 
«Кто сжег Хатынь» (04.03.2014), 
он был похож на взрыв бомбы в 
соцсетях: новая правда была в 
том, что деревню Хатынь уничто-
жил карательный батальон укра-
инских националистов. 

Однако «белые пятна» в исто-
рии сожженных деревень по-
прежнему есть .  Национальный 
архив Республики Беларусь и 
фонд «Историческая память» 
подготовили сборник докумен-
тов об уничтоженных фашистами 
российских деревнях. Он состав-
лен из документальных свиде-
тельств оставшихся в живых 
сельчан, а также на основе уго-
ловных дел над военнослужащи-
ми вермахта и показаний полица-
ев-карателей.  

Подобного списка нет в Рос-
сии. Историки объясняют эту си-
туацию тем, что в советский пе-
риод у РСФСР в отличие от Бело-
руссии и Украины, не было свое-
го партархива, где хранились 
дела, связанные с преступления-
ми фашистов. В России сбор дан-
ных о сожженных деревнях на 
территории РСФСР ведется пока 
лишь на уровне народной иници-
ативы в 18 областях. Именно в 
тех регионах, которые были под 

гитлеровской оккупацией. С по-
мощью волонтеров, к примеру, 
удалось собрать сведения по 
Смоленской области, где гитле-
ровцы уничтожили более пяти 
тысяч деревень вместе с жителя-
ми — беззащитными женщинами, 
стариками и детьми. 

Между тем, как рассказал 
«РГ» главный архивист Нацио-
нального архива Республики Бе-
ларусь Вячеслав Селеменев, точ-
ной цифры погибших в нацист-
ском огне деревень нет даже в их 
стране. В Беларуси, как известно, 
слово «сожжены» стало одним из 
ключевых в исторической памя-
ти народа. Ведь из 9 миллионов 
жителей Белорусской ССР в годы 
Великой Отечественной войны, 
по разным данным, погиб каж-
дый четвертый или даже третий 
гражданин республики. 

— Сейчас в электронной базе 
Национального архива значатся 
9093 полностью и частично со-
жженных деревни, — говорит глав-
ный архивист Национального ар-
хива Республики Беларусь Вячес-
лав Селеменев. — Однако вот это 
слово «частично» нуждается в 
уточнении. Разные базы данных в 
Беларуси дают различные цифры. 
Причина в том, что у нас нет еди-
ного представления о том, что 
считать уничтоженной деревней. 

Селеменев уточняет, что кто-
то включает в статистику дерев-
ни, где был уничтожен даже один 
дом, поскольку вся деревня после 
оккупации оставалась непригод-
ной для жизни. Электронная база 
Национального архива Республи-
ки Беларусь учитывает села, где 
было уничтожено более 25 про-
центов жилого фонда. 

Также Вячеслав Селеменев 
особо подчеркнул важность для 
профессионального сообщества 
совместной научной работы с 
российскими коллегами. 

Инициатива В Ульяновской области работающие матери получат 
больше выходных

Мама устала
Наталья Саванкова, Ульяновск 

В 
Ульяновской области 
предлагают дать до-
полнительные выход-
ные женщинам, кото-
рые работают и воспи-

тывают детей до 18 лет. Плани-
руется, что для них нерабочими 
помимо официальных празд-
ничных дней станут еще пять в 
году.

Это 19 января, когда право-
славные отмечают Крещение, а 
жители региона День образова-
ния Ульяновской области. Затем 
1 июня — День защиты детей, 8 
июля — Всероссийский день се-
мьи, любви и верности, разуме-
ется, 1 сентября — День знаний, 
а также 12 сентября. В этот день 
в Ульяновской области с недав-
них пор отмечается День семей-
ного общения. В свое время он 
был приурочен к акции «Роди 
патриота в День России». За ро-
ждение ребенка мамам, набрав-
шим максимальное число бал-
лов по критериям материнства, 
вручают автомобиль. В День се-
мейного общения супругам 
предлагают сделать передышку, 
а работающие мамы теперь и во-
все смогут остаться дома.

Соответствующие поруче-
ния губернатор Сергей Морозов 
сделал на очередном заседании 
с местным кабинетом мини-
стров. Кстати, глава региона сам 
является многодетным отцом и 
знает, как непросто женщинам 
отпроситься с работы, чтобы 

проводить ребенка в школу или 
лишний раз сходить с ним в парк 
или театр.

— Мы должны постоянно со-
вершенствовать нашу работу по 
реальной поддержке людей, в 
том числе семей с маленькими 
детьми. Необходимо подгото-
вить распоряжение о введении 
дополнительных выходных дней 
для мам, работающих в органах 
власти региона и подведомст-
венных учреждениях. Рекомен-
дации по внедрению аналогич-
ных мер поддержки нужно так-
же направить органам местного 
самоуправления, — пояснил 
Сергей Морозов.

Региональное правительство 
в кратчайшие сроки обещает 
принять правовой акт о предо-
ставлении дополнительных вы-
ходных дней. Выходной можно 
будет взять, написав заявление 
по месту работы. К инициативе 
предложат присоединиться и 
другим работодателям в Улья-
новской области.

— Сегодня в регионе прожи-
вают около 150 тысяч семей, в 
которых воспитываются дети до 
18 лет. Разрабатываемое распо-
ряжение правительства Улья-
новской области позволит жен-
щинам проводить больше вре-
мени со своими детьми, — уве-
рен министр здравоохранения, 
семьи и социального благополу-
чия региона Павел Дегтярь. 
Многие общественные органи-
зации в регионе уже поддержа-
ли эту инициативу.

Депутат Европарламента Личия Ронзулли несколько лет назад шокировала общественность, придя на заседание 
с маленькой дочкой. Пока ребенок спал, мама спокойно голосовала и обсуждала законы.

В Смоленской 
области гитлеровцы 
уничтожили 
более пяти тысяч 
деревень вместе 
с женщинами, 
стариками и детьми  

КОММЕНТАРИИ

Принятие региональными законодателями нормативных актов, содержащих 

нормы трудового права, в том числе устанавливающих нерабочие празднич-

ные дни, не противоречит Трудовому кодексу (ст. 5), пояснили «РГ» юристы. 

Например, в регионах, в которых проживают преимущественно мусульмане, 

дни наиболее значимых мусульманских праздников объявляются нерабочи-

ми днями.

«По статье 72 Конституции трудовое право находится в совместном ведении 

Федерации и ее субъектов, так что регионы вправе устанавливать дополни-

тельные правила, не нарушая императивных норм и не снижая защиты трудо-

вых прав, — говорит Татьяна Кормилицына, адвокат юридической группы 

«Яковлев и Партнеры». — Больше дней можно, меньше нельзя».

По статье 6 ТК РФ законами и иными нормативно-правовыми актами регио-

нальных органов власти могут быть установлены дополнительные нерабочие 

праздничные дни, добавляет адвокат Оксана Грикевич: «Такая норма содержит-

ся и в Постановлении Президиума Верховного Суда РФ от 21.12.2011 № 20-ПВ11 

и в пункте 8 письма Минтруда России от 10.07.2003 № 1139-21. В связи с тем, что 

введение регионом новых нерабочих праздничных дней связано с выделением 

дополнительных средств из бюджета субъекта, то вопрос об источниках фи-

нансирования, балансе рабочего времени и установлении среднемесячного 

числа календарных дней при расчете среднего дневного заработка для оплаты 

отпусков должен быть решен в региональном законодательном акте».

Власти Ульяновской области имеют право устанавливать дополнительные не-

рабочие праздничные дни, подтверждает адвокат Олег Сухов. «Однако инициа-

тива вызывает ряд вопросов с точки зрения запрета дискриминации в трудовых 

отношениях. Если дополнительные нерабочие праздничные дни будут предо-

ставлены только женщинам, которые работают и воспитывают детей до 18 лет, 

то возникает вопрос, почему не получат такие же льготы работающие и воспи-

тывающие детей мужчины», — резюмирует он.

Подготовила Елена Березина

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Федеральное агентство по рыболовству и Якутский филиал 
ФГБНУ «Госрыбцентр» информируют о том, что 26 апреля 
2017 г. состоятся общественные слушания по «Материалам, 
обосновывающим общие допустимые уловы водных биологи-
ческих ресурсов во внутренних пресноводных водах Республи-
ки Саха (Якутия) на 2018 г. (с оценкой воздействия на окружа-
ющую среду)»: 1) в здании Администрации муниципального 
образования «Кобяйский улус (район)» Республики Саха (Яку-
тия) в 17.00 по адресу: Кобяйский район, пос. Сангар, ул. Лени-
на, д. 55; 2) в здании Администрации муниципального образо-
вания «Усть-Янский улус (район)» Республики Саха (Якутия) 
в 18.00 по адресу: Усть-Янский район, пос. Депутатский, ул. Ар-
ктика, д. 28; 3) в здании Администрации муниципального об-
разования «Абыйский улус (район)» Республики Саха (Яку-
тия) в 17.00 по адресу: Абыйский район, п. Белая Гора, ул. Ефи-
мова, д. 2; 4) в здании Администрации муниципального обра-
зования «Нижнеколымский (район)» Республики Саха (Яку-
тия) в 17.00 по адресу: Нижнеколымский район, пос. Черский, 
ул. Ойунского, д. 1. С указанными материалами можно ознако-
миться по адресу: г. Якутск, ул. Ярославского, д. 32/3, офис 1, 
контактные телефоны: 8(4112) 33-50-16; 33-56-05 ЯФ ФГБНУ 
«Госрыбцентр».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Общественные слушания по обсуждению комплекта технической 

документации объектов государственной экологической экспертизы — 
агрохимикатов и пестицидов с целями государственной регистрации: 
Фертикеа 8-7-21, ЯраВита ЮниСмарт Se — регистранта ЗАО «Яра» 
(Московская обл., г. Котельники, Яничкин проезд, дом 2); АгроГли-
церр марки: Натриевый Универсальный, Натриевый Цинк, Натриевый 
Бор, Калиевый Универсальный, Калиевый Цинк, Калиевый Бор — ре-
гистранта ООО ТД «Золотой Колос» (г. Воронеж, ул. Сакко и Ванцетти 
д.104, оф.3); Манкодим, СП — регистранта Ротам Лтд (Блок 6, 26/Ф 
Тренд Центр, 29 Чун Ли Стрит, Чай Ван, Гонконг, Китай); Диастар, 
ВР; Граунд, ВР; Искра М, КЭ; ХОМ, СП; Азорит, СК; Бутон, ВРП; Кли-
мат, серная дымовая шашка — регистранта ЗАО «ТПК Техноэкспорт»  
(Московская обл., г. Сергиев Посад, ул. Академика Силина, д. 7);  
Славол — регистранта «Агроуник д.о.о.» (Крнешевачка БН, 22310  Ши-
мановци, Республика Сербия); Титус Плюс, ВДГ; Хармони Про, ВДГ; 
Экспресс Голд, ВДГ; Экспресс, ВДГ; Эллай Лайт, ВДГ — регистранта 
ООО «Дюпон Наука и Технологии» (г. Москва, ул. Крылатская, д. 17, 
к. 3). Реализация объектов экспертизы — в том числе на территории 
Белгородской области. Слушания состоятся 24 апреля 2017 г. с 9.00 
до 12.00 по адресу: Белгородская область, п. Красная Яруга, ул. Цен-
тральная, 55, в управлении с/х администрации района (орган, ответ-
ственный за организацию общественного обсуждения). Приглашаются 
граждане и представители общественных организаций. С проектной 
документацией можно ознакомиться с 23 марта по 24 апреля 2017 
года с 9.00 до 17.00 по адресу: Белгородская область, п. Красная Яруга, 
ул. Центральная, 55. Телефон для справок: 8 (903) 687-02-37. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение  
о проведении аукциона в электронной форме 
по продаже принадлежащего ПАО «Газпром» 

имущества (объекты жилого комплекса поселка 
КС Краснодарская)

Продавец: ПАО «Газпром», тел.: 8 (812) 609-76-24,  
8 (812) 609-76-22, e-mail: inf@adm.gazprom.ru. 

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт: 
https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51, 
e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения торгов: 27 апреля 2017 г. в 11.00 (время 
московское).

Дата начала приема заявок: 27 марта 2017 г. в 10.00 (время 
московское).

Дата и время окончания приема заявок: 26 апреля 2017 г. 
в 16.00 (время московское). 

Дата рассмотрения заявок: 26 апреля 2017 г. до 18.00 
(время московское).

Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей 
предложения о цене имущества на повышение в электронной 
форме.

Место проведения торгов: электронная торговая площадка 
ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги имущество:
Объекты жилого комплекса поселка КС Краснодарская, рас-

положенные по адресу: Краснодарский край, Северский район, 
ст. Крепостная.

Имущество расположено на земельном участке площадью 
241 900 кв.м с кадастровым номером 23:26:0000000:0053, предо-
ставленном Продавцу на основании договора аренды земельного 
участка № 2600001812 от 04.09.2006 до 11.08.2055.

Существующие обременения: не зарегистрировано.
Начальная цена: 201 294 652 рублей без учета НДС.
Сумма задатка: 20 000 000 рублей.
Шаг аукциона: 3 000 000 рублей.
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с до-

кументацией об аукционе в электронной форме и регламентом  
ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/. 

Полная информация о торгах размещена на официальном сай-
те Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информа-
ция о торгах размещена на специализированном сайте Продавца: 
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предва-
рительной записи у Организатора торгов. Заявки для записи на 
осмотр принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫИ
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ЧП Пожар в жилом доме 
в Москве: двое погибших, 
19 пострадавших

Изумрудная в дыму

Сергей Бабкин 

НА СЕВЕРО-ВОСТОКЕ Москвы 
вчера вечером произошел круп-
ный пожар в жилом доме: в ре-
зультате происшествия двое по-
гибли, 19 человек пострадали. 

Трагедия случилась в девяти-
этажном доме на Изумрудной 
улице около 17.00. Очевидцы 
уверяют: сначала они слышали 
громкий хлопок, напоминаю-
щий взрыв, а затем начался по-
жар. Горела квартира на втором 
этаже, дым довольно быстро 
распространялся по всему зда-
нию. Пожару присвоили повы-
шенный ранг сложности, к горя-
щему дому быстро направили 
санитарные вертолеты. Как со-
общили в пресс-службе Москов-
ского авиационного центра, с 
помощью санавиации эвакуи-
ровали троих пострадавших: в 
НИИ имени Склифосовского и в 
городскую клиническую боль-
ницу № 36 .  Среди тех,  кто 
нуждался в медицинской помо-
щи, оказались и дети: в пресс-
службе департамента здравоох-
ранения «РГ» сообщили, что их 
доставили в Филатовскую боль-
ницу. 

Пожарные смогли вывести из 
дома 47 жителей, в том числе 
грудного младенца и инвалида. 
«Подразделения прибыли на ме-
сто уже спустя четыре минуты 
после вызова, огнем была охва-
чена квартира на втором этаже 
и балкон на третьем, - сообщил 
ТАСС начальник ГУ МЧС по Мо-
скве Илья Денисов.  - В подъезде 
было сильное задымление и 
очень высокая температура. 45 
человек были спасены по лест-
ницам».  К 17.03 спасателям уда-
лось локализовать возгорание, а 

еще через 17 минут пожар лик-
видировали. В сгоревшей ком-
нате работники МЧС нашли 
тело мужчины. А к вечеру по до-
роге в больницу в машине «ско-
рой помощи» скончался еще 
один пострадавший.  Жильцы не 
смогли сразу вернуться в свои 
квартиры: на место прибыли со-
трудники «Мосгаза» и ГСУ СК 
по Москве.  Им нужно было 
определить хотя бы предвари-
тельную версию ЧП. На время 
этой проверки коммунальщики 
отключили девятиэтажку от га-
зоснабжения. Впрочем, как рас-
сказали «РГ» в пресс-службе 
«Мосгаза», аварийная бригада 
осмотрела все газовое оборудо-
вание, но никаких повреждений 
не обнаружила. Кроме того, эпи-
центр пожара находился не в 
кухне, где стоит газовая плита, а 
в одной из жилых комнат. Как 
отметил мэр Сергей Собянин, 
сейчас власти города выясняют, 
что могло стать причиной траге-
дии. Однозначный ответ сможет 
дать пожарно-техническая эк-
спертиза. Но уже по итогам пер-
вичной проверки было возбу-
ждено уголовное дело по ста-
тьям 109 и 168 УК РФ — «Причи-
нение смерти по неосторожно-
сти двум лицам» и «Уничтоже-
ние или повреждение имущест-
ва по неосторожности». В ве-
домстве уточнили, что одна из 
погибших - женщина, она скон-
чалась в машине «скорой помо-
щи». Установлена также лич-
ность первой жертвы — это 
41-летний хозяин квартиры, где 
начался пожар. Следствие рас-
сматривает бытовую, техниче-
скую и другие возможные вер-
сии. Расследование взял под 
личный контроль глава ГСУ.

ЦИФРА

9200
ДЕРЕВЕНЬ 
Беларуси были сожжены 
 фашистами. Из них 5295 — вместе 
со всеми или с частью жителей. 
Источник — Национальный архив 
РБ. 
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КОММЕНТАРИЙ В России 
оценят влияние ГМО 
на здоровье граждан

Сою 
на контроль

Юлия Кривошапко

РОСПОТРЕБНАДЗОР оценит влияние генетически мо-
дифицированных организмов и продуктов на здоровье 
россиян. Если оно будет негативным, ведомство может 
начать отзывать свидетельства госрегистрации у таких 
продуктов и организмов.

Такие полномочия Роспотребнадзору дает постанов-
ление правительства, которое сегодня публикует «Рос-
сийская газета».

Сейчас в России, по данным Общенациональной Ас-
социации генетической безопасности (ОАГБ), разреше-
но использовать при 
производстве про-
дуктов питания и 
сельскохозяйствен-
ных кормов 22 ли-
нии ГМ-культур: это 
12 разновидностей 
кукурузы, восемь — 
сои, по одной линии 
риса и свеклы. Речь 
идет об импортируе-
мом сырье, в кото-
ром допускается ис-
пользование конкретно этих линий ГМО.

Идею оценить то, как эти культуры и сами продукты, 
при производстве которых используются ГМО, эксперты 
оценивают как позитивную, но сомневаются, что ее дей-
ствительно удастся реализовать. 

«Все дело в методике. Человек в современном мире 
подвержен воздействию огромного ряда факторов окру-
жающей среды, которые так или иначе сказываются на 
его здоровье, — говорит Елена Шаройкина, директор Об-
щенациональной Ассоциации генетической безопасно-
сти. — Поэтому определить эффект исключительно от 
генно-модифицированных организмов и продуктов 
нельзя, кроме как в экспериментальных условиях». 
Единственный способ прояснить, как ГМО на самом деле 
влияют на живые организмы — провести полноценное на-
учное исследование, которое так и не было организовано 
нигде в мире за более чем 20 лет коммерциализации ГМ-
культур».

 В России попытки были. По словам Шаройкиной, 
проект такого исследования уже разработали эксперты 
ОАГБ. «Но для его реализации нужен колоссальный бюд-
жет. Сейчас мы ищем финансирование», — уточняет она.

Тема дня Что стоит за волной детских и подростковых суицидов?

Самоубийство
Анатолий Кучерена, адвокат, 

профессор, доктор юридических 

наук, член Общественной палаты 

Д
умаю, не ошибусь, если 
скажу, что мысль ли-
шить себя жизни хотя 
бы однажды приходила 
в голову каждому из 

нас. Те, кто читает эти строки, ее, 
к счастью, не реализовали. Одни 
отвергли этот соблазн как минут-
ную слабость, другие сочли та-
кой выход неприемлемым по ре-
лигиозным соображениям, кому-
то помогли преодолеть душев-
ный кризис родные, друзья, свя-
щенники или, возможно, даже 
психотерапевты. 

Наверное, более всего от роко-
вого шага человека удерживает 
присущий каждому мощнейший 
инстинкт самосохранения, а так-
же, как справедливо заметил Гам-
лет, принц Датский, «страх чего-
то после смерти».

Мой собственный адвокатский 
опыт подсказывает, что сложные 
проблемы практически никогда 
не имеют простых решений. А са-
моубийство — внешне слишком 
простой путь для того, чтобы оно 
могло стать решением запутан-
ных жизненных проблем. Впро-
чем, специалисты утверждают, 
что убить себя не так-то легко, и 
большинство попыток самоубий-
ства заканчиваются инвалидно-
стью и обезображенной внешно-
стью. Так что не совсем прав был 
поэт Владимир Нарбут, который 
писал:

Ну, застрелюсь. И это очень 
 просто:
нажать курок, и выстрел 
 прогремит.
И пуля виноградиной-наростом
застрянет там. Где позвонок 
 торчит,
поддерживая плечи — 
 для хламид.
Для многих это оказалось сов-

сем непросто, а одному аргентин-
цу удалось убить себя из охотни-
чьего ружья только с третьей по-
пытки.

Впрочем, никогда не говори 
«никогда». Со школьных лет мы 
помним строки Владимира Мая-
ковского, адресованные ушедше-
му из жизни Сергею Есенину: «В 
этой жизни помереть не трудно — 
сделать жизнь значительно труд-
ней». И знаем, что за ними после-
довало. 

Допускаю, что для нерелигиоз-
ных людей в каких-то обстоятель-
ствах самоубийство может дока-
зывать справедливость известной 
поговорки: «Лучше ужасный ко-
нец, чем ужас без конца». Напри-
мер, в случае неизлечимой болез-
ни, вызывающей невыносимые 
страдания. Недаром в ряде стран 
узаконена эвтаназия, при которой 
такой больной имеет право на без-
болезненный уход из жизни с по-
мощью медицинского персонала. 
Однако совершенно непостижи-
мо, когда самоубийством кончают 
люди, полные сил, здоровья и от-
нюдь не лишенные жизненных 
перспектив. И вдвойне непости-
жимо, когда таким образом уходят 
из жизни несовершеннолетние. 

Между тем в последнее время в 
нашей стране участились случаи 
самоубийства детей и подростков. 
В этом плане в России, по сравне-
нию с другими странами, дело об-
стояло неблагополучно и прежде, 
но теперь ситуация стала еще 
хуже.

Некоторые связывают этот 
рост с появлением т.н. «групп 
смерти» — интернет-сообществ, 
романтизирующих самоубийст-
во, методично и изощренно под-
талкивающих их участников к его 
совершению. Так, чтобы о челове-
ке могли сказать словами извест-
ного литературного героя: «Жил 
скверно, но умер хорошо».

Подобное явление во всем 
мире не ново. Во все времена в 
разных странах существовали 
«клубы самоубийц», один из ко-

торых чрезвычайно ярко описан 
в романе Бориса Акунина «Лю-
бовница смерти». В дореволюци-
онной России самоубийство ста-
ло особенно «модным» в тяжелой 
общественной атмосфере, воца-
рившейся после неудавшейся ре-
волюции 1905 года.

Как правило, такие клубы со-
здавались демоническими лично-
стями, не реализовавшими себя в 
творческой деятельности, но при 
этом страстно желавшими дока-
зать свое превосходство над окру-
жающими, в том числе наделив 
себя возможностью распоряжать-
ся их жизнями. Все они в той или 
иной степени обладали гипнотиче-
ским даром подчинять себе волю 
других людей. Думается, подобная 
мотивация и подобные способно-
сти присутствуют и у создателей 
«групп смерти» в Интернете.

К своему удивлению я выя-
снил, что, по мнению некоторых 
психологов и журналистов, эти 
группы не представляют никакой 
опасности, поскольку, мол, сете-
вое общение никого на самоубий-
ство спровоцировать не может, и 
что даже лучше, если одинокие и 
закомплексованные подростки 
общаются в Интернете на подоб-
ных площадках; по крайней мере 
им есть с кем поделиться своими 
проблемами. Оказывается, утвер-
ждают данные авторы, «группы 
смерти» — это просто увлекатель-
ное развлечение: там дети разга-
дывают различные сложные за-
гадки, ощущая при этом причаст-
ность к чему-то таинственному и 
ужасному. А страх перед ними — 
это всего лишь проявление некой 
«моральной паники», подобной 
той, что господствовала в Европе 
во времена «охоты на ведьм» или в 

период «большого террора» в 
СССР в 1937—1938 гг. Иными сло-
вами, проблема не в тех, кто созда-
ет «группы смерти» и управляет 
ими, а в тех, кто обращает внима-
ние на эту опасность.

Лично мне такой подход пред-
ставляется сомнительным. Со вре-

мен разоблачений Эдварда Сноу-
дена мы немало узнали о том, ка-
кие безграничные возможности 
открывает Интернет для того, что-
бы не только контролировать че-
ловеческое поведение, но и управ-
лять им. С помощью информаци-
онных технологий удается спро-
воцировать людей на совершенно 
иррациональное поведение, на-
пример, на массовые насильст-
венные протесты против действу-
ющей власти, при том, что никто 
не мешает им сменить эту власть 
путем выборов, и даже разжигать 
гражданские войны. 

При этом, как выясняется, 
спецслужбы западных стран со-
вершенно не обязательно выпол-
няют указания своего политиче-
ского руководства; они действуют 
как «глубинное государство», ре-
шающие какие-то им одним из-
вестные задачи. В США на протя-
жении десятков лет проводились 
эксперименты по управлению че-
ловеческим поведением как на ин-
дивидуальном, так и групповом 
уровне. А потому нельзя исклю-
чать, что какие-то «темные силы» 
попытаются или уже пытаются 
выступить в роли современных 
«крысоловов», подводя с помо-
щью специальных сетевых про-
грамм и технологий детей и под-
ростков к роковой черте, перешаг-
нув которую, уже невозможно 
вернуться. 

Кроме того, как утверждают за-

падные эксперты, некоторые тер-
рористические организации уде-
ляют огромное внимание работе в 
Интернете и при этом располага-
ют весьма эффективными сетевы-
ми технологиями. Кто может по-
ручиться, что эти технологии не 
используются для склонения лю-
дей к уходу из жизни?

В истории известны примеры, 
когда те или иные события и явле-
ния запускали «эпидемию» само-
убийств. Одним из них стало появ-
ление романа И.В. Гёте «Страда-
ния юного Вертера», судьба героя 
которого стала примером для под-
ражания у молодых людей во всех 
странах Европы. В России анало-
гичный эффект имела повесть Ни-
колая Карамзина «Бедная Лиза», 
после выхода которой среди моло-
дых девушек возникла мода то-
питься в пресных водоемах. Что-
бы противодействовать этому, 
власти стали устанавливать у го-
родских прудов таблички с ирони-
ческим двустишием: «Здесь броси-
лася в пруд Эрастова невеста //

Топитесь, девушки: в пруду до-
вольно места!»

Американский социолог Дэвид 
Филлипс выявил т.н. эффект Вер-
тера, когда публикации или теле-
репортажи о самоубийствах при-
водили в последующие дни к росту 
желающих добровольно уйти из 
жизни. Вряд ли можно сомневать-
ся, что специально разработан-
ные сетевые технологии могут 
иметь значительно более сильное 

воздействие. Они позволяют уз-
нать о любом пользователе пра-
ктически всё: его вкусы, пристра-
стия, комплексы, слабости, поро-
ки. Располагая подобной инфор-
мацией, нетрудно «пробить 
брешь» в психологической защи-
те человека и внушить ему, что в 
этой жизни он — безнадежный лу-
зер, и лишь отправившись в иной 
мир, он сможет реализоваться там 
как личность. На это направлены 
разного рода мрачные лозунги, та-
кие как «в этом мире больше нече-
го ловить», и образы вроде надви-
гающегося на человека поезда с 
надписью «этот мир не для нас», 
изображений китов и бабочек. 
Эти технологии подробно описа-
ны в ряде журналистских рассле-
дований, так что нет смысла по-
вторяться. 

Не сомневаюсь, кто-то упрек-
нет меня в склонности к «теориям 
заговора». Но дело в том, что вся 
история человечества действи-

тельно пронизана заговорами и 
разного рода «спецоперациями», 
зачастую приводившими к самым 
разрушительным последствиям. В 
ней имели место и «психические 
эпидемии», продуцируемые лич-
ностями, обладавшими способно-
стями к массовому гипнозу, кото-
рые вовлекали громадное число 
людей в преступные и исключи-
тельно греховные действия, за ко-
торые, согласно господствовав-
шим в те времена представлени-
ям, им грозили не только страш-
ные земные казни, но и адские 
муки в загробном мире. Достаточ-
но вспомнить, например, восста-
ние под руководством демониче-
ского монаха Дольчино в Италии в 
1300—1307 гг.

Сегодня мы имеем дело с прин-
ципиально новой реальностью — 
Интернетом, фактически являю-
щимся коллективным разумом, 
чьи свойства и возможности из-
вестны нам еще недостаточно. 
Между тем, как показывает опыт, 
любые достижения научно-техни-
ческого прогресса могут быть ис-
пользованы как в созидательных, 
так и разрушительных целях. 

Совсем недавно, например, 
шесть подростков в Чите были го-
спитализированы в психиатриче-
скую больницу. Все они активно 
участвовали в «группах смерти», 
выходя на все более высокие уров-
ни игры. Интересно, что скажут по 
этому поводу сторонники теории 
о «невинных развлечениях»?

Все это, однако, не отменяет не-
обходимости вести системную ра-
боту по предотвращению детских 
самоубийств, обусловленных не 
столько изощренными сетевыми 
технологиями, сколько такими 
традиционными факторами, как 
жестокое отношение со стороны 
родителей, травля, организуемая 
сверстниками, отсутствие жиз-
ненных перспектив и возможно-
сти самоутвердиться.

 Во многих публикациях в пе-
чатных СМИ и Интернете звучит 
один и тот же мотив: так жить 
нельзя, все ужасно и будет еще 
хуже, никакого выхода нет и не 
предвидится. Таким образом со-
здается депрессивная обществен-
ная атмосфера, в которой совер-
шенно естественно зарождаются 
мысли об уходе в мир иной. Конеч-
но, если сопоставлять нашу рос-
сийскую действительность со 
швейцарской или новозеланд-
ской, можно и в самом деле прий-

ти в отчаяние. Но если мы сравним 
нынешнее положение дел со всеми 
предыдущими периодами отече-
ственной истории, то увидим, что 
никогда прежде люди не имели та-
ких свобод и возможностей, какие 
они имеют в наше время. Да, в ма-
териальном смысле большинство 
населения живет лучше, чем ког-
да-либо прежде. Так что для подав-
ляющего числа наших сограждан 
досрочно уходить в мир иной нет 
никаких объективных оснований. 
Те же, кто твердо убежден в обрат-
ном, имеют полную возможность 
поступить соответствующим 
образом, но при этом не навязы-
вать свое угрюмое миросозерца-
ние другим.

Хотел бы также высказать 
мысль, которая убежденным атеи-
стам наверняка покажется прояв-
лением воинствующего мракобе-
сия. По утверждениям некоторых 
участников спиритических сеан-
сов, загробные духи, за которыми, 
возможно, прячутся бесы, настой-
чиво подталкивают своих земных 
собеседников как можно быстрее 
встретиться с ними, приняв яд или 
использовав какие-то иные сред-
ства. Но даже если «дьявола тоже 
нет» и никакого «седьмого доказа-
тельства» его существования не 
имеется, сама мысль о самоубий-
стве — поистине бесовская, прои-
стекающая из самых темных глу-
бин человеческого подсознания. И 
общество ни в коем случае не мо-
жет быть терпимым к тем, кто эту 
мысль пропагандирует и внедря-
ет, особенно в детское и подрост-
ковое сознание.

Недавно в Государственную 
Думу был внесен законопроект, 
предусматривающий, в частно-
сти, уголовную ответственность 
за вовлечение несовершеннолет-
него в совершение действий, пред-
ставляющих опасность для его 
жизни, а также ужесточение уго-
ловной ответственности за дове-
дение до самоубийства. На мой 
взгляд, этот законопроект нужда-
ется в доработке. Однако одними 
законодательными мерами не 
обойтись. Во многих странах, где 
уровень самоубийств был тради-
ционно высок, были разработаны 
специальные программы обуче-
ния и просвещения населения, что 
со временем принесло положи-
тельные результаты. Думается, 
настало время разработать анало-
гичную программу и для нашей 
страны с участием представите-
лей государства, экспертов, педа-
гогов и общественности. 

Ни в коем случае не следует 
воспринимать этот текст как при-
зыв к тупому запретительству. От 
того, что отец будет оттаскивать 
своего ребенка от компьютера, уг-
рожая его как следует «наказать», 
ничего доброго не произойдет. Ро-
дители должны быть в курсе увле-
чений своих детей и уметь доказа-
тельно объяснить им, что в Интер-
нете и за его пределами есть зна-
чительно более увлекательные и 
полезные занятия, чем путешест-
вия по мрачным лабиринтам сом-
нительных манипуляторов. А для 
этого им, конечно, требуется быть 
людьми современными и компью-
терно-грамотными. Так что всем 
нам еще предстоит, говоря слова-
ми «классика», «учиться, учиться 
и учиться».

Акцент

 В Госдуму внесен законопро-
ект, предусматривающий, 
в частности, уголовную ответ-
ственность за вовлечение 
несовершеннолетнего в совер-
шение действий, представляю-
щих опасность для его жизни, 
а также ужесточение 
уголовной ответственности 
за доведение до самоубийства 

Акцент

 Создается депрессивная 
общественная атмосфера, 
в которой зарождаются 
мысли об уходе в мир иной 
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Анатолий Кучерена: Нельзя исключить, что некие силы пытаются подвести детей к последней черте.

По официальной статистике, коли-
чество самоубийств подростков 
в последние годы выросло в разы.
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Постановление Правительства 
Российской Федерации

от 13 марта 2017 г. № 281 г. Москва
О порядке осуществления Федеральной 
службой по надзору в сфере защиты прав 
потребителей и благополучия человека 
мониторинга воздействия на человека 

и окружающую среду 
генно-инженерно-модифицированных 
организмов и продукции, полученной 

с применением таких организмов 
или содержащей такие организмы, 

и контроля за выпуском таких организмов 
в окружающую среду

В соответствии со статьей 7 Федерального закона «О государственном 
регулировании в области генно-инженерной деятельности» Правительство 
Российской Федерации постановляет:

1. Федеральной службой по надзору в сфере защиты прав потребите-
лей и благополучия человека осуществляются в отношении генно-инже-
нерно-модифицированных организмов, используемых для производства 
пищевой продукции (далее — генетически модифицированные организ-
мы), а также пищевой продукции, полученной с применением генно-инже-
нерно-модифицированных организмов или содержащей такие организмы 
(далее — генетически модифицированная пищевая продукция):

мониторинг воздействия на человека и окружающую среду генетически 
модифицированных организмов и генетически модифицированной пище-
вой продукции;

контроль за выпуском генетически модифицированных организмов в 
окружающую среду.

2. Мониторинг воздействия на человека и окружающую среду генетиче-
ски модифицированных организмов и генетически модифицированной 
пищевой продукции осуществляется в рамках проведения социально-гиги-
енического мониторинга и включает мероприятия по сбору, обработке, ана-
лизу и доведению до всеобщего сведения информации о воздействии гене-
тически модифицированных организмов и генетически модифицирован-
ной пищевой продукции на здоровье человека и состояние окружающей 
среды.

3. Контроль за выпуском генетически модифицированных организмов 
в окружающую среду направлен на выявление и пресечение нарушений при 
действии или бездействии, в результате которых произошло внесение гене-
тически модифицированных организмов в окружающую среду, а также на 
устранение последствий выявленных нарушений и проводится в рамках 
осуществления федерального государственного санитарно-эпидемиологи-
ческого надзора и федерального государственного надзора в области 
защиты прав потребителей.

4. К отношениям, связанным с осуществлением мониторинга воздейст-
вия на человека и окружающую среду генетически модифицированных 
организмов и генетически модифицированной пищевой продукции и 
контроля за выпуском генетически модифицированных организмов в окру-
жающую среду, применяются положения Федерального закона «О защите 
прав юридических лиц и индивидуальных предпринимателей при осущест-
влении государственного контроля (надзора) и муниципального контроля».

5. При осуществлении мониторинга воздействия на человека и окружа-
ющую среду генетически модифицированных организмов и генетически 
модифицированной пищевой продукции используются:

а) данные государственной регистрации генетически модифицирован-
ных организмов и генетически модифицированной пищевой продукции;

б) результаты исследований пищевой продукции, проводимых в рамках 
осуществления федерального государственного санитарно-эпидемиологи-
ческого надзора и федерального государственного надзора в области 
защиты прав потребителей;

в) информация органов и организаций государств — членов Евразий-
ского экономического союза, иных государств или международных органи-
заций о представляющих опасность для жизни и здоровья человека генети-
чески модифицированных организмах и генетически модифицированной 
пищевой продукции;

г) материалы научных исследований о влиянии на организм человека 
генетически модифицированных организмов и генетически модифициро-
ванной пищевой продукции.

6. Информация о результатах мониторинга воздействия на человека и 
окружающую среду генетически модифицированных организмов и генети-
чески модифицированной пищевой продукции передается в федеральный 
информационный фонд данных социально-гигиенического мониторинга.

7. В случае выявления по результатам мониторинга воздействия на 
человека и окружающую среду генетически модифицированных организ-
мов и генетически модифицированной пищевой продукции негативного 
воздействия генетически модифицированного организма и генетически 
модифицированной пищевой продукции на здоровье человека и (или) 
окружающую среду Федеральной службой по надзору в сфере защиты 
прав потребителей и благополучия человека:

а) принимается решение об аннулировании выданного Службой свиде-
тельства о государственной регистрации генетически модифицированного 
организма или генетически модифицированной пищевой продукции либо 
внесении в него изменений в части установления специальных условий 
использования генетически модифицированного организма или генетиче-
ски модифицированной пищевой продукции;

б) вносятся в Правительство Российской Федерации предложения по 
установлению запрета на ввоз на территорию Российской Федерации гене-
тически модифицированных организмов и (или) генетически модифициро-
ванной пищевой продукции.

8. Федеральная служба по надзору в сфере защиты прав потребителей 
и благополучия человека обеспечивает публикацию результатов монито-
ринга воздействия на человека и окружающую среду генетически модифи-
цированных организмов и генетически модифицированной пищевой про-
дукции и контроля за выпуском генетически модифицированных организ-
мов в окружающую среду на своем официальном сайте в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет» и в государственном информаци-
онном ресурсе в области защиты прав потребителей, качества и безопасно-
сти товаров (работ, услуг).

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

В России сейчас 
разрешено исполь-
зовать 22 линии 
генно-модифициро-
ванных культур
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ВОЛЕЙБОЛ «Зенит» пробился 
в «Финал шести» главного 
еврокубка

Мимо «Кнака»

Владимир Ильин

ДЕЙСТВУЮЩИЙ обладатель главного континенталь-
ного трофея казанский «Зенит» вслед за столичным «Ди-
намо» вышел в «Финал шести» мужской Лиги чемпио-
нов-2016/17. Вчера команда Владимира Алекно в столи-
це Татарстана снова в трех сетах одолела бельгийский 
«Кнак» (Руселаре) — 3:0 (25:19, 25:16, 25:20).

Накануне московское «Динамо» соперничало с ту-
рецким «Аркасом». Неделю назад «бело-голубые» в Из-
мире победили соперника со счетом 3:0, а в Москве наша 
команда послу двух выигранных партий уже решила за-
дачу попадания в следующий раунд турнира. Итоговый 
результат состоявшегося в среду матча — 3:0 (25:23, 
25:22, 33:31). Константин Бакун и Юрий Бережко прине-
сли хозяевам по 11 очков, на один выигранный мяч мень-
ше у олимпийского чемпиона Лондона-2012 — блокиру-
ющего Александра Волкова.

— Игра сложилась гораздо тяжелее, чем матч в Тур-
ции, — считает рулевой «Динамо» Юрий Маричев. — Со-
перникам нечего было терять, они вышли раскованны-
ми, действовали хорошо и создавали нам много проблем.

В «Раунде Шести», где пойдет борьба за путевки на 
римский «Финал четырех», москвичи 4—6 и 11—13 апре-
ля встретятся с немецким «Берлином». Казанцы выходят 
на победителя пары «Белогорье» — «Кендзежин-Козле» 
(Польша). Сильнейший в противостоянии стал известен 
уже после подписания этого номера «РГ». 

БАСКЕТБОЛ Восемь клубов
побьются за медали
в плей-офф Суперлиги

Пас вразрез 
до Сахалина 

Илья Трисвятский

КОМАНДЫ мужской Суперлиги 1 на прошлой неделе 
завершили двухкруговой турнир регулярного чемпиона-
та и сегодня начинают матчи плей-офф.

В четвертьфинальных сериях до трех побед встречают-
ся: (1) «Новосибирск» — (8) «Купол-Родники» (Ижевск), 
(4) «Сахалин» (Южно-Сахалинск) — (5) «Иркут» (Ир-
кутск), (2) «Университет-Югра» (Сургут) — (7) ТЕМП-
СУМЗ-УГМК (Ревда), (3) «Самара» — (6) «Спартак-Примо-
рье» (Владивосток). В скобках указаны места, занятые ко-
мандами в «регулярке» с дюжиной участников. Причем на 
первом этапе борьбу была чрезвычайно упорной. Победи-
тель «регулярки» «Новосибирск» при равенстве побед с 
сургутянами (по 16) опередил конкурента по результатам 
личных встреч (75:71 и 95:97), а «Самара», «Сахалин» и 
«Иркут» с 14-ю выигрышами и вовсе образовали тройную 
закрутку.

О промежуточных итогах турнира и раскладе сил на 
плей-офф корреспондент «РГ» попросил рассказать руко-
водителя департамента профессионального баскетбола 
Российской федера-
ции баскетбола 
(РФБ), чемпиона Ев-
ропы-2007 Никиту 
Моргунова:

— Все команды, ко-
торым изначально 
отдавались ведущие 
места, оказались в 
лидирующей группе. 
А та плотность ре-
зультатов, которую 
мы наблюдали в «ре-
гулярке», как раз подтверждает, что чемпионат Суперлиги 
непредсказуем. В этом плане для болельщиков он даже бо-
лее интересен, чем Единая лига. Здесь очень трудно спро-
гнозировать ход событий. За медали будут бороться как 
минимум пять команд с наиболее высокими номерами по-
сева, а оставшаяся тройка способна на сюрпризы. Думаю, 
что по своему потенциалу, по подбору игроков ряд клубов, 
играй они сейчас в Единой лиге, могли бы там если не бить-
ся за место в плей-офф, то хотя бы попортить нервы сопер-
никам — это Новосибирск, Сургут, Самара, сахалинцы.

По мнению Моргунова, в клубах Суперлиги 1 есть та-
лантливая молодежь, которая в перспективе готова попол-
нить ряды сборной России: «В прошлом году РФБ уже про-
водила открытый лагерь, где собирались потенциальные 
кандидаты в национальную команду, и там были предста-
вители Суперлиги 1. И в этом сезоне среди тех, кто будет 
участвовать в открытом лагере, просматриваются фами-
лии ребят из этого дивизиона. Правда, сейчас озвучивать 
их имена несколько преждевременно».

Заметим, что среди наставников команд Суперлиги 1 
есть известные в прошлом игроки, выступавшие еще за 
сборную СССР, — Олег Мелещенко (Ревда) и Сергей Гриша-
ев («Сахалин»). «Я считаю, что Суперлига 1 в высшей сте-
пени отличный полигон для тренеров молодой формации, 
— сказал Моргунов. — Как один из примеров — 42-летний ру-
левой «Новосибирска» Владимир Певнев. С командой за 
три года он уже завоевал два Кубка России».

Отдельно отметим, что в Суперлиге 1 жесткий лимит на 
легионеров: не более двух в команде, причем далеко не все 
клубы эту квоту выбирают. «Не хотел бы переходить к пря-
мому сравнению Единой лиги и Суперлиги 1, да и не стоит 
такой задачи, но в нашем чисто российском турнире доля 
игрового времени для доморощенных баскетболистов на 
порядок выше. Это шикарная площадка для наших ре-
бят!», — констатировал Моргунов.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ Финал чемпионата России среди команд Суперлиги пройдет 
в новом формате

Квартет собрался у пьедестала
Данила Жиляев

С
егодня в Хабаровске стар-
тует «Финал четырех» рос-
сийской Суперлиги по хок-

кею с мячом. Впервые чемпион 
страны будет определен в таком 
формате. За звание лучшей ко-
манды России поборются «СКА-
Нефтяник», «Енисей», «Байкал-
Энергия» и «Водник».

Главный тренер сборной Рос-
сии, вице-президент Федерации 
хоккея с мячом России (ФХМР) 
Сергей Мяус рассказал «РГ», чем 
запомнился сезон, ставший эк-
спериментальным, над чем пред-
стоит работать в будущем, и оз-
вучил принципы схемы, по кото-
рой должен проводиться чемпио-
нат России.

Сергея Анатольевича я пой-
мал буквально «на чемоданах» — 
наставник нашей национальной 
команды собирался на самолет в 
Хабаровск. Тем не менее он не от-
казался побеседовать о сезоне, 
который — специалист этого не 
скрывает — получился тяжелым и 
скандальным.
СЕРГЕЙ МЯУС: Всех болельщиков рус-
ского хоккея поздравляю с финаль-
ными аккордами чемпионата. Чет-
вертьфинальные матчи комменти-
ровать уже нет смысла, предстоит 
«Финал четырех» — мы впервые 
пробуем эту формулу. После тако-
го тяжелого и скандального сезона 
хотелось бы увидеть настоящий 
хоккей с мячом — тот, за который 
этот вид спорта и любят. На сегод-
няшний матч продано уже порядка 
восьми тысяч билетов, на финаль-
ную игру — под девять тысяч, зри-
тельский интерес очень большой.

Невольно закрадывается ощу-
щение, что вы от этого сезона 

устали и хотите, чтобы он бы-
стрее закончился, — возможно, 
впечатление ошибочно?
СЕРГЕЙ МЯУС: Нет, усталости я никог-
да не чувствую. Это спокойствие, 
я всегда спокоен — и на тренерском 
мостике сборной, и сейчас. Но уже 
смотрю в будущее. Чтобы двигать-
ся дальше, нужно иметь четкое 
представление, что дальше будет с 
хоккеем с мячом, как он будет раз-
виваться в стране — вот что меня 
волнует. Если помните, в апреле 
прошлого года президентом РФ 
министерству спорта и ФХМР был 

дан ряд поручений. На днях, ско-
рее всего, будет первая ласточка — 
официально объявят о создании 
попечительского совета федера-
ции, который возглавит Георгий 
Боос. В поручениях главы государ-
ства были и другие интересные 
моменты — расширение Суперли-
ги до 16 команд, улучшение каче-
ства детского и юношеского хок-
кея с мячом — там все поэтапно 
прописано, это своего рода «до-
рожная карта». И, думаю, до нача-
ла сезона-2017/18 многое из этого 
можно будет выполнить.

Не хотелось заострять внимание 
на недавнем скандале во время 
матча между «Водником» и 
«Байкал-Энергией», но та ситуа-
ция, наверное, лишний раз пока-
зала, что в схеме чемпионата 
есть изъяны?
СЕРГЕЙ МЯУС: Тот скандал, на самом 
деле, и не нужен был. Я не раз го-
ворил, что схема неидеальна, и 
озвучивал свой вариант схемы — 
не нужно гнаться за количеством 
матчей, как хотят регионы. Игры 
можно наверстать в предсезон-
ных турнирах, в Кубке. Но, самое 
главное, чемпионат должен быть 
ритмичным, между играми долж-
ны быть промежутки, чтобы ко-
манда успевала переехать, про-
вести восстановительную трени-
ровку, потом подводящую и по-
сле снова играть. Есть ведь мо-
менты, которые лежат на повер-
хности, и чтобы их обозначить, 
не нужен бунт. Сезон был экспе-
риментальным, и об этом не раз 
говорили.

Недавно прошел турнир по хок-
кею с мячом на VIII зимней 
Спартакиаде учащихся, который 
выиграла новосибирская коман-
да. Среди молодых ребят, играв-
ших на Спартакиаде, на ваш 
взгляд, есть кто-то, кто в ближай-
шие годы может пополнить со-
ставы ведущих команд России и 
даже попасть в сборную?
СЕРГЕЙ МЯУС: Да, я следил за турни-
ром. Но у меня четкое правило: 
игроков до 16 лет я никогда не 
хвалю и не рекомендую это де-
лать тренерам. Нельзя лепить на 
игроков ярлыки. У меня много 
друзей среди детских тренеров, 
и они иногда говорят про кого-
то: это будущий Ломанов, это 
новый Иванушкин. Но зачастую 

это играет плохую роль. Дети все 
равны, ко всем им надо одинако-
во относиться — иногда хвалить, 
иногда подтрунивать, иногда ру-
гать. А вот когда они попадают в 
молодежную команду, в фарм-
клубы, тогда уже к ним нужно 
предъявлять требования. Только 
единицы могут играть на выс-
шем уровне. Детский спорт — 
особая ипостась, с детей нельзя 
требовать результат. А вот когда 
они становятся старше, к ним 
предъявляются мужские требо-
вания.

Каковы ближайшие планы сбор-
ной?
СЕРГЕЙ МЯУС: С 24 апреля по 3 мая в 
Сочи я проведу поддерживаю-
щий восстановительный сбор. 
Его направленность — общая фи-
зическая подготовка, аэробная 
работа плюс силовая подготовка, 
где будет определенный ком-
плекс для игроков по хоккею с 
мячом. Я беру с собой тренера по 
физподготовке, известного не 
только в хоккее с мячом — Нико-
лая Емсенко. Будут несколько 
юниоров, несколько человек из 
молодежной сборной, и еще не-
сколько — из взрослой.

Недавно лидер «Байкал-Энер-
гии» Евгений Иванушкин уста-
новил рекорд, разменяв вторую 
тысячу мячей в чемпионатах 
России. Уже поздравили его?
СЕРГЕЙ МЯУС: Еще не успел и, поль-
зуясь случаем, передаю поздрав-
ления через «Российскую газе-
ту». А вообще стараюсь всегда 
поздравить лично — вот увидимся 
в Хабаровске, пожму руку, обни-
му. Близким людям и тем, с кото-
рыми ты многое пережил, всегда 
хочется все высказать лично.

Хоккей В Западной конференции стартует финальная серия между 
питерским СКА и ярославским «Локомотивом»

Шайбы полетели

Павел Петровский 

С
егодня в Санкт-Петер-
бурге пройдет первый 
матч финала плей-
офф Западной конфе-
ренции между СКА и 

ярославским «Локомотивом». 
Напомним, что в серии на вы-

бывание в Кубке Гагарина армей-
цы с берегов Невы сумели обыг-
рать «Витязь» (4:0 в серии) и мо-
сковское «Динамо» (4:1). В свою 
очередь, «железнодорожники» 
оставили за бортом минское 
«Динамо» (4:1) и ЦСКА (4:2). 

По регламенту финал конфе-
ренции будет проводиться до че-
тырех побед одной из команд. 
Первые два поединка пройдут в 
Ледовом дворце Санкт-Петер-
бурга (23 и 25 марта). 27 и 29 
марта команды сыграют в Ярос-
лавле. При необходимости пятая 
встреча состоится в Петербурге 
31 марта, шестая — на арене «Ло-
комотива» 2 апреля, а седьмая — 
вновь на домашнем для СКА льду 
4 апреля. 

В этом сезоне команды обме-
нялись гостевыми победами. В 
Ярославле 13 ноября СКА одер-

жал разгромную победу со сче-
том 7:1, а 29 декабря в Ледовом 
сильнее были уже хоккеисты 
«Локомотива» — 2:1.

При этом, в прошлом году в 
серии плей-офф «Локо» и СКА 
встречались на стадии четверть-
финала. Тогда армейцы оказа-
лись сильнее в серии — 4:1. 

О том, чего ожидать от схват-
ки двух команд официальному 
сайту КХЛ рассказал серебряный 
призер чемпионата мира, экс-за-
щитник СКА Александр Юдин:

— Прежде всего мне хочется, 
чтобы в этой серии было поболь-
ше матчей. Семиматчевые серии 
могут показать уровень силы 
КХЛ в отличие от НХЛ — они озна-

чают, что команды ровные и 
сильные, а значит, и чемпионат 
сильный. Даст ли СКА возмож-
ность «Локомотиву» продлить 
эту серию... Ярославцы — очень 
быстроходные. СКА не привык на 
этой скорости работать. На тре-
нировках все-таки скорости по-
меньше, только в играх начинают 
прибавлять. Так что если «Локо-
мотив» еще добавит — это будут 
неудобные скорости для СКА. И 
тогда, кстати, сразу можно будет 
вычислить — кто из игроков на-
стоящий мастер, а кто нет.

Да, у СКА пауза между серия-
ми была длиннее, чем у «Локомо-
тива». Но чемпионат КХЛ прохо-
дит уже много лет, и всегда зада-

ют этот вопрос! Здесь все зави-
сит от того, как у игроков в голо-
вах настроено хоккейное радио. 
Пауза тут ни на что не влияет. Это 
борьба за Кубок, ты ходишь и 
чувствуешь близость победы! А 
как в этом перерыве поработает 
тренерский штаб — вот от этого 
как раз многое зависит. Если 
больше пауза, можно у всех взять 
кровь, проверить досконально 
физическое состояние и понять — 
кто устал, кто вообще не устал, 

кому травмы долечить, кого на-
грузить. К слову о тренерах ко-
манд — у наставника «Локо» Ку-
дашова опыта меньше, чем у его 
коллеги Знарка. Но я Кудашова 
хорошо знаю, мы с ним ровесни-
ки, вместе играли, он хороший 
специалист. И если в КХЛ будут 
работать молодые специалисты,  
то это здорово. 

Хоккеисты СКА в прошлом раунде 
оставили за бортом Кубка Гагарина 
столичное «Динамо».

Хоккеисты архангельского «Водника» смогли пробиться в число лучших 
команд Суперлиги.

Акцент

 Год назад СКА выбил 
«Локомотив» из борьбы 
за Кубок Гагарина на стадии 
четвертьфинала

Обладатель Кубка России-2016/17 БК «Новосибирск» и в регу-
лярном чемпионате Суперлиги 1 стал лучшей командой.

НОВОСТИ

Овечкин забил 
гол с 11-й 
попытки 
и стал первой 
звездой матча

БРОСАЛ 
ДО ПОБЕДНОГО

Анна Козина

ХОККЕИСТЫ «Вашингтона» 
обыграли «Калгари» в домаш-
нем матче регулярного чемпио-
ната НХЛ со счетом 4:2. В соста-
ве победителей заброшенными 
шайбами отметились Евгений 
Кузнецов и капитан команды 
Александр Овечкин, который 
был признан первой звездой 
встречи.

Кузнецов открыл счет в матче 
на 7-й минуте. Овечкин сначала 
ассистировал Ти Джею Оши (36) 
и Кевину Шаттенкирку (40), а 
сам забил на 58-й минуте. Это 
был его 11-й бросок по воротам. 
На счету российского форварда 
в текущем сезоне 29 шайб и 33 
передачи.

— Наша тройка (с Оши и Ни-
класом Бэкстремом, отдавшим 
три результативные передачи. — 
Прим. авт.) действовала очень 
удачно. Так что сейчас у нас все 
здорово, — приводит слова Овеч-
кина The Washington Post. — Пе-
ред плей-офф нужно быть сосре-
доточенным и готовым показы-
вать свою лучшую игру.

Шарапова 
хотела бы 
вернуться 
в прошлое

ВРАЧЕБНАЯ 
ОШИБКА 

Павел Петровский

РОССИЙСКАЯ теннисистка 
Мария Шарапова, у которой за-
канчивается дисквалификация 
за употребление мельдония, го-
товится выйти на корт. 

Первый официальный матч 
после вынужденной паузы Ша-
рапова проведет 26 апреля на 
турнире в Штутгарте. Перед 
этим знаковым событием Мария 
поделилась с журналистами сво-
ими сокровенными мыслями.

«Изначально, узнав о провале 
допинг-теста, я одновременно 
испытывала боль, разочарова-
ние и злость, — цитирует слова 
Шараповой Vanity Fair. — Затем я 
взяла себя в руки и задалась во-
просом: «Так, у меня есть про-
блема, как бы теперь ее ре-
шить?» После этого я приняла 
решение собрать пресс-конфе-
ренцию и объявить о случив-
шемся. Я играла в теннис с такой 
страстью и любовью, что не по-
нимала, как люди верили в то, 
что я решила пойти путем обма-
на. Что бы я изменила бы в этой 
истории? Если бы была возмож-
ность вернуться назад, то пре-
жде всего сменила врача в своем 
штабе».

Даниил Квят 
готов к старту 
на Гран-при 
Австралии

ЗАВЕЛИ 
МОТОРЫ

Павел Петровский

В БЛИЖАЙШИЙ уик-энд в Ав-
стралии стартует чемпионат 
мира в гонках «Формулы-1».

Отрадно, что в новом сезоне 
мы вновь увидим в деле россий-
ского пилота Даниила Квята, ко-
торый будет выступать за ко-
манду «Торо Россо».

После перелета в Австралию 
Квят поделился ожиданиями от 
открытия сезона-2017 в Австра-
лии и рассказал о ходе подготов-
ки в течение зимы.

«Не хотел бы вспоминать, но 
в предыдущие два года мне не 
удавалось финишировать на 
Гран-при Австралии, — приводит 
слова Квята пресс-служба «Торо 
Россо». — При этом никогда не за-
буду дебют в 2014 году, когда я 
заработал в Мельбурне свои пер-
вые очки. Не буду лукавить: я го-
тов к первой гонке лучше, чем 
когда-либо за мою карьеру. Мы 
очень плодотворно трудились 
зимой. Из-за нового регламента 
физической подготовке при-
шлось уделить даже больше вни-
мания, чем обычно. Только вот 
меня печалит тот факт, что я на-
хожусь очень далеко от моей се-
мьи». 

B
C

N
O

V
O

S
IB

IR
S

K
.R

U

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Накануне комиссар НХЛ Гэри Беттмэн сообщил, что хоккеисты лиги 
не поедут на Олимпиаду-2018 в Пхенчхане, поскольку НХЛ не получила 
10 миллионов долларов на страховку игроков.
«Никаких переговоров не ведется. Мы были открыты к обсуждению це-
лого ряда вопросов, которые могли бы смягчить потери для сезона НХЛ, 
но это не имело никакой отдачи. Учитывая текущее положение дел, 
люди должны принять, что мы (игроки из НХЛ) не едем на ОИ», — зая-
вил Беттмэн.
Правда спустя несколько часов заместитель комиссионера Беттмэна 
— Билл Дэйли заявил, что его шеф поторопился с выводами:
— НХЛ не давала окончательного ответа по участию в Олимпиаде в 
Пхенчхане, Гэри Беттмэн сказал лишь о текущем положении дел. На 
сегодняшний день «нет» было бы нашим ответом, но мы не должны 
принимать решение именно сейчас, ничего еще не принято.

Никита Моргунов: 
Турнир Суперлиги 1 — 
шикарная площадка 
для российских 
игроков 
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